
Телеканалы 
переключили 
на интернет
Зрители стали  
меньше времени 
проводить у телевизора

В 2019 году россияне в сред-
нем за сутки смотрели телеви-
зор на 17 минут меньше, чем го-
дом ранее. Падение показателя 
ускорилось: еще год назад оно 
составляло всего 12 минут. Сре-
ди причин этого эксперты назы-
вают снижение доверия россиян 
к ТВ как источнику новостей и пе-
реход просмотров телеконтен-
та в интернет. Несмотря на паде-
ние, телевидение по-прежнему 
остается медиа с наиболее высо-
ким охватом в России.

Россияне старше четырех лет 
в 2019 году проводили у телевизора 
в среднем 3 часа 40 минут в сутки, 
следует из данных, предоставлен‑
ных „Ъ“ Mediascope. Если не учи‑
тывать данные по просмотру на да‑
чах, которые были включены в ре‑
зультаты исследования в августе 
2019 года, показатель меньше — 
3 часа 33 минуты. То есть без учета 
дач снижение времени, проведен‑
ного перед телевизором, составило 
за год 7,4%. Еще в 2017 году показа‑
тель телесмотрения составлял 4 ча‑
са 2 минуты в сутки, в 2018‑м — 3 ча‑
са 50 минут. Рост последний раз был 
зафиксирован в 2016 году, когда 
среднее время просмотра выросло 
до 4 часов 8 минут.

Падение в 2019 году было нерав‑
номерным в зависимости от ауди‑
тории. Если учитывать только до‑
машний просмотр, то сильнее всего, 
на 23 минуты, время смотрения теле‑
визора упало в аудитории 35–44 лет, 
также существенное снижение по‑
казали возрастные аудитории 55–
64 лет и 65+ — на 21 и 20 минут соот‑
ветственно. Меньше всего, на 15 ми‑
нут, время смотрения ТВ сократи‑
лось у детей в возрасте от 4 до 11 лет. 
Данные о просмотре ТВ на дачах луч‑
ше всего сглаживают падение пока‑
зателя в старших возрастных кате‑
гориях: в аудитории 45–54 лет бла‑
годаря дачам падение на 9 минут 
меньше, в аудитории 55–64 лет — 
на 15 минут, в 65+ — на 16 минут.

деловые новости — с10

Новый вирус короновали в Кремле
Как уважительно Владимир Путин отнесся  
к опасности из Китая и к бывшим членам правительства

29 января президент 
 России Владимир Путин 
в Кремле боролся с коро-
навирусом, который спе-
циальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников 
считает пока квазиугро-
зой для Российского го-
сударства, и встречал-
ся с бывшими членами 
правительства, которых 
спецкор „Ъ“ считает еще 
меньшей угрозой. О том, 
как Владимир Путин бес-
покоился об окружаю-
щем и окружающих его,— 
в репортаже из рабочего 
и Представительского ка-
бинетов президента.

Главным, чего  ждали 
в Кремле в этот день (и то 
не все), была встреча Вла‑
димира Путина с членами 
правительства, ушедшими 
(а можно сказать, что и про‑
сто убежавшими) в отставку 
и невернувшимися или вер‑
нувшимися, но в другом ка‑
честве и не в правительство. 
До сих пор такого не было 
(хотя отставки были), и пред‑
ставлялось, что утешитель‑
ный приз для министров 
и вице‑премьеров должен ка‑
заться весомым и подчерки‑
вать тот факт, что «ничего лич‑
ного» или даже «я не хотел».

Но перед этим президент 
в своем рабочем кабинете 
Первого корпуса Кремля про‑
вел совещание о мерах по пре‑
дупреждению распростра‑
нения коронавируса на тер‑
ритории РФ. Борьба с этим 
странным квазизаболевани‑
ем вступила, кажется, в реша‑
ющую стадию: или мы его по‑

бедим, или он нас — одним 
своим видом (больше ему 
по всем признакам нечем). 
Причем пока информацион‑

ную войну с человечеством 
выигрывает, конечно, вирус.

Впрочем, зная, как Вла‑
димир Путин относится 

ко всякого рода инфекци‑
ям и простудным заболева‑
ниям, можно было предпо‑
ложить, что именно это для 

него, можно сказать, очень 
личное. И победить эту ве‑
тряную мельницу для него 
дело чести.

Я, честно говоря, ожидал, 
что Владимир Путин выйдет 
к людям (за столом его ждали 
зампредседателя правительст‑
ва Татьяна Голикова, министр 
здравоохранения Михаил Му‑
рашко и глава Роспотребнад‑
зора Анна Попова) и тем бо‑
лее к журналистам в маске 
(по крайней мере медицин‑
ской). И то, что этого не слу‑
чилось, говорит, мне кажется, 
о том, что втайне, даже от се‑
бя, Владимир Путин не счи‑
тает проблему коронавируса 
критической. Впрочем, посмо‑
трим еще, как он покажет се‑
бя на следующий день прези‑
дентскому Совету по развитию 
местного самоуправления.

— Мы все с вами знаем,— 
сказал президент колле‑
гам,— о том ажиотаже, кото‑
рый возник вокруг корона‑
вируса, зарегистрированно‑
го в Китайской Народной Ре‑
спублике. К сожалению, есть 
и трагические случаи, вам 
это тоже хорошо известно.
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Полномочиям подобрали 
вице‑премьеров
Михаил Мишустин  
распределил обязанности  
между своими заместителями

Утвержденное в ночь на среду премьер-
министром Михаилом Мишустиным рас-
пределение обязанностей вице-премь-
еров закрепило наиболее широкий круг 
полномочий за его первым заместите-
лем Андреем Белоусовым, хотя и с неко-
торыми изъятиями по сравнению с плана-
ми недельной давности. Так, он не будет 
координировать деятельность Минфи-
на, который остался без куратора среди 
вице-премьеров — по данным „Ъ“, Антон 
Силуанов будет прямо подчинен премь-
ер-министру. В свою очередь, позиции 
несколько усилил в сравнении с чернови-
ками распределения вице-премьер и гла-
ва аппарата Дмитрий Григоренко — он по-
лучил налоговую тематику и контроль 
Росалкогольрегулирования. «Строитель-
ный» вице-премьер Марат Хуснуллин, как 
и предполагал „Ъ“, будет также куриро-
вать вопросы ипотеки, дорожного и ин-
фраструктурного строительства.

Премьер‑министр Михаил Мишустин 
утвердил полномочия своих заместите‑

лей — распределение их обязанностей опу‑
бликовано правительством в ночь на сре‑
ду. Как и сообщали источники „Ъ“ (см. „Ъ“ 
от 23 января), в руках первого вице‑премь‑
ера Андрея Белоусова сосредоточен крайне 
широкий круг полномочий: от транспор‑
та до противодействия санкциям (послед‑
нее полномочие впервые сформулировано 
настолько прямо). В основном же полномо‑
чия господина Белоусова концентрируют‑
ся вокруг экономического роста — в част‑
ности, первый вице‑премьер курирует во‑
просы разработки направлений социаль‑
но‑экономического развития, реализации 
нацпроектов, поддержки малого и сред‑
него бизнеса и улучшения инвестклима‑
та, а также реализацию инвестпроектов 
(и за счет средств ФНБ, и осуществляемых 
ВЭБ.РФ), внешнеэкономические вопросы, 
таможенно‑тарифное регулирование и ан‑
тимонопольную политику.

экономическая  
политика — с2

Поведение хуже 
губернаторского
Вместо Михаила Игнатьева  
Чувашию возглавит представитель 
«Справедливой России» Олег Николаев

В среду, 29 января, президент Влади-
мир Путин подписал указ об  отставке 
главы Чувашии Михаила Игнатьева. 
Днем ранее господин Игнатьев был 
исключен из партии «Единая Россия». 
Причиной для исключения и отставки 
послужило скандальное поведение гла-
вы республики на протяжении послед-
них двух недель: сначала он призвал 
«мочить» журналистов, а потом на тор-
жественной церемонии заставил со-
трудника МЧС подпрыгивать за ключа-
ми от новой пожарной машины. Врио 
главы Чувашии Владимир Путин назна-
чил председателя комитета Госдумы по 
нацполитике и руководителя чувашско-
го регионального отделения «Справед-
ливой России» Олега Николаева.

Как и предполагал „Ъ“, сегодня Владимир 
Путин подписал указ об отставке Михаила 
Игнатьева «в связи с утратой доверия» и на‑
значил врио главы Чувашии Олега Никола‑
ева. Этому решению предшествовал ряд со‑
бытий, старт которым дал сам Михаил Игна‑

тьев. 17 января он призвал чувашские изда‑
ния «мочить» блогеров и журналистов. Впо‑
следствии господин Игнатьев извинился, за‑
явив, что его слова «передернули и переина‑
чили». Затем 24 января, торжественно вру‑
чая сотруднику МЧС ключи от новой пожар‑
ной машины, господин Игнатьев заставил 
его за ними подпрыгнуть.

Реакция однопартийцев губернатора бы‑
ла быстрой: секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак призвал исключить 
Михаила Игнатьева из партии и рассмо‑
треть вопрос о его «соответствии занимае‑
мой должности». В понедельник, 27 января, 
партийная комиссия по этике рекомендо‑
вала исключить Михаила Игнатьева из пар‑
тии, на следующий день президиум генсо‑
вета решение комиссии поддержал. «Такое 
ощущение, что губернатор живет в парал‑
лельной реальности, в то время как прези‑
дент говорит об уважении к людям»,— ска‑
зал господин Турчак.
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Распространение коронавируса в Китае грозит 
сложностями российским поставщикам продоволь-
ствия в страну. В КНР уже задержали несколько 
партий рыбного сырья из РФ и остановили пере-
говоры о новых контрактах, а падение потреби-
тельского спроса привело к снижению цен на мясо 
птицы на 10–15%. Участники рынка пока коррек-

тировать планы по экспорту не спешат, но уже 
отмечают проблемы с логистикой в КНР. 

О возможном влиянии распространения коронавируса 
в Китае на экспорт российского продовольствия „Ъ“ рассказа-
ли участники рынка и отраслевые аналитики (о других послед-
ствиях эпидемии см. стр. 7 и 12). Китай — крупный импортер 
пищевых продуктов из РФ. По итогам января—ноября 2019 

года поставки выросли на 23,7%, до $2,72 млрд, сообщили „Ъ“ 
в Российском экспортном центре со ссылкой на данные Феде-
ральной таможенной службы. Как следует из статистики, более 
$1,2 млрд пришлось на поставки мороженой рыбы, свыше 
$250 млн — на ракообразных, более $200 млн — на подсол-
нечное масло, примерно по $100 млн — на мясо 
птицы и шоколадные изделия.

Бывшие члены правитель-
ства не оказались расстро-
енными тем, что они быв-
шие  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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Агентство стратегических иници-
атив (АСИ) совместно с деловы-
ми объединениями разработает 
рейтинг качества жизни в регио-
нах. Его основу составят опросы 
населения по наиболее типовым 
социальным проблемам — это 
должно обеспечить уход от де-
монстрации «благополучия на 
бумаге». В агентстве уже зару-
чились поддержкой Владимира 
Путина и обещают тиражировать 
лучшие региональные практики 
для сокращения разрыва между 
регионами.

Владимир Путин одобрил разра-
ботку рейтинга регионов по созда-
нию качественной среды для жиз-
ни россиян — им займется Агентст-
во стратегических инициатив (АСИ) 
и представители деловых объеди-
нений (РСПП, ТПП, «Опора России» 
и «Деловая Россия»), рассказала „Ъ“ 
глава агентства Светлана Чупшева. 

Письмо с инициативой создания со-
циального рейтинга госпожа Чупше-
ва направила президенту 16 января 
— после того как он выступил с соци-
ально ориентированным посланием 
Федеральному собранию (см. „Ъ“ от 
16 января). Предлагаемый АСИ рей-
тинг должен оценить общую удов-
летворенность общества социальной 
сферой — и охватить сферы образо-
вания, здравоохранения, соцподдер-
жки, личной безопасности и т. п.

Положение России в большинстве 
международных рейтингов социаль-
ного благополучия оставляет желать 
лучшего, признают в агентстве: так, 
в OECD Better Life Index РФ находит-
ся на 33-м месте из 38 стран, в индек-
се Economist Intelligence Unit «Where-
to-be-born Index» — на 72-м из 80, в UN 
World Happiness Report — на 68-м из 
156. Однако часть этих рейтингов опи-
рается на экономические и статисти-
ческие индикаторы, и тогда первые 

места в них занимают страны—лиде-
ры по ВВП на душу населения, а часть 
— исключительно на субъективные 
ощущения жителей (как Gallup Global 
Emotions Report), и лидируют в них 
страны с наиболее жизнерадостными 
жителями (Парагвай, Коста-Рика и Па-
нама, в первую десятку входит Узбе-
кистан). В АСИ же намерены создать 
рейтинг, устраняющий разрыв меж-
ду статистическими данными, указы-
вающими на номинальный рост или 
улучшения, и реальным социальным 
самочувствием граждан.

Поэтому большая часть показате-
лей рейтинга будет базироваться на 
опросах граждан — их будет прово-
дить Всероссийский центр по изуче-
нию общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), охват при этом должен соста-
вить около 1 млн человек. Рейтинг 
будет выстроен вокруг типовых и на-
иболее проблемных жизненных си-
туаций (например, будет оценивать-

ся простота доступа к лекарствам, 
оформления инвалидности, устрой-
ства детей в детский сад и школу).

Разработчики рейтинга плани-
руют использовать новый для госу-
правления бизнес-подход «клиент-
ского пути» и смотреть на людей как 
на клиентов государства. Однако они 
не намерены ограничиваться оцен-
кой текущего положения дел в реги-
онах и хотят создавать условия для 
улучшения качества жизни — в том 
числе за счет появления профессио-
нальных управленческих команд в 
социальной сфере, отмечают в АСИ. 
Для этого эксперты будут учитывать 
показатели, на которые могут непо-
средственно или косвенно оказы-
вать влияние региональные власти 
— и тиражировать лучшие практи-
ки лидеров рейтинга. Отметим, что 
показатели рейтинга могут в даль-
нейшем использоваться и при оцен-
ке эффективности работы губернато-

ров: так, уже учитывается интеграль-
ный индекс региона в другой разра-
ботке АСИ — Национальном рейтин-
ге состояния инвестклимата (см. „Ъ“ 
от 25 августа 2016 года) — он форми-
руется на основе 35 опросных и девя-
ти статических показателей, эти на-
работки и станут базой для создания 
нового инструмента.

В «Деловой России» отмечают, что 
бизнес-сообщество рассчитывает на 
новый рейтинг и как на способ улуч-
шения инвестклимата. «Ключевым 
элементом нового инвестиционо-
го климата является создание каче-
ственной среды для реализации по-
тенциала человека, учитывающей 
все его потребности. Она подразу-
мевает высокий уровень здравоох-
ранения, образования, их доступ-
ность, культуру, экологию, инфра-
структуру»,— отметил глава объеди-
нения Алексей Репик.

Диана Галиева

Регионы ответят за качество жизни
АСИ составит их рейтинг на основе опросов населения

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам январского заседания, 
как и ожидалось, оставила ключевую став-
ку на уровне 1,5–1,75% годовых. Регуля-
тор воздержался от подачи каких-либо 
новых сигналов, вновь указав в своем заяв-
лении на соответствие нынешней политики 
имеющимся целям. Эксперты указывают, 
что в условиях стабильного роста аме-
риканской экономики и заключения пер-
вой фазы торгового соглашения с Китаем 
у ФРС пока нет стимулов менять политику.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
воздержался от снижения ставки, сохранив 
ее на прежнем уровне в 1,5–1,75%. В то же вре-
мя ставка по избыточным резервам повыше-
на с 1,55% до 1,6%. Напомним, с конца 2008 го-
да по декабрь 2015 года в США в рамках борь-
бы с посткризисной рецессией действовала 
рекордно низкая ключевая ставка в размере 
0–0,25% годовых. Затем на протяжении трех 
лет ФРС плавно поднимала ее, доведя до уров-

ня 2,25–2,5%. В июле 2019 года, сославшись на 
замедление экономической активности в США 
на фоне внешних рисков и на медленный рост 
инфляции, регулятор снизил ставку на 0,25%, 
повторив это решение в сентябре и октябре. В 
декабре ФРС просигнализировала, что завер-
шила период смягчения.

На этот раз в заявлении регулятор отме-
тил хорошее состояние рынка труда и лишь 
умеренный рост экономической активно-
сти, указав при этом на ослабление динами-
ки капвложений и экспорта. Текущая моне-
тарная политика будет способствовать даль-
нейшему росту деловой активности, улучше-
нию ситуации на рынке труда и сохранению 
инфляции на уровне около 2%. При этом ФРС 
вновь указала на необходимость следить за 
состоянием мировой экономики (в декабре 
регулятор отказался от фразы о сохранении 
неопределенности прогноза).

Участники рынка ждут возможного сниже-
ния ставки в этом году, однако не на ближай-

ших заседаниях. Напомним, в декабре ФРС, 
согласно обновленному точечному графику, 
прогнозировала сохранение текущей ставки 
вплоть до 2021 года. При этом, согласно про-
гнозу регулятора, рост в этом году должен со-
ставить 2% (против 2,2% в 2019-м). По инфля-
ции за вычетом цен на энергию и продоволь-
ствие ожидается рост на 1,9% (против 1,6% в 
прошлом году), в ноябре значение показате-
ля роста потребительских цен составило 1,6%.

Отметим, что темпы роста американско-
го ВВП в третьем квартале 2019 года составили 
1,9% против 2% во втором (статистика за четвер-
тый квартал пока не опубликована). При этом 
рост потребления замедлился с 4,6% до 2,9%, 
спад капвложений усилился (с 1% до 3%). Спрос 
на капитальные товары в декабре к ноябрю вы-
рос на 2,4%, но за вычетом «оборонки», показав-
шей рост на 70% к ноябрю, показатель на самом 
деле снизился на 2,5% — это, в частности, стало 
отражением проблем Boeing с новыми заказа-
ми. Но и без них спад составил 0,9%.

«В текущих условиях у ФРС нет стимулов от-
клоняться от политики сохранения ставок: без-
работица находится на минимуме за послед-
ние более чем 50 лет, инфляция — около тарге-
та, между США и Китаем заключена первая фаза 
торгового соглашения»,— отмечают в ING Bank. 
Тем не менее в течение года ставки скорее будут 
снижены, чем повышены,— статистика по кап-
вложениям указывает на их снижение начиная 
со второго квартала прошлого года. Китайская 
же экономика может показать более низкий 
рост из-за эпидемии коронавируса. В Capital 
Economics ждут роста инвестиций, так как ин-
дикаторы деловой активности как в промыш-
ленности, так и в сфере услуг остаются на высо-
ком уровне. Это улучшает ожидания по первому 
полугодию, рост в этом году может составить 2%, 
полагают в центре. По прогнозу Международно-
го валютного фонда, темпы прироста американ-
ского ВВП замедлятся в этом году с 2,3% до 2%, в 
следующем — до 1,7%.

Татьяна Едовина

Ставку оставили на паузе
ФРС решила не делать резких движений

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на валюту в ноябре 2019 года, сооб-
щил Банк России. Регулятор публикует данные о наличной валюте с задержкой, чтобы не оказывать суще-
ственного влияния на текущие курсовые котировки. За ноябрь показатель, характеризующий разницу 
между организованной покупкой и продажей наличной валюты гражданами, снизился на 16% из-за сниже-
ния интенсивности таких операций. Спрос населения на доллары и на единую европейскую валюту в ноя-
бре 2019 года по сравнению с предыдущим месяцем сократился в равной степени — на 11%. Совокупное 
предложение населением долларов сократилось на 6%, а снижение предложения по евро составило 13%. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Послание  
обойдется бюджетам  
в 4 трлн рублей

Дополнительные расходы бюджетов 
на инициативы из президентского 
послания Федеральному собранию 
составят 4,128 трлн руб. на период 
до 2024 года. Об этом вчера сооб-
щил глава Минфина Антон Силуа-
нов. По его словам, большую часть 
этих средств возьмут из федераль-
ного бюджета (3,77 трлн руб.), 
бюджетам регионов придется обес-
печить менее 10% новых расходов 
(358 млрд руб.). Для увеличения 
трат 2020 года Минфин внесет 
в правительство проект соответст-
вующих поправок к закону о бюд-
жете до 11 февраля.

Наибольший объем дополни-
тельных средств будет направлен 
на поддержку малоимущих семей 
с детьми (1,39 трлн руб.) и выплаты 
по программе материнского капи-
тала (1,23 трлн руб.). Напомним, 
президент предложил выплачи-
вать семьям с детьми в возрасте 
от трех до семи лет ежемесячное 

пособие в размере половины 
от прожиточного минимума ребенка 
(если доходы такого домохозяйства 
не превышают одного прожиточно-
го минимума на человека, см. „Ъ“ 
от 16 января).

По оценке вице-премьера Тать-
яны Голиковой, в 2020 году пособие 
смогут получить 2,4 млн россиян, 
что потребует ориентировочно 
159 млрд руб. из средств федераль-
ного и регионального бюджетов. 
Выплаты по программе маткапитала 
смогут получить более 1 млн семей, 
теперь его будут выдавать не только 
за второго, но и за  первого ребен-
ка. Эти меры, по словам Татьяны 
Голиковой, должны улучшить по-
ложение семей с детьми, которые 
составляют большинство среди 
бедного населения РФ.

Как пояснил вчера Антон Силу-
анов, источником дополнительных 
средств в 2021–2022 годах станут 
условно утвержденные расходы 
бюджета. Ресурсы, по его словам, 
найдутся и на последующие годы. 
В том числе на эти цели пойдут 
«дополнительные мобилизацион-
ные источники доходов», также пла-
нируется задействовать средства 
Резервного фонда правительства. 
Антон Силуанов вчера особо под-
черкнул ведущую роль федераль-
ного бюджета в финансировании 
инициатив. Регионам же, которым 
теперь также придется найти 
деньги на исполнение обещаний 
президента, Минфин пообещал 
финансовую поддержку, чтобы 
не повторилась ситуация с майски-
ми указами, когда субъекты ради 
исполнения поставленных задач 
были вынуждены залезать в долги, 
«расчищать» которые в итоге 
все равно пришлось центру.

Анастасия Мануйлова

2020 2021 2022 2023 2024

ДОПРАСХОДЫ БЮДЖЕТОВ 
НА СОЦИАЛЬНЫЕ МЕРЫ ИЗ ПОСЛАНИЯ
ПРЕЗИДЕНТА (МЛРД РУБ.)

Выплата на детей 3–7 лет
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ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Как сообщали ранее источники „Ъ“, изна-
чально господин Белоусов претендовал на 
контроль практически всей экономической 
деятельности правительства, но распределе-
ние полномочий показывает, что в результате 
последних совещаний, в частности у Михаила 
Мишустина в понедельник, часть их все же пе-
решла к профильным вице-премьерам. Так, в 
число ведомств, работу которых будет куриро-
вать господин Белоусов, не попал Минфин, не-
смотря на то что в черновике распределения это 
предполагали. В итоге министерство не закре-
плено ни за одним вице-премьером — по дан-
ным информированного источника „Ъ“ в Бе-
лом доме, его глава Антон Силуанов будет пря-
мо подчинен премьер-министру, а у проектов 
его ведомства не будет кураторов, по крайней 
мере прямых, среди вице-премьеров. Отметим, 
эта конструкция «защищает» Минфин от необ-
ходимости бесспорной реализации идей инве-
стиционной направленности первого вице-пре-
мьера — вероятно, они будут в основном реали-
зовываться через подчиненное ему Минэконо-
мики. Налоговую тематику по планам недель-
ной давности также предлагалось поручить Ан-
дрею Белоусову, но распределение фиксирует 
его влияние на нее косвенно, в части влияния 
бюджетной и налоговой политики на экономи-
ческое развитие, а их разработка и реализация, 
как и регулирование оборота алкогольной про-
дукции, отошли к выходцу из ФНС вице-премь-
еру Дмитрию Григоренко. Также господин Гри-
горенко как вице-премьер и глава аппарата Бе-
лого дома будет планировать работу правитель-
ства, следить за реализацией нацпроектов, ис-
полнением указов и поручений президента и 
мониторингом эффективности деятельности 
госорганов. Среди прочего он курирует законо-
проектную деятельность и проведение рефор-
мы контрольно-надзорной деятельности (КНД).

Отметим, что будущее этой реформы в по-
следние дни тревожит деловые круги: их 
представители, обсуждавшие тему с „Ъ“, гово-
рят, что не знакомы с новыми кураторами и 
обеспокоены возможным срывом сроков ре-
ализации «регуляторной гильотины» (напом-
ним, до конца года 49 рабочих групп по раз-

ным направлениям должны предложить но-
вые модели отраслевого госрегулирования и 
подготовить, а Минюст оформить отмену де-
сятков тысяч устаревших и избыточных регу-
ляторных актов). «На то, чтобы войти в курс 
уже сделанного, у новых чиновников уйдут 
месяцы»,— опасается собеседник „Ъ“ в одном 
из деловых объединений. Прецедент был: по-
сле того как при предыдущей смене прави-
тельства его покинул Михаил Абызов, куриро-
вавший регуляторную реформу, она практи-
чески остановилась (вопросы КНД в течение 
нескольких месяцев обсуждались лишь эпи-

зодически и в публичную повестку Белого до-
ма не вносились). В активную фазу реформа 
вернулась по требованию Дмитрия Медведе-
ва, но ее концепция сильно изменилась. Впро-
чем, назначение главой Минюста, на который 
ложится основная нагрузка по оформлению 
реформы, последнего куратора темы КНД Кон-
стантина Чуйченко, вероятно, говорит о том, 
что концепция меняться не будет, Дмитрию 
Григоренко нужно будет реализовывать ее по 
уже утвержденным процедурам.

Отраслевыми вице-премьерами, как и пред-
полагалось, стали Татьяна Голикова, возглавив-
шая социальный блок, Виктория Абрамченко, 
курирующая земельные отношения, АПК и 
экологию, Юрий Борисов, ответственный за 
промышленность и ВПК, а также Марат Хуснул-
лин, которому вверены дорожная инфраструк-
тура, строительство и региональное развитие. 
Впрочем, господин Хуснуллин, в отличие от 
своего предшественника Виталия Мутко, бу-
дет также курировать развитие Крыма (ранее 
этим занимался Дмитрий Козак), но не Север-
ный Кавказ: развитие этого макрорегиона от-
несено к полномочиям Юрия Трутнева, кото-
рый занимается развитием Дальнего Востока 
и Арктики. Спорт и «цифра» вверены Дмитрию 
Чернышенко, который также будет курировать 
госполитику в сфере культуры, массовых ком-
муникаций и СМИ. Отметим, в какой-то сте-
пени господин Чернышенко разделит цифро-
вую повестку, с которой фактически не справи-
лось предыдущее правительство, с Андреем Бе-
лоусовым как куратором АНО «Цифровая эко-
номика». Своеобразным «внешнеэкономиче-
ским» вице-премьером стал Алексей Оверчук, 
он займется интеграционными процессами в 
рамках ЕАЭС, а также сотрудничеством РФ с ме-
ждународными объединениями — СНГ, БРИКС 
и «группой двадцати».

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин
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Глава Минфина Антон Силуанов 
 станет единственным министром 
экономического блока, подчинен-
ным премьеру Михаилу Мишустину 
без кураторов в вице-премьерском 
корпусе  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Закон прямого содействия
Предложений по поправкам к Конституции становится все больше 

Комитет Госдумы по госстро-
ительству и законодательст-
ву с понедельника, 3 февраля, 
начнет разбирать поступившие 
предложения об изменении Кон-
ституции РФ. Заседание коми-
тета, где будут рассматривать-
ся поправки ко второму чтению 
президентского законопроекта, 
назначено на следующую неде-
лю, однако точной даты пока нет. 
Свои предложения об измене-
нии Основного закона страны го-
товят различные законодатель-
ные и общественные институты, 
дискуссии проходят в регионах. 
Дедлайн предоставления попра-
вок на президентский законопро-
ект — 6 февраля. Пока неизвест-
но, какие именно из пожеланий 
будут учтены ко второму чтению. 
По словам главы профильного 
комитета Госдумы и сопредседа-
теля рабочей группы Павла Кра-
шенинникова, текст президент-
ского законопроекта с учетом 
всех предложений вырастет на-
половину и времени для его ка-
чественной проработки хотелось 
бы «чуть-чуть побольше». 

Все три сопредседателя рабо-
чей группы по подготовке попра-
вок к Конституции РФ, аккумулиру-
ющей все поступающие предложе-
ния, в среду работали на дискусси-
онных площадках в регионах. Гла-
ва комитета СФ по конституционно-
му законодательству и госстроитель-
ству Андрей Клишас выступал на об-
щественных слушаниях в Краснояр-
ске, где заявил, что уже с понедель-
ника профильный комитет Госдумы 
начнет разбирать все поступившие 
предложения по изменению Основ-
ного закона. Господин Клишас сра-
зу отметил ситуацию цейтнота: «Гос-
дума очень короткий срок установи-
ла для сдачи этих поправок… Павел 
Владимирович Крашенинников, мы 

вчера с ним разговаривали, они на-
чинают работу комитета со следую-
щей недели, в понедельник они по-
степенно начинают разбирать по-
правки». В аппарате думского коми-
тета „Ъ“ пояснили, что заседание, где 
будут рассматриваться поправки ко 
второму чтению, состоится на следу-
ющей неделе, но точная дата еще не 
определена. Согласно базе данных 
Госдумы, крайний срок предостав-
ления поправок к президентскому 
законопроекту — 6 февраля, таким 
образом, заседание комитета может 
состояться в следующую пятницу. 
Второе чтение законопроекта наме-
чено на 11 февраля.

О цейтноте говорил и второй со-
председатель рабочей группы, глава 
думского комитета по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников в Екате-
ринбурге на заседании экспертного 
круглого стола. По его словам, объ-
ем президентского законопроекта 
после внесения всех изменений уве-
личится примерно на 50%. «Я услов-
но говорю. Сильно увеличится. Но с 
точки зрения главных вещей и с точ-
ки зрения концепции он остается та-
ким, какой он есть,— заявил госпо-
дин Крашенинников.— Я, как пред-
седатель комитета и сопредседатель 
рабочей группы, считаю, что нам бы 
чуть-чуть побольше надо времени, 
чтобы все рассмотреть и качествен-
но все предложить».

В Москве директор Института за-
конодательства и сравнительно-
го правоведения при правительст-
ве, третий сопредседатель рабочей 
группы Талия Хабриева на общест-
венных слушаниях в Обществен-
ной палате (ОП) РФ заявила о созда-
нии подгрупп по тематическим бло-
кам обсуждаемых поправок. Необ-
ходимость создания подгрупп выз-
вана большим количеством посту-
пающих в рабочую группу предло-

жений. Отметим, что свои поправки 
готовят депутаты Госдумы и сенато-
ры, региональные заксобрания, про-
фильная рабочая группа, ОП РФ и ре-
гиональные палаты, парламентские 
политические партии, Ассоциация 
юристов России, а также президент-
ский Совет по правам человека. Раз-
личные общественные дискуссии 
проходят практически во всех реги-
онах страны: только общественные 
палаты регионов провели 45 слуша-
ний, и 35 из них уже прислали свои 
предложения.

Какие именно предложения в 
итоге будут представлены ко второ-
му чтению законопроекта, пока не-
ясно. В рабочей группе подчеркива-
ют, что изменения коснутся только 
глав с III по VIII Конституции, одна-
ко ряд предложений касается и пре-
амбулы Основного закона: в ней мо-
жет быть закреплен статус РФ как 
«державы-победительницы» в Ве-
ликой Отечественной войне, а так-
же важная роль гражданского обще-
ства. Отметим, правовой режим ре-
дактирования преамбулы не регла-
ментирован.

Что касается «генерального на-
правления», господин Клишас, на-
пример, видит его в усилении пред-
ставительной функции российско-
го парламента, которая сейчас ушла 
«на второй план»: «Система балан-
сировок даже в тех поправках, кото-
рые внесены, она видна. Я вам боль-
ше скажу, там еще будут правки. Ис-
ходя из того, что мы видим, даже то, 
что касается полномочий Государ-
ственной думы, Совета федерации, 
взаимоотношений с президентом, 
еще подвергнется изменениям да-
же в президентском тексте»,— зая-
вил сенатор. Как следует из заклю-
чения думского комитета по гос-
строительству, правке может под-
вергнуться положение, согласно ко-
торому Госдума утверждает членов 

кабинета министров. В президент-
ском законопроекте не говорится, 
что делать, если Госдума отказыва-
ется утвердить предложенные кан-
дидатуры министров и вице-премь-
еров. Также члены комитета отмеча-
ли, что «дополнительной проработ-
ки» требует возможность Госдумы 
ставить вопрос о прекращении пол-
номочий уже утвержденных членов 
правительства. Источник „Ъ“, осве-
домленный о работе рабочей груп-
пы, утверждает, что одним из зву-
чавших предложений было дать де-
путатам возможность ставить во-
прос о дальнейшей судьбе минист-
ров по итогам их отчетов.

Число предложений постоян-
но растет: так, только в ходе вче-
рашних общественных и эксперт-
ных дискуссий прозвучали пред-
ложения включить в Конституцию 
запрет двойного гражданства для 
жен депутатов и чиновников; обя-
занность генпрокурора выступать 
с ежегодным отчетом перед Феде-
ральным собранием; обязанность 
президента определять бюджет-
ные приоритеты; запрет продажи 
табака и алкоголя лицам моложе 
21 года; запрет на передачу земель 
и недр в частную собственность, в 
том числе в иностранную. Предло-
жено также закрепить конституци-
онный статус ОП РФ, наделить об-
щественные палаты правом зако-
нодательных инициатив и ввести 
нравственную цензуру СМИ, что-
бы «положить конец пошлости». На 
более ранних заседаниях рабочей 
группы, как ранее писал „Ъ“, звуча-
ли предложения закрепить в Основ-
ном законе конституционно-право-
вую ответственность президента за 
нарушение Конституции, уточнить 
полномочия администрации пре-
зидента и закрепить православие в 
качестве основной религии России, 
а русский язык — в качестве основ-

ного. Самое широкое обсуждение, 
пожалуй, вызвало предложение 
лидера ЛДПР Владимира Жиринов-
ского переименовать должность 
президента РФ в «верховного пра-
вителя». Ситуацию уже прокоммен-
тировал пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, уточнив, что 
«президент Путин ничего не дума-
ет по этому поводу», что «предложе-
ний вносится много, но не все они 
будут приняты».

Неясен пока и порядок общерос-
сийского голосования за поправки. 
По словам господина Клишаса, оно 
будет проведено до майских празд-
ников, но решения по дате пока нет. 
Этот же вопрос в среду поднимал-
ся на заседании Центральной изби-
рательной комиссии. Ее глава Элла 
Памфилова отметила, что «предмет-
ная» подготовка к голосованию по 
поправкам к Конституции в ЦИКе 
пока не идет, так как у комиссии по-
ка нет для этого оснований. В то же 
время комиссия «проводит интен-
сивную мозговую атаку и обсужде-
ние» будущего голосования. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, региональным из-
биркомам поручено в ближайшее 
время сверить списки избирателей 

с данными портала госуслуг, а ру-
ководителям сервисных центров 
ГАС «Выборы» до 5 апреля 2020 года 
провести техобслуживание имею-
щихся в распоряжении избиркомов 
средств подсчета голосов.

Между тем на внесенный пре-
зидентом законопроект в комитет 
Госдумы по законодательству нача-
ли поступать отзывы регионов. Раз-
мещены на думском сайте пока два 
отзыва — от думы Астраханской об-
ласти (от 22 января) и думы Ставро-
польского края (от 21 января). При-
слали положительный отзыв власти 
Москвы, отметил собеседник „Ъ“ в 
комитете. Практика сбора отзывов 
регионов на законопроекты до их 
первого чтения распространена. От-
метим, что ст. 136 Конституции РФ 
требует одобрения не менее двух 
третей региональных парламентов 
для изменений глав III–VIII Основ-
ного закона.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Мария Макутина;  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Новый вирус короновали в Кремле
Действительно, в конце декабря 2019 го-

да китайские власти сообщили о вспышке 
пневмонии неизвестного происхождения 
в городе Ухане. Эксперты предварительно 
установили, что возбудителем заболевания 
стал новый тип коронавируса — 2019-nCoV. 
И общее число заболевших пневмонией, 
вызванной новым типом коронавируса, 
в Китае достигло 5974 человек, из них 132 
скончались. Случаи заражения зафиксиро-
ваны в Гонконге, Макао, на Тайване, в Таи-
ланде, Японии, Южной Корее, Вьетнаме, 
Сингапуре, Непале, Малайзии, Австралии, 
США, Канаде, Франции и Германии. Хотя 
очевидно, что от обычной пневмонии уми-
рают в десятки раз больше людей.

Но все-таки справедливости ради стоит 
сказать, что возможности нового вируса по-
ка неизвестны, и что если он, например, со-
трет через пару месяцев с лица Земли все ее 
население? Мы что, разве ни одного фильма 
про это не видели? То есть такую опасность 
нельзя же исключить на сто процентов, так 
что многое тут зависит от того, насколько ра-
зыгралось воображение людей, считающих 
себя ответственными за историю распро-
странения нового вируса.

Владимир Путин сказал, что намерен по-
слушать членов правительства, вставших на 
пути вируса. Первой среди равных оказа-
лась Татьяна Голикова.

Доклад ее носил откровенно милитарист-
ский характер.

— Мы организовали мониторинг за эпи-
демической обстановкой, приняли дополни-
тельные меры по усилению санитарно-каран-
тинного контроля пунктов пропуска через го-
сударственную границу Российской Федера-
ции, отработали алгоритм действия меди-
цинского персонала при подозрении на но-
вую коронавирусную инфекцию, обеспечи-
ли полный контроль за деятельностью меди-
цинских организаций при реагировании на 
ситуацию с выявлением соответствующих 
больных и по приему больных на всех терри-
ториях из неблагоприятных районов Китай-
ской Народной Республики,— доложила она.

В одном из очагов сопротивления новому 
вирусу, то есть в государственном научном 
центре «Вектор», который «находится в Но-
восибирске и является одновременно гене-
тическим центром мирового уровня, разра-
ботаны две тест-системы по данным, кото-
рые предоставила во Всемирную организа-
цию здравоохранения Китайская Народная 
Республика. Эти тест-системы сегодня изго-
товляются на „Векторе“, и возможности из-
готовления этих тест-систем, чтобы обеспе-
чить всю территорию Российской Федера-
ции для выявления коронавируса, сущест-
венно растут день ото дня, потому что мы на-
ращиваем объемы производства», продол-
жила Татьяна Голикова.

С фронта войны с вирусом тем временем 
приходят и хорошие сводки:

— За период мониторинга (анализиру-
ются прилетающие и приезжающие из Ки-
тая.— А. К.) нами выявлено 139 заболевших, 
но пока ни у одного из заболевших корона-
вируса не обнаружено!

Зато, судя по всему, обнаружили много 
других заболеваний, о которых, скорее все-

го, и не подозревали пассажиры самолетов 
и поездов, за что уже отдельное спасибо про-
веряющим.

— Но мы должны понимать, что, хотя 
сейчас мы не имеем пострадавших (не про-
скользнула ли сейчас нотка сожаления в сло-
вах Татьяны Голиковой?.. Действительно, 
столько мер — и никакого толка.— А. К.), в 
то же время это проникновение может быть 
на территорию Российской Федерации, так 
как сегодня уже 15 стран зарегистрировали 
у себя случаи коронавируса (да, а мы чем ху-
же? — А. К.).

На самом деле подлинный оптимизм 
вселяла речь главы Роспотребнадзора Ан-
ны Поповой:

— Мы сегодня проводим очень плотный 
контроль, и больше 20 тыс. самых разных 
рейсов мы досматриваем. Более 1,3 млн че-
ловек мы досмотрели на сегодняшний день 
начиная с 31 декабря 2019 года. Это плотная 
работа, и я хочу сказать, что коллеги выпол-
няют ее хорошо.

Приятно, черт возьми, сознавать, что да, 
не смог ты провести Новый год, а также ки-
тайский Новый год в Китае по огромному ко-
личеству не зависящих от тебя причин (и ни-
когда не будут они от тебя зависеть), но и те, 
кто смогли, в конце концов хоть раз, да пожа-
лели, что смогли.

Наступающие дни Анна Попова безжа-
лостно назвала началом «гриппозного сезо-
на» (а казалось, что это наконец зима прихо-
дит и снег начинает искриться).

— И грипп будет! — заверила Анна Попова.
— Что же касается нового коронавиру-

са, то вся специфика заключается в том, что 
это новое явление,— заявил Владимир Пу-
тин.— Вопрос: насколько мы готовы к это-
му вызову? Я исхожу из того... чтобы эти не-
ожиданности, которые перед нами возни-
кают, не были неожиданностью для подав-

ляющего большинства граждан нашей стра-
ны, чтобы вы и мы все были к этому готовы!

Еще выступил новый министр здраво-
охранения Михаил Мурашко, и тут выяви-
лась подробность. Если Татьяна Голикова, 
например, говорила громко, понимая, что 
здесь журналисты, то есть была человеком, 
без сомнения, опытным в совещаниях в та-
ком кабинете, то Михаил Мурашко начал 
общаться, казалось, исключительно с Вла-
димиром Путиным, сидевшим по правую 
руку от него. То есть говорил он тихонько, 
почти задушевно и напрямую с ним, так что 
остальным было почти ничего и не слыш-
но. Зато можно было просто любоваться 
этой лирикой.

Но все-таки из того, что стало слышно, 
можно было уловить, что Михаил Мурашко 
отчитался в том, что все лекарства от корона-
вируса поступают в больницы бесперебойно 
и в достаточном количестве, и это казалось 
странным, ибо лекарства от этого вируса, по 
общемировому убеждению, пока нет. Зато 
Михаил Мурашко на наших глазах вырастал 
в какого-то просто-таки былинного героя.

А на самом деле просто ошибся человек.
Через полчаса в соседнем, Представитель-

ском кабинете состоялась долгожданная 
встреча с ушедшими в отставку министрами 
и вице-премьерами. Их здесь было 16: Дмит-
рий Козак, Виталий Мутко, Константин Чуй-
ченко, Ольга Голодец, Максим Акимов, Алек-
сей Гордеев, Ольга Васильева, Владимир Ме-
динский, Константин Носков, Михаил Котю-
ков, Павел Колобков, Вероника Скворцова, 
Максим Топилин, Максим Орешкин, Алек-
сандр Коновалов, Сергей Чеботарев.

Встреча казалась на первый взгляд нем-
ного странной: такие беседы с отставника-
ми, хоть и получившими новые назначе-
ния, все-таки раньше не входили в график 
президента. Как-то он чувствительней, что 
ли, стал…

Они расселись за столом, локоть к локтю, 
а я поговорил с Владимиром Мединским. Я 
спросил его, отчего государство не поуча-
ствовало в фильме про «Машину времени» 
в связи с ее 50-летием (накануне в Facebook 
Андрей Макаревич опубликовал даже пись-

мо за подписью главы управления по обще-
ственным проектам администрации прези-
дента Сергея Новикова, просившего поддер-
жать такой проект). Владимир Мединский 
признался, что тонкостей не знает, но, ка-
жется, авторы проекта действительно пред-
ставили такое письмо, но не представили да-
же заявки на этот фильм, а без этого никак.

— А что, письма из администрации пре-
зидента недостаточно? — поинтересовался я.

— Да знаете,— оживился Владимир Ме-
динский,— сколько разных писем к нам 
приходит (он все-таки еще не свыкся с 
тем, что он уже не министр, так что такая 
встреча с Владимиром Путиным была ему 
во всех отношениях более чем полезна.— 
А. К.)! Из Минфина тоже пишут, и особен-
но из Минэка!

— Но вы же теперь тоже из администра-
ции президента,— понял я.— То есть вы не 
удивитесь, если и к вашим рекомендациям 
так же будут относиться?

Владимир Мединский засмеялся, но мне 
при этом показалось, что он впервые заду-
мался о такой перспективе.

— Я еще и обязанностей своих толком не 
знаю,— наконец сказал он.

— Говорят, архивной деятельностью бу-
дете заниматься и подготовкой в 75-летию 
Победы…

— Строго говоря, исторической полити-
кой,— поправил меня Владимир Медин-
ский.— И честно говоря, я это люблю. Это 
мое. Я этим всю жизнь занимался! Есть даже 
сборник моих лекций по русской истории, 
вышедший отдельной книгой… «Особенно-
сти национального пиара» называется. Из-
дательство попросило на волне успеха моих 
«Мифов о России» выпустить еще какую-ни-
будь книгу, а времени-то нет, я и отдал свои 
лекции… Так, больше 100 тыс. экземпляров 
сразу продали!

Действительно, поле деятельности Влади-
мира Мединского в администрации прези-
дента нельзя было назвать новым.

— Тем более сейчас все это слишком важ-
но,— продолжил он.— Вот Леонид Кравчук 
высказался о встрече Сталина и Гитлера пе-
ред Второй мировой войной на Украине… 
Ему, конечно, простительно: человек-то не-
молодой… Мог перепутать что-то… Он это 
видел, что ли?.. Сталин, Гитлер и Кравчук по-
видались, и он вдруг вспомнил… Или что-то 
с Беловежской Пущей перепутал? Там ведь 
тоже на троих все было сделано… А холокост 
не Берия ли вместе с гестапо осуществлял? 
Это ведь тоже есть такая версия!

И Владимир Мединский стал говорить, 
что, когда немцы вошли в Польшу, многие 
польские евреи в ужасе побежали на Восток. 
Говорил он негромко (по крайней мере не 
громче, чем Михаил Мурашко), но увлечен-
но, и со стороны могло показаться, что этот 
человек, стоящий у овального стола в Пред-
ставительском кабинете (а за столом яблоку 
негде было упасть и все сидели) и активно 
жестикулирующий, но при этом соблюдаю-
щий режим тишины, делится чем-то таким, 
чем, скорее всего, не надо.

Нет, этим-то, на мой взгляд, надо было.
— А что было делать нашим погранични-

кам? — спрашивал у меня Владимир Медин-
ский.— Их порциями пропускали, но кого-
то приходилось и возвращать… Но ведь спа-

сли десятки тысяч евреев еще до начала Ве-
ликой Отечественной, уже тогда, в 1939 году!

— Участи некоторых из тех, кого спасли, 
нельзя было ведь позавидовать,— сказал я.

— Да! — горячо согласился Владимир 
Мединский.— Но в сталинские лагеря по-
пал один из сотни, а то и из тысячи тех, ко-
го спасли от нацистов! И они попадали в 
политические клещи наравне с русскими 
и украинцами!

Да, понимал я, администрация президен-
та приобрела неравнодушного человека.

Возможно, Владимиру Мединскому стои-
ло заниматься всем этим вообще с самого на-
чала (минуя и кресло министра тоже).

Тут Владимиру Мединскому пришлось 
все-таки сесть, так как вошел сначала его но-
вый непосредственный начальник Антон 
Вайно, а потом и Дмитрий Медведев (сперва 
посетивший кабинет Владимира Путина — 
видимо, чтобы утрясти детали новых назна-
чений) с Владимиром Путиным.

Впрочем, Дмитрий Медведев по праву 
входил в число участников этой встречи: он 
тоже является бывшим членом правительст-
ва, и даже в первую очередь.

— Хотел с вами встретиться! — признал-
ся Владимир Путин.— Собственно говоря, 
мы договорились об этом в Белом доме, ког-
да я туда приезжал после принятия решения 
о смене состава правительства. Тогда я сказал, 
что с каждым встречусь из здесь присутству-
ющих! Это все и происходит… С частью кол-
лег я уже встречался… Те, которые остались 
работать. Те, которые переходят на новые ме-
ста работы… Мы сейчас встречаемся, и пре-
жде всего для того, чтобы сказать вам спасибо 
за совместную работу в течение многих лет!

А не поговорить о новых задачах, разуме-
ется. Тут Владимир Путин проговорился, ко-
нечно. Он невольно дал понять, что главная 
цель таких встреч — утешить человека в его 
несчастье.

Он и теперь это делал:
— Правительство под руководством 

Дмитрия Анатольевича Медведева работа-
ло в непростых условиях, сложностей было 
много, но, мне кажется, разумеется, на сто 
процентов никогда и нигде планы, навер-
ное, не исполняются, но в целом я считаю, 
что правительство сделало очень много важ-
ных вещей, полезных для долгосрочного, 
стратегического развития страны.

Правда, по итогам своей работы по дол-
госрочному развитию страны было отправ-
лено в отставку.

— Я вас хочу еще раз поблагодарить,— до-
бавил Владимир Путин,— и выразить над-
ежду, что вы на новых местах работы исполь-
зуете весь свой потенциал, богатый опыт, 
жизненный и производственный, для того 
чтобы двигаться дальше и в личном плане, 
и решать те задачи, которые будут перед ва-
ми поставлены на новых местах (уж не им.— 
А. К.)… Практически все здесь присутствую-
щие знают, где они будут работать, здесь еще 
есть буквально пара нюансов, думаю, что в 
ходе сегодняшней встречи мы их оконча-
тельно доработаем.

А вот как они теперь будут двигаться в 
личном плане?

Тревожно вдруг стало за людей.
Семьи же у всех. Дети.
Андрей Колесников

Бывший вице-премьер Алексей 
Гордеев и бывший вице-премьер 
Ольга Голодец узнали о деталях 
своих новых назначений, 
по информации „Ъ“,  
прямо на совещании   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет член комитета по конституционному законодательству 
и государственному строительству Совета федерации Ирина Рукавиш-
никова:
— Уважаемый Василий Юрьевич! Во многом благодаря работе Вашей ко-
манды наш регион сегодня — яркий, самобытный и успешный! Вы всегда 
открыты для инноваций и смелых инициатив, ориентированных на улуч-
шение жизни людей. Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энер-
гии и эффективной реализации новых масштабных проектов, направлен-
ных на повышение благополучия наших земляков!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
губернатору Ростовской области  
Василию Голубеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, новые махинации  
выявлены в Центре боевой подготовки сухо- 
путных войск Минобороны в поселке Мулино  
Нижегородской области. Начальник службы  
капитального строительства производственно-
го управления по строительству объектов ФГУП 
«Главное военно-строительное управление 
по специальным объектам» Минобороны Павел 
Носков арестован по обвинению в мошенниче-
стве, а также получении взяток с компании,  
работавшей на объектах в Мулино.

По ходатайству 51-го военного следственного отде-
ла (ВСО) Следственного комитета России (СКР) Бас-
манный райсуд Москвы на днях продлил срок содер-
жания под стражей начальнику службы ФГУП «ГВСУ 
по спецобьектам» Павлу Носкову еще на два месяца.

Изначально уголовное дело в его отношении по 
ч. 4 ст. 290 УК РФ (получение взятки в составе органи-
зованной группы в особо крупном размере) было 
возбуждено 516 ВСО СКР. Поводом для этого послу-
жили материалы, полученные сотрудниками депар-
тамента военной контрразведки ФСБ. Однако затем 
дело передали в другой ВСО.

В ходе следствия было установлено, что господин 
Носков работал во ФГУП «ГВСУ по спецобъектам» Ми-
нобороны с июня 2017 года. За это время занимал 
должности руководителя проекта производственно-
го управления по строительству объектов оборонно-
го характера, а с июня 2018 года — начальника служ-
бы капитального строительства.

При расследовании уголовного дела выяснилось, 
что в августе 2017 года между ФГУПом и генеральным 
директором ООО «СК „Северо-Запад“» Альбертом Табе-
евым было заключено несколько контрактов. Согласно 
договорам, компания господина Табеева почти за 2 мл-
рд руб. должна была завершить строительно-монтаж-
ные работы на объектах I, II, III и IV пусковых комплек-
сов Центра боевой подготовки сухопутных войск Ми-
нобороны в поселке Мулино Нижегородской области.

В декабре 2017 года, по версии следствия, у го-
сподина Носкова «возник преступный умысел на 
личное обогащение путем получения взяток у Аль-
берта Табеева». В конце того же месяца, вызвав к се-
бе предпринимателя, чиновник заявил ему, что «за 
оказание содействия в сдаче построенных объек-
тов» органам строительного надзора и за общее по-
кровительство тот должен передать ему 3,3 млн руб. 
Судя по показаниям господина Табеева, тот тремя 
траншами по 1,1 млн, 1,2 млн и 1 млн руб. с декабря 

2017-го по март 2018 года передал господину Носко-
ву в ресторане «Чайхона №1», расположенном на 
Новом Арбате, требуемую сумму.

Кроме того, по данным следствия, господин Носков 
через инженера Александра Малых получил в конце 
мая 2019 года от того же предпринимателя 200 тыс. 
руб. за подписание документации, подтверждающей 
фактическое выполнение работ на объектах центра бо-
евой подготовки. В материалах уголовного дела это от-
ражено как два эпизода получения взяток.

Господину Носкову также было предъявлено об-
винение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере), которое заключалось в том, что он 
вынудил строителя Табеева перевести на карточку 
своей супруги 600 тыс. руб. Причем в момент перево-
да господин Носков не мог оказать никаких услуг 
предпринимателю, поэтому следствие сочло, что во-
енный чиновник обманул господина Табеева.

11 сентября 2019 года господин Носков был задер-
жан военной контрразведкой и помещен в ИВС при 
УМВД по Восточному округу Москвы. В тот же день ему 
были предъявлены обвинения, которые он не при-
знал, утверждая, что его оговорили предприниматель 
и инженер Малых, которого также взяли под стражу.

Следует отметить, что масштабные работы в цент-
ре боевой подготовки в Мулино ведутся с 2011 года. 
Их инициатором выступил тогдашний глава Мино-
бороны Анатолий Сердюков. В рамках проекта Спец-
строй должен был возвести на территории Мулино 
объекты для имитации тактического боя, а также ка-
зармы, командно-штабные пункты, ангары для тех-
ники и т. д. Высокотехнологичное оборудование для 
полигона — комплекс средств лазерной имитации 
стрельбы и поражения — заказали немецкой компа-
нии Rheinmetall Defence Electronics Gmbh, которой 
выплатили €50 млн. Однако оборудование из-за 
санкций поставлено не было.

Обвинение в злоупотреблении должностными 
полномочиями с причинением тяжких последствий 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ) было предъявлено экс-начальнику 
военно-научного комитета при Генштабе РФ Олегу Гу-
зенко и бывшему руководителю 853-го военного пред-
ставительства Минобороны Евгению Чикину, отве-
чавшим за этот проект. Полковники были приговоре-
ны к трем годам колонии-поселения, которые им за-
менили на условное наказание с испытательным сро-
ком два года. При этом с бывших офицеров в пользу 
Минобороны было взыскано 597,5 млн руб.

Юрий Сенаторов

Военные строители  
обложили данью гражданских
Работы в Центре боевой подготовки сухопутных войск 
сопровождались откатами

Вчера в Следственном комитете России (СКР) 
предъявили обвинения пяти из шести задер-
жанным экс-полицейским в незаконном уго- 
ловном преследовании журналиста «Медузы»  
Ивана Голунова, связанном с подбросом ему 
наркотиков. В ближайшее время они будут аре-
стованы судом. При этом их бывший начальник 
Андрей Щиров остался в деле свидетелем. 
Между тем без полковника Щирова выйти 
на возможных заказчиков этого преступления 
будет довольно сложно, и, скорее всего, оно 
останется лишь очередной историей полицей-
ских злоупотреблений. Информацию о послед-
них могут засекретить, поскольку у полицей-
ских выявлены нарушения в агентурной работе.

По данным источников „Ъ“, экс-сотрудники отде-
ла по контролю за оборотом наркотиков УМВД по За-
падному округу Москвы, задержавшие летом прош-
лого года Ивана Голунова, в течение как минимум по-
лугода находились под негласным наблюдением 
бывших коллег, однако операцию по их задержанию 
несколько раз переносили. В частности из-за того, 
что ФСБ, обычно занимающаяся оперативным обес-
печением расследования уголовных дел, находя-
щихся в производстве центрального аппарата СКР, 
не смогла выделить необходимое количество сотруд-
ников (они были задействованы в других мероприя-
тиях). В итоге задержания, как сообщили вчера в СКР, 
провели сотрудники главного управления собствен-
ной безопасности МВД и их столичные коллеги.

В среду в начале пятого утра полицейские появи-
лись у дверей квартир Андрея Щирова и его экс-под-
чиненных Акбара Сергалиева, Дениса Коновалова и 
Романа Феофанова. Еще двух бывших борцов с на-
ркобизнесом задержали в других городах. Максима 
Уметбаева, по некоторым данным, доставили в сто-
лицу самолетом из Краснодара, а еще одного их кол-
легу, бывшего заместителя господина Щирова Иго-
ря Ляховца,— из Сочи.

После допросов полковник Щиров был освобо-
жден. Источник „Ъ“, близкий к следствию, сооб-
щил, что он продолжает проверяться на причаст-
ность к незаконному преследованию журналиста, 
но пока улик в отношении офицера явно недоста-
точно для его привлечения к уголовной ответствен-
ности. Бывших подчиненных полковника обвини-
ли в совершении преступлений, предусмотренных 
ст. 286, 228 и 303 УК РФ (превышение должностных 
полномочий с причинением тяжких последствий, 
незаконный оборот наркотиков и фальсификация 
доказательств). Свою вину они не признали. Как и 
во время предыдущих допросов, проведенных, ког-
да они еще были свидетелями, большинство экс-по-
лицейских от дачи показаний отказались, ссылаясь 
на ст. 51 Конституции.

По версии следствия, задержав 6 июня прошлого 
года Ивана Голунова, полицейские подбросили в его 
рюкзак и в квартиру наркотики, что дало основание 
возбудить в отношении журналиста уголовное дело 
о покушении на их сбыт (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 228.1 УК 
РФ). После масштабной кампании в поддержку го-
сподина Голунова 11 июня его преследование было 
прекращено, а само уголовное дело по наркотикам 
передано из полиции в СКР.

При этом глава МВД Владимир Колокольцев иници-
ировал отставку начальника УМВД по Западному окру-
гу Андрея Пучкова и руководителя управления по 
контролю за оборотом наркотиков ГУ МВД по Москве 
Юрия Девяткина, а руководство столичного полицей-
ского главка уволило непосредственных участников 
задержания господина Голунова за допущенные при 
этом нарушения. В частности, оперативники работали 
на территории другого отдела полиции, не поставив 
его представителей в известность об этом. Бывшие 
стражи порядка попытались восстановиться на служ-
бе через Мосгорсуд, но их иски, которые рассматрива-
лись в закрытом для СМИ режиме, были отклонены.

По данным источников „Ъ“, уже установлено, что 
наркотики, которые были подброшены господину Го-
лунову, полицейские изъяли в ходе других операций, 
но, оформляя их итоги, существенно занизили объе-
мы изъятого. Предполагается, что сэкономленные та-
ким образом наркотики экс-полицейские могли под-
ложить еще нескольким людям, которые впоследст-
вии были осуждены за это или, согласившись сотруд-
ничать, стали агентами оперативников. По этим эпи-
зодам проводятся проверки, результаты которых мо-
гут стать эпизодами скандального дела.

Кстати, проверяя работу отдела по контролю за обо-
ротом наркотиков, сотрудники МВД выявили целый 
ряд нарушений, в том числе связанных с оформлени-
ем оперативных материалов. По результатам провер-
ки может быть возбуждено еще одно уголовное дело 
— по ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями). Эти же нарушения послужили фор-
мальным предлогом для засекречивания материалов 
расследования. О том, что оно ведется в отношении 
полицейских, широкая общественность узнала толь-
ко из выступления президента России Владимира Пу-
тина на пресс-конференции в декабре прошлого года. 
Защиту самого журналиста следователь главного 
управления по расследованию особо важных дел СКР 
проинформировал о расследовании по почте, причем 
было сообщено, что дело возбуждено только по одной, 
286-й, из трех статей УК. Недавно Ивана Голунова при-
знали по этому делу потерпевшим, но с материалами 
так и не ознакомили, сославшись на секретность. Это 
же обстоятельство, очевидно, будет использовано для 
того, чтобы провести аресты обвиняемых в Басман-
ном суде в закрытом для СМИ режиме. Иван Голунов 
сообщил журналистам, что рассчитывает попасть на 
заседания в качестве потерпевшего.

Вчера официальный представитель СКР Светлана 
Петренко сообщила, что, по версии следствия, быв-
шие полицейские сфальсифицировали результаты 
оперативно-разыскной деятельности для незаконно-
го привлечения Ивана Голунова к уголовной ответст-
венности. Однако мотивы, которыми руководствова-
лись экс-стражи порядка, следствие не назвало. Сам 
господин Голунов считает, что с ним пытались разо-
браться по заказу за его публикации. По данным „Ъ“, 
на сегодняшний день эта версия следствием не рас-
сматривается. Подобный заказ целая группа поли-
цейских вряд ли могла получить, минуя их непосред-
ственного руководителя, а он рассматривается СКР 
лишь в качестве свидетеля преступлений, совершен-
ных бывшими подчиненными.

Николай Сергеев

В деле Ивана Голунова  
обошлось без начальников
Полицейские просто так  
подбросили наркотики журналисту

Верховный суд РФ утвердил приговор осужденному 
на девять лет за сотрудничество с запрещенными  
в РФ террористическими организациями «Аль-Каида» 
и «Имарат Кавказ» жителю Татарстана Алексею Вере-
зумскому. Согласно материалам дела, он вербовал 
в террористические организации жителей Ютазинского 
района республики, а также неоднократно переводил 
деньги террористам в Пакистан. Ранее Алексей Вере-
зумский уже отбыл срок за незаконное хранение ору-
жия, а также проходил подозреваемым в покушении 
на бывшего муфтия Татарстана Илдуса Файзова.

Коллегия Верховного суда РФ утвердила приговор 47-лет-
нему жителю Татарстана Алексею Верезумскому. В августе 
прошлого года он был приговорен Приволжским окружным 
военным судом к девяти годам колонии общего режима по 
ч. 1 ст. 205.1 (содействие террористической деятельности). 
Апелляционные жалобы Алексея Верезумского и его адвока-
та были оставлены без удовлетворения.

Алексей Верезумский, в частности, был осужден за вер-
бовку жителей его родного села Ютазы в террористическую 
организацию «Имарат Кавказ», которая связана с «Аль-Каи-
дой». Осужденный действовал совместно с подельником, 
объявленным в международный розыск. Согласно материа-
лам дела, они предлагали жителям села отправиться на Се-
верный Кавказ для совершения терактов. В том числе их 
призывали «к вооруженной борьбе против сотрудников 
правоохранительных органов и представителей власти». 
При этом одним из свидетелей по делу выступил сын Алек-
сея Верезумского. Он дал показания «о проводившихся по 
их месту жительства собраниях мусульман, в ходе которых 
обсуждалась необходимость поддержки мусульман, веду-
щих борьбу с „неверными“, велся просмотр с использовани-
ем компьютера видеороликов с призывами ведения войны 
против „неверных“». В тексте решения также упоминается, 
что один из жителей согласился «с настойчивыми требова-
ниями Верезумского А. А. стать моджахедом» и поехал с ним 
в Дагестан, однако «через два дня был отпущен из-за нежела-
ния принимать участие в деятельности незаконных воору-
женных формирований». Жители села также дали показа-
ния в отношении Алексея Верезумского.

Кроме того, как установил суд, Алексей Верезумский участ-
вовал в финансировании незаконных вооруженных форми-
рований в составе международной террористической орга-

низации «Аль-Каиды». С марта по май 2012 года он сделал не-
сколько денежных переводов на общую сумму $24,7 тыс. По-
лучатели этих денег, как вычислило управление ФСБ по Та-
тарстану, «проживали на территории афгано-пакистанской 
зоны в месте дислокации участников» «Аль-Каиды».

Алексей Верезумский свою вину не признал. В апелляци-
онной жалобе его адвокат настаивала, что из показаний 
свидетелей не следует, что он «склонял кого-либо к участию 
в деятельности террористической организации, применял 
насилие, держал в доме запрещенную литературу или фи-
нансировал терроризм». А сам осужденный утверждал, что 
«материалы дела сфальсифицированы, а проверка по его за-
явлению о применении к нему недозволенных методов ве-
дения следствия не проводилась». Также он указывал, что 
его близких допрашивали незаконно, имеются противоре-
чия в показаниях жителей села. Тем не менее Верховный 
суд России счел эти доводы необоснованными. «Судебное 
разбирательство по делу проведено объективно и всесто-
ронне с соблюдением требований УПК РФ»,— говорится в 
решении суда.

Добавим, что Алексея Верезумского уже судили в 2017 го-
ду по ч. 1 ст. 222 УК РФ (незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия). Тогда Ниж-
некамский городской суд Татарстана установил, что он неза-
конно хранил автомат АКС-74, собранный из основных ча-
стей и деталей других автоматов, а также «пистолет, переде-
ланный самодельным способом из газового пистолета ИЖ-
79–8» и «пять патронов, самодельно собранных из демонти-
рованных патронов к гражданскому оружию самообороны 
калибра 8 мм». Алексея Верезумского приговорили к одному 
году и восьми месяцам колонии общего режима. Это наказа-
ние он полностью отсидел.

А в конце июля 2012 года Алексей Верезумский был аре-
стован в качестве одного из подозреваемых в покушении на 
председателя Духовного управления мусульман (ДУМ) Татар-
стана Илдуса Файзова (его автомобиль был подорван) и убий-
стве его заместителя Валиуллы Якупова (застрелен в подъе-
зде). Алексей Верезумский и другие подозреваемые были от-
пущены в середине августа, после того как в розыск были 
объявлены приверженец радикального ислама Раис Минга-
леев и его сообщники. Раис Мингалеев был ликвидирован 
через год после этого.

Кирилл Антонов, Казань

«Аль-Каиду» финансировали  
из Татарстана
Верховный суд признал приговор о переводах в Пакистан

Центр общественных процедур «Бизнес против кор-
рупции», сопредседателем которого является уполно-
моченный по защите прав предпринимателей Борис 
Титов, высказался в поддержку более года находяще-
гося под арестом бывшего президента банка «Глобэкс» 
Виталия Вавилина, порекомендовав его адвокатам 
обратиться с жалобами в СКР и Генпрокуратуру. Защи-
та банкира, однако, не надеется на большой эффект 
от жалоб, поскольку нынешний генпрокурор России 
Игорь Краснов, работая в СКР, курировал расследова-
ние дела господина Вавилина.

Защита бывшего президента банка «Глобэкс» Виталия Ва-
вилина обратилась в Центр общественных процедур «Биз-
нес против коррупции» еще в прошлом году с просьбой ока-
зать помощь в улучшении положения финансиста, который 
находится в СИЗО уже более года. Адвокаты настаивают, что 
обвинения в адрес господина Вавилина связаны с предпри-
нимательской деятельностью, что не предусматривает по за-
кону ареста, а следствие использует самую жесткую меру 
пресечения для оказания давления на банкира.

Напомним, что экс-президенту «Глобэкса» инкриминиру-
ется растрата €12,1 млн. По версии СКР, банкир в феврале 
2015 года выдал два заведомо невозвратных кредита компа-
ниям «Техносерв АС» и «Техносерв Менеджмент», которыми 
на тот момент владели известный банкир Алексей Ананьев 
и его жена Людмила. После этого господин Вавилин подпи-
сал соглашение об отступном, «самостоятельно изменив ус-
ловия кредитования», в связи с чем требования со стороны 
«Глобэкса» по возврату средств были переадресованы ан-
глийской компании Delta Auto Group Ltd, не имевшей для 
погашения кредита финансовых возможностей. В марте 
2017 года кредит перестал обслуживаться.

Как отметил на заседании центра «Бизнес против корруп-
ции» адвокат Сергей Афанасьев, выступавший в качестве 
эксперта, президент «Глобэкса», выдавая кредиты, действо-
вал как руководящее лицо банка, «наделенное организаци-
онно-распорядительными полномочиями», а значит, его 
действия полностью подпадают под определение предпри-
нимательской деятельности, что исключает арест подследст-
венного. Помимо этого, недоумение эксперта вызвало то об-
стоятельство, что после отказа должников погашать кредит 
сменившие господина Вавилина руководители банка не 
предприняли действий по возврату денег, а предпочли 
обратиться в правоохранительные органы, после чего и на-
чалось уголовное преследование банкира.

Московский бизнес-омбудсмен Татьяна Минеева на засе-
дании центра не присутствовала, однако прислала свое за-
ключение, которое было зачитано в ходе обсуждения. В нем 
говорится, что госпожа Минеева также согласна с доводами 
о незаконности ареста банкира, кроме того, она сомневает-
ся и в правильности квалификации преступления, инкри-
минируемого Виталию Вавилину. Как отметила столичный 
бизнес-омбудсмен, обстоятельства этого дела стали предме-
том спора в арбитражном суде, который установил, что полу-
чившему отступные «Глобэксу» ущерб причинен не был, а 
значит, отсутствуют «обязательные признаки хищения». Та-
ким образом, отмечалось в заключении, действия господи-
на Вавилина не могут быть квалифицированы «по части 4 
статьи 160 как оконченное преступление». Столичный биз-
нес-омбудсмен рекомендовала подготовить обращение в 
Генпрокуратуру и СКР с просьбой оценить обоснованность 
возбуждения уголовного дела и избрания экс-президенту 
«Глобэкса» меры пресечения в виде ареста.

Между тем адвокат Сергей Бровченко, представляющий 
интересы банкира в уголовном деле, в своем выступлении 
на заседании центра отметил, что сомневается в эффективно-
сти такого инструмента, как обращение в Генпрокуратуру. 
Как отметил господин Бровченко, нынешний генпрокурор 
Игорь Краснов, занимая ранее должность заместителя пред-
седателя СКР, курировал расследование в отношении госпо-
дина Вавилина. «Он отлично знает все обстоятельства дела, и 

мы неоднократно обращали внимание на них, но безуспеш-
но»,— сообщил адвокат, отметив, что не ждет изменения по-
зиции господина Краснова уже на новой должности.

Что касается решений арбитражных судов, о которых 
упоминалось в заключении Татьяны Минеевой, то, по сло-
вам господина Бровченко, судьи при рассмотрении хода-
тайств следствия о продлении срока ареста господина Вави-
лина «просто отказываются их рассматривать». Адвокат вы-
разил надежду, что представители Бориса Титова лично под-
держат требование защиты об изменении меры пресечения 
для его клиента непосредственно во время судебного заседа-
ния или оформят свою позицию письменно. Стоит отме-
тить, что Виталий Вавилин был арестован в ноябре 2018 го-
да, последний суд продлил срок действия этой меры пресе-
чения до 13 февраля.

По итогам заседания центра какого-либо документа по де-
лу господина Вавилина принято не было: общественная ор-
ганизация лишь согласилась взять «дело в работу». При этом 
адвокат Константин Барановский, также представляющий 
интересы экс-главы «Глобекса», отметил „Ъ“, что в самом уго-
ловном деле сложилась парадоксальная ситуация: «За этот 
кредит банк получил деньги дважды». По его словам, после 
того как «Техносерв АС» и «Техносерв Менеджмент» отказа-
лись в 2017 году обслуживать кредит, банк уступил его по но-
миналу третьим лицам. А затем через цепочку организаций 
право на требование кредита оказалось у малоизвестного 
ООО «Агора ресорсис», которое 22 октября 2019 года перечи-
слило СБ-банку, правопреемнику «Глобэкса», 850 млн руб., 
на 80 млн руб. больше суммы, которая фигурирует в матери-
алах дела. Фактически, отметил адвокат, банку не просто не 
нанесено ущерба, «наоборот, он получил прибыль, но при 
этом господин Вавилин продолжает находиться в СИЗО и 
под уголовным преследованием». Его коллега Сергей Бро-
вченко со своей стороны выразил надежду, что следствие уч-
тет это обстоятельство и прекратит расследование.

Владислав Трифонов

Экс-президенту «Глобэкса» 
посоветовали пожаловаться 
Краснову на Краснова
Центр «Бизнес против коррупции»  
считает нужным обратиться за поддержкой к генпрокурору

Виталий Вавилин рассчитывает в суде  
на поддержку центра «Бизнес против коррупции» 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ГЕРАСИМОВА
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Европейский суд по правам 
 человека коммуницировал 
 жалобу российского блогера 
и атеиста Руслана Соколовско-
го, который в 2017 году был осуж-
ден по ст. 148 УК РФ (нарушение 
права на свободу совести и веро-
исповеданий) за ловлю покемо-
нов в екатеринбургском храме 
Спаса-на-Крови. Господин Соко-
ловский жалуется на несправед-
ливое судебное разбирательст-
во и нарушение права на свободу 
мнений. Кроме того, он считает, 
что домашний арест и несколь-
ко месяцев в СИЗО были «неадек-
ватной и необоснованной» мерой 
пресечения по такому обвине-
нию. ЕСПЧ почти три года раз-
думывал, принимать ли жалобу 
блогера к рассмотрению; теперь 
правительство России долж-
но объяснить суду, в чем заклю-
чалась общественная опасность 
 запрещенных видеороликов.

О том, что ЕСПЧ принял к рассмо-
трению жалобу российского видео-
блогера, „Ъ“ рассказал сотруднича-
ющий с «Зоной права» адвокат Алек-
сей Бушмаков. «Прежде всего мы жа-
ловались на незаконное и необосно-
ванное заключение под стражу, ког-
да Руслан несколько месяцев провел 
в СИЗО. Также мы оспариваем и до-
машний арест,— перечислил защит-
ник блогера.— Мы считаем, что для 
данной категории дел обе эти меры 
пресечения были чрезмерными». 
Еще в жалобе говорится о «несправед-
ливом судебном разбирательстве» — 
приговор блогеру основан в том чи-
сле на экспертизе, автор которой бы-
ла связана публикациями с началь-
ником областного Центра «Э». «Нако-
нец, мы считаем, что вмешательство 
государства в сферу выражения лич-
ного мнения гражданина изначально 
было необоснованным,— сказал ад-
вокат Бушмаков.— В действиях Соко-

ловского нет состава преступления, 
какими бы спорными они ни были».

Напомним, что дело против екате-
ринбургского видеоблогера было од-
ним из самых громких в 2016–2017 
годах. Либертарианец и атеист Руслан 
Соколовский вел YouTube-канал, где 
публиковал «дискуссионные», по его 
словам, ролики. Самым известным 
стал сюжет 11 августа 2016 года, в ко-
тором господин Соколовский играл 
в популярную тогда мобильную игру 
PokemonGO в храме Спаса-на-Крови 
и параллельно саркастически рассу-
ждал о религии. Особое возмущение 
представителей РПЦ вызвала фраза, 
в которой блогер сравнил Христа с по-
кемоном. Против господина Соколов-
ского завели уголовное дело по редко 
применяющейся ст. 148 УК РФ «Нару-
шение права на свободу совести и ве-
роисповеданий», которая чаще назы-
вается «запретом оскорбления чувств 
верующих». Следствие заинтересова-
лось и другими роликами, в которых 
нашлись признаки оскорбления че-
ченцев, феминисток и других «наци-
ональных и социокультурных групп». 
Кроме того, при обыске у блогера изъ-
яли «шпионскую» авторучку с функ-
цией скрытой видеозаписи.

Господин Соколовский был поме-
щен под домашний арест и почти сра-
зу переведен в СИЗО. Официально — 
из-за нарушения условий домашнего 
ареста (следствие указало, что к блоге-
ру зашла подруга поздравить с днем 
рождения). Защита, впрочем, утвер-
ждала, что заключение под стражу 
стало местью за рассказ о сотрудни-
честве главы областного Центра «Э» 
с экспертом Юлией Тагильцевой, ко-
торая готовила суду заключение о ви-
деороликах.

В мае 2017 года суд признал блоге-
ра виновным в девяти эпизодах экс-
тремизма (ст. 282 УК РФ), восьми слу-
чаях оскорбления чувств верующих 
(ст. 148 УК РФ), а также в незаконном 

обороте «шпионского» оборудова-
ния (ст. 138.1 УК РФ). Господину Со-
коловскому назначили три с полови-
ной года лишения свободы условно, 
он был внесен в перечень лиц, связан-
ных с терроризмом и экстремизмом. 
Позднее Свердловский областной суд 
признал недоказанным факт хране-
ния запрещенной авторучки и сни-
зил срок условного наказания до двух 
лет и трех месяцев. В конце 2018 го-
да Госдума частично декриминали-
зовала ч. 1 ст. 282 УК РФ — теперь уго-
ловное наказание за первое наруше-
ние по этой статье должно заменяться 
на административное. Это позволило 
Руслану Соколовскому ходатайство-
вать о пересмотре приговора. В мае 
2019 года с него сняли судимость 
по девяти «экстремистским» эпизо-
дам и снизили срок наказания до ше-
сти месяцев, в зачет которых пошли 
восемь месяцев, проведенные в СИЗО 
и под домашним арестом.

«Сейчас Руслан занимается пред-
принимательством в сфере криптова-
люты, продолжает снимать видеоро-
лики, этим зарабатывает на жизнь»,— 
рассказал Алексей Бушмаков. Жало-
ба в ЕСПЧ была подана еще в февра-
ле 2017 года, но суд только сейчас при-
нял ее к рассмотрению. «Ему вменя-
лись 17 роликов, и теперь по каждо-
му из них ЕСПЧ задает вопросы пра-
вительству России — почему их по-
считали опасными, насколько обо-
снованным было обвинение,— го-
ворит адвокат.— Также в коммуника-
ции есть вопросы об аресте и праве 
на справедливый суд».

«На мой взгляд, коммуникация 
этой жалобы немного запоздала,— 
признает адвокат „Агоры“ Дамир 
Гайнутдинов.— Тем не менее реше-
ние Европейского суда будет прин-
ципиально важным не только для 
Руслана Соколовского. Попытки об-
винить кого-то в оскорблении чувств 
верующих периодически возника-

ют — вспомним недавний случай 
с комиком Александром Долгополо-
вым и его шутками про христианст-
во. Очевидно, что российские влас-
ти до сих пор не смогли найти баланс 
между правом на свободу слова и пра-
вом исповедовать религию. Поэтому 
постановление ЕСПЧ по делу Соко-
ловского, возможно, повлияет на то, 
как в дальнейшем российские суды 
будут относиться к подобным делам». 
Правительство РФ должно дать ответ 
ЕСПЧ до 19 мая.

Александр Черных

ЕСПЧ занялся ловлей покемонов
Европейский суд принял к рассмотрению жалобу блогера Соколовского

Михаил Игнатьев был 
избран главой республи-
ки местным парламентом 
по представлению Дмит-
рия Медведева в 2010 го-
ду, а в 2015 году выиграл до-
срочные выборы. Осенью 
этого года в Чувашии долж-
ны состояться очередные вы-
боры главы республики. От-
метим, что за всю историю 
«Единой России» Михаил Иг-
натьев стал третьим исклю-
ченным из нее губернато-
ром. В 2002 году «за злостные 
нарушения партийного уста-
ва» был исключен из партии 
губернатор Псковской об-
ласти Евгений Михайлов, 
а в 2007 году — губернатор 
Ставропольского края Алек-
сандр Черногоров. Однако 
Евгений Михайлов в отстав-
ку не ушел и даже был вос-
становлен в партии, а Алек-
сандр Черногоров ушел 
лишь через год из-за тяже-
лой болезни матери. Госпо-
дин Игнатьев — одиннадца-
тый губернатор, уволенный 
с формулировкой «в связи 
с утратой доверия президен-
та РФ». Первым в 2005 году 
стал губернатор Корякского 
автономного округа Влади-
мир Логинов. Его Владимир 
Путин уволил за срыв заво-
за топлива для котельных 
в крае. В 2010 году с такой 
же формулировкой Дмит-
рий Медведев отправил в от-
ставку мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Последним в 2017 
году «в связи с утратой дове-
рия» был отрешен от долж-
ности глава Удмуртии Алек-
сандр Соловьев. За исклю-
чением Владимира Логино-
ва и Юрия Лужкова, против 
всех «утративших доверие» 
глав регионов за некоторое 
время до отставки возбужда-
лись уголовные дела.

Неприятности Михаила 
Игнатьева, судя по всему, на-
чались вовсе не с эпатажного 
поведения. Еще в начале ян-
варя эксперты фонда «Петер-
бургская политика» включи-
ли главу Чувашии в список 
глав регионов, которые име-
ют высокие шансы в скором 
времени покинуть свои по-
сты. Источники „Ъ“, близкие 
к полпредству в Приволж-
ском федеральном окру-
ге, сообщали, что, по дан-
ным опросов, 60% жителей 
Чувашии не одобряют дея-
тельность главы республи-
ки. Источник „Ъ“, близкий 
к администрации президен-
та, сообщал, что после инци-
дента с ключами карьера гла-

вы Чувашии может быть за-
вершена. Тем не менее нака-
нуне отставки господин Иг-
натьев выступил с ежегод-
ным посланием к госсове-
ту республики, а в его пресс-
службе заявляли, что ничего 
не знают о возможном уволь-
нении руководителя.

Председателя комите-
та Госдумы по нацполитике 
и руководителя чувашско-
го регионального отделения 
«Справедливой России» Оле-
га Николаева еще несколько 
дней назад называли как од-
ного из наиболее вероятных 
преемников господина Игна-
тьева. Руководитель фракции 
КПРФ в Чебоксарском горсо-
брании Дмитрий Евсеев счи-
тает, что «падение Игнатье-
ва было ошеломительным», 
но и назначение Олега Нико-

лаева называет «потрясением 
для действующей команды». 
Господин Евсеев напомина-
ет, что Олег Николаев был со-
перником господина Игнать-
ева на выборах 2015 года и за-
нял второе место (14,73% про-
тив 65,54% у Михаила Игнать-
ева). «Пять лет назад игнать-
евские пиарщики буквально 
завалили Чувашию подмет-
ными газетами, публиковав-
шими клевету на Николаева. 
После выборов факт клеветы 
был доказан в суде. И вот бук-
вально за пару дней сбылись 
самые страшные кошмары 
организаторов травли»,— го-
ворит он. Дмитрий Евсеев 
считает, что Чувашии повез-
ло с новым главой: «полити-
ческие разборки его не ин-
тересуют, он экономист, про-
фессионал, рассудительный 
политик».

Сам господин Николаев 
говорил „Ъ“, что осенью на-
мерен участвовать в выбо-
рах главы Чувашии.

Напомним, что это не пер-
вый случай, когда врио ру-
ководителя региона назна-
чается кандидат от систем-
ной оппозиции. Так, в 2012 
году Алексей Островский 
из ЛДПР стал врио губерна-
тора Смоленской области, 
в 2017-м Андрей Клычков 
из КПРФ возглавил Орлов-
скую область, а Александр 
Бурков из «Справедливой 
России» — Омскую. На следо-
вавших за назначениями вы-
борах «Единая Россия» не вы-
ставляла против них своих 
кандидатов.

Вице-президент Центра 
политических технологий 
Ростислав Туровский связы-
вает назначение Олега Ни-
колаева с решением феде-
ральных властей не экспе-
риментировать с назначе-
нием постороннего канди-
дата. По мнению политоло-
га, в Москве сочли местные 
элиты, связанные с господи-
ном Игнатьевым и его пред-

шественником Николаем 
Федоровым, «исчерпавши-
ми свой потенциал». «В этом 
смысле Олег Николаев как 
представитель „Справедли-
вой России“, лояльной Крем-
лю, но при этом способный 
выступить с умеренно на-
родной повесткой, показал-
ся федеральным властям оп-
тимальным вариантом»,— 
резюмирует господин Туров-
ский. По его мнению, гово-
рить, что выборы в сентябре 
этого года пройдут спокой-
но, пока рано. Эксперт пред-
полагает, что господин Ни-
колаев все-таки представля-
ет лишь одну, обособленную 
часть местных элит. Полито-
лог Евгений Минченко счи-
тает, что у Кремля не остава-
лось другого выбора, кроме 
отставки господина Игнать-
ева: к нему было много во-
просов с точки политиче-
ского менеджмента и состо-
яния здоровья. А вот госпо-
дина Николаева могли вы-
брать, с тем чтобы наградить 
справороссов за примерное 
поведение. «Эсеры — это 
та партия, которая ведет се-
бя максимально правильно 
с точки зрения Кремля. Они 
лояльны и оказывают под-
держку национальному ли-
деру. Думаю, что это демон-
страция вознаграждения 
поведения системного иг-
рока»,— говорит господин 
Минченко.

На 13 сентября прямые 
выборы губернаторов назна-
чены в 17 регионах. В трех 
из них врио назначены еще 
в прошлом году: летом Ми-
хаил Развожаев возглавил Се-
вастополь, в декабре Рости-
слав Гольдштейн был назна-
чен врио главы Еврейской ав-
тономной области, а Игорь 
Кобзев сменил коммуниста 
Сергея Левченко во главе Ир-
кутской области. Источни-
ки „Ъ“ считают возможны-
ми и другие отставки, неко-
торые из них могут произой-
ти уже в феврале. Источники 
„Ъ“, близкие к Кремлю, счита-
ют вероятным досрочное пре-
кращение полномочий ка-
лужского губернатора Анато-
лия Артамонова и тамбовско-
го — Александра Никитина. 
В окружении господина Ни-
китина, впрочем, заявляют, 
что он намерен принять учас-
тие в выборах 13 сентября.

Андрей Винокуров,  
Ксения  
Веретенникова,  
Иван Тяжлов,  
Людмила Сергеева;  
Олег Ерусланов,  
Чебоксары

Поведение хуже губернаторского

В президентском Совете по пра-
вам человека (СПЧ) намерены 
обратиться в Госдуму с прось-
бой изменить законодатель-
ство, разрешив членам об-
щественной наблюдательной 
комиссии (ОНК) инспектировать 
не только места лишения свобо-
ды, но и конвойные помещения 
судов. Поводом стало сообще-
ние об избиении мусульмани-
на Азамата Казанчева в зелено-
градском суде Москвы: мужчина 
утверждает, что конвоиры «швы-
ряли молитвенный коврик», а по-
сле «просьбы быть аккуратнее» 
напали на него. Правозащитни-
ки утверждают, что регулярно 
получают жалобы на избиения 
и унижения в суде, но конвоиры 
не дают им проверять служеб-
ные помещения. Сегодня член 
СПЧ Андрей Бабушкин обсудит 
проблему с главой столичной 
полиции Олегом Барановым.

Подсудимый зеленоградского су-
да Москвы Азамат Казанчев обратил-
ся в столичную ОНК еще 24 декабря 
2019 года. Как сообщало издание Ba-
za, он рассказал, что накануне его из-
били прямо в суде. В январе общест-
венники официально зафиксирова-
ли его показания, чтобы обратить-
ся в Следственный комитет России 
(СКР) и к председателю зеленоград-
ского суда.

По словам Азамата Казанчева, из-
биение произошло в конвойном по-
мещении, где подсудимые ожидают 
начала заседания. Там присутство-
вали четыре сотрудника полиции, 
один из которых «вытащил мой мо-
литвенный коврик и швырнул его», 
сообщил Азамат Казанчев в заявле-
нии ОНК (есть в распоряжении „Ъ“). 
Мужчина «сделал замечание, чтобы 
тот был аккуратнее», на что полицей-
ские ответили насилием. Было нане-
сено «не менее 15 ударов по спине, 
бокам, голове», подсудимый «кри-
чал, так как было очень больно». Аза-
мат Казанчев подчеркнул, что камер 
в помещении не было, но при этом 
у каждого из конвоиров на груди на-
ходились видеорегистраторы. В ито-
ге избитого мужчину так и не пове-
ли на заседание суда: он находил-
ся в конвойном помещении с 10:00 
до 20:30, а потом его отвезли обрат-
но в СИЗО-5. Там его осмотрели вра-
чи: в медицинской справке говорит-
ся про «ушибы головы», гематомы, 
ушиб спины и ссадины.

«В МВД знают об этом деле уже 
месяц, но так до сих пор и не допро-
сили пострадавшего»,— сказал вче-
ра „Ъ“ член столичной ОНК Георгий 
Иванов. По его словам, 21 января 
ОНК направила заявление о престу-
плении в зеленоградское управле-
ние СКР. Также они направили в зе-
леноградский суд запрос с просьбой 
разрешить «посещение конвойно-
го помещения независимыми пред-
ставителями общественности», что-
бы «привнести ясность в вопрос ус-
ловий содержания подсудимых 
и исключить заинтересованность 
работников аппарата суда в сокры-
тии возможно совершенного пре-
ступления».

Председатель суда Сергей Тре-
филов ответил 28 января, что «кон-
войное помещение местом прину-
дительного содержания не являет-
ся» и поэтому «посещение не может 
быть организовано». А СКР перена-
правил материалы общественников 
в МВД. «Хотя проводить проверки 

в отношении сотрудников полиции 
может только Следственный коми-
тет, а не те органы, сотрудники кото-
рых подозреваются в преступлении. 
Иначе нарушается принцип незави-
симости»,— сказал Георгий Иванов.

«Превышение полномочий кон-
воирами — системная проблема, 
из года в год таких случаев все боль-
ше,— утверждает глава московско-
го отделения Комитета против пы-
ток бывший следователь Анастасия 
Гарина.— У нас уже вошло в оборот 
выражение „мосгоркольца“ — вби-
тые в стены конвойных помещений 
металлические кольца, к которым 
приковывают подсудимых. Они спе-
циально расположены выше голо-
вы или ниже колен, чтобы человек 
стоял в неудобном положении. Эти 
кольца не предусмотрены никаки-
ми СНиПами».

Пресс-секретарь Мосгорсуда Улья-
на Солопова пояснила „Ъ“, что «кон-
вой суду не подчиняется», а в досту-
пе в помещение зеленоградский суд 
имел право отказать, так как «поме-
щение не входит в перечень мест, ку-
да законодательно разрешен доступ 
членам наблюдательных комиссий». 
«Да, конвойное помещение находит-
ся в здании суда, но каким образом 
осуществляется доставка подсуди-
мого и в том числе инциденты, о ко-
торых вы говорите,— эти вопросы 
следует адресовать конвойному пол-
ку ГУВД Москвы»,— сообщила госпо-
жа Солопова. В ГУ МВД по Москве 
не смогли оперативно прокоммен-
тировать „Ъ“ заявления Азамата Ка-
занчева и членов ОНК.

Член СПЧ Андрей Бабушкин, воз-
главляющий комиссию по содейст-
вию ОНК, считает, что превышение 
полномочий конвоирами вызвано 
«перегрузкой сотрудников». «Кон-
войный полк Москвы в 1990-е го-
ды насчитывал 900 человек, сегод-
ня на 15% меньше, притом что насе-
ление Москвы и территория увели-
чились в два раза,— объяснил госпо-
дин Бабушкин.— 30 января я встре-
чусь с Олегом Барановым (началь-
ник ГУ МВД России по Москве.— 
„Ъ“), и мы обсудим в том числе эту 
проблему». Также господин Бабуш-
кин сообщил „Ъ“, что намерен подго-
товить проект заявления СПЧ в Гос-
думу о необходимости «как можно 
скорее» рассмотреть поправку к за-
кону об общественном контроле 
за соблюдением прав человека в ме-
стах принудительного содержания. 
«В законе есть список мест, на ко-
торые распространяется юрисдик-
ция ОНК, но конвойные помещения 
в него не входят,— уточнил Андрей 
Бабушкин.— Депутат ЛДПР Иван Су-
харев вносил такую поправку в за-
кон, но она проходит очень плохо 
и приходится буквально „уламы-
вать“ МВД, чтобы они дали согласие». 
Помощник депутата Сухарева Илья 
Лушин рассказал „Ъ“, что поправки 
вносились в 2018 году, но «комитет 
Госдумы по развитию гражданско-
го общества рекомендовал их дора-
ботать». Поправки обсудит думская 
экспертная группа по ОНК 14 февра-
ля, после чего депутат намерен вне-
сти в Госдуму новую версию законо-
проекта.

Вчера вечером Георгий Иванов 
получил ответ столичного главка, 
что проверка заявления об избие-
нии Азамата Казанчева продлена 
до 28 февраля.

Мария Старикова,  
Александр Черных

ОНК вызывает 
конвой на себя
Избиение в суде Зеленограда 
стало поводом для обращения СПЧ 
в Госдуму

Олег Николаев 
давно готовился 
взять в свои руки 
бразды правления 
Чувашией
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Сказки Сандерса
Социалист вышел в лидеры президентской гонки у демократов  
в лучших традициях Дональда Трампа

Американский демократический соци-
алист Берни Сандерс вышел на первое 
место по результатам опросов в двух 
штатах, раньше других выбирающих 
претендента на выдвижение на прези-
дентских выборах от Демократической 
партии. В Айове и Нью-Гемпшире быв-
ший соперник Хиллари Клинтон обо-
шел даже казавшегося неуязвимым 
Джо Байдена. „Ъ“ разбирался, с чем 
связан рост рейтинга политика и что 
это сулит президентской гонке.

«Здесь, в Айове, мы заложим основу на‑
шей победы над самым опасным президен‑
том в современной истории этой страны 
и начнем процесс преображения нашей на‑
ции. Чтобы у нас было правительство, рабо‑
тающее в интересах всех жителей, а не од‑
ного процента самых богатых»,— закон‑
чив речь, Берни Сандерс помахал сторон‑
никам и пошел в народ — пожимать руки 
и выслушивать благодарности. Так завер‑
шилась встреча политика с избирателями 
в штате, который совсем скоро станет эпи‑
центром политических баталий в Демокра‑
тической партии.

3 февраля в Айове пройдут первые вну‑
трипартийные состязания демократов, 
причем пройдут не в виде привычного для 
жителей многих демократических стран го‑
лосования — праймериз,— а по старинке, 
в ходе процесса, именуемого «кокус». В ка‑
ждом из 1681 округа в публичном месте — 
библиотеке, школе, церкви — соберутся 
члены Демократической партии. Они разо‑
бьются на группы — в зависимости от под‑
держиваемого ими кандидата — и встанут 
в специально отведенные места. Затем нач‑
нется получасовая сессия убеждения: чле‑
ны этих групп начнут ходить к сторонни‑
кам других кандидатов и общаться с ними, 
узнавая об их предпочтениях и уговаривая 
изменить своему фавориту. Спустя трид‑
цать минут группы посчитают, дадут еще 
полчаса на обсуждение и устроят финаль‑
ный подсчет. Данные с каждого из участков 
сведут воедино и объявят победителя.

Исходя из результатов социологических 
опросов, победителем, вероятнее всего, ста‑
нет именно 78‑летний Берни Сандерс — са‑
мопровозглашенный демократический со‑
циалист, неудачник кампании 2016 года, 
проигравший Хиллари Клинтон (уступив‑
шей, в свою очередь, Дональду Трампу). 
На старте гонки безусловным лидером счи‑
тался бывший вице‑президент США Джо 
Байден — представитель центристских, 
умеренных сил. Господин Сандерс же, на‑
чав избирательную кампанию одним из фа‑
воритов второго эшелона, пережил падение 
рейтинга и сердечный приступ, заставив‑
ший говорить о его физическом состоянии, 
но в конце концов в общенациональных 
опросах вышел на уверенное второе место. 
А в опросах по Айове и вовсе стал лидером.

Долгое время Берни Сандерса опережа‑
ла соратница по «демократическому социа‑
лизму» Элизабет Уоррен, но ее популярность 
довольно сильно пошатнулась, когда она 
не смогла пояснить, за счет каких средств со‑
бирается обеспечить всех американцев ме‑
дицинской страховкой.

Что характерно, Берни Сандерс тоже со‑
бирается обеспечить американцев страхов‑
кой и тоже не может пояснить, откуда возь‑
мет деньги. Но для него это не слабость, а, 
наоборот, преимущество. «Да не знаю я! Ни‑
кто не знает! Предсказать невозможно!» — 
гордо заявил он ведущей телеканала CBS 
Норе О’Доннел. Рейтинг его после этого 
только возрос.

Господин Сандерс еще со времен 2016 го‑
да полагается на преданный ему костяк мо‑
лодых демократических социалистов, жа‑
ждущих «более справедливой Америки» с со‑
циальными гарантиями, достойной мини‑
мальной зарплатой, бесплатными коллед‑
жами и всеобщей медицинской страховкой. 
Лозунги для них оказываются куда важнее 
конкретных строк в бюджете.

Эта тактика — опора на мощное, идео‑
логически ригидное меньшинство — род‑
нит политика с Дональдом Трампом, сумев‑
шим воспользоваться ею в 2016 году. «Респу‑
бликанские доноры с деньгами смеялись, 
когда Трамп спустился на эскалаторе (в не‑

боскребе Trump Tower после объявления 
о выдвижении в президенты.— „Ъ“). Ну вот, 
они слишком долго смеялись, пока не на‑
ступил момент „черт возьми, да он же выиг‑
рывает праймериз!“» — рассказал изданию 
Politico Мэтт Беннетт, сотрудник исследова‑
тельского института Third Way, продвига‑
ющего центристские идеи. По словам экс‑
перта, он давно пытается найти организо‑
ванную центристскую кампанию, ставя‑
щую целью положить взлету Берни Сандер‑
са конец, но не может этого сделать. «Я бо‑
юсь, что такая кампания появится слишком 
поздно, как это было с Трампом»,— призна‑
ется Мэтт Беннетт.

Более умеренные демократы опасаются, 
что радикальные идеи Берни Сандерса вы‑
зовут непонимание избирателей‑центри‑
стов, а также американцев без четких идео‑
логических предпочтений. «В колеблющих‑
ся штатах больше колеблющихся избира‑
телей. Нам нужен кандидат, который при‑
влечет их в ряды демократов»,— заявил Рам 
Эмануэл, бывший начальник аппарата Бело‑
го дома при президенте Бараке Обаме.

Но предпочтения избирателей чувствуют 
и политики. Например, в Южной Каролине 
член одного из окружных советов Дали Май‑
ерс отказалась от поддержки Джо Байдена 
и заявила, что ее симпатии на стороне Берни 
Сандерса. «Я не видела кандидата, который 
бы „заводил“, но кандидатура Байдена каза‑
лась безопасным выбором, нормальной»,— 
заявила она, отметив: все же господин Бай‑
ден не сможет вдохновить молодых избира‑
телей, которые необходимы для победы, по‑
этому ее выбор — Берни Сандерс.

Впрочем, по данным соцопросов, в обще‑
национальном «зачете» господин Сандерс 
пока уступает Джо Байдену 5,5%. Момен‑
том истины станет для него 11 февраля: тог‑
да пройдут праймериз в Нью‑Гемпшире, где 
опросы предрекают такую же картину, как 
в Айове. Если демократическому социали‑
сту удастся выиграть внутрипартийные со‑
стязания сразу в двух штатах, его преимуще‑
ство может стать подавляющим. Тогда основ‑
ным соперником Берни Сандерса станет уже 
не Джо Байден, а Дональд Трамп.

Алексей Наумов

Пережив падение рейтинга 
и сердечный приступ,  
78-летний Берни Сандерс 
уверенно вышел на второе место  
в списке претендентов 
на президентский пост 
от Демократической партии. 
А в опросах по Айове  
и вовсе стал лидером   
ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е К Т О  Т А К О Й  Б Е Р Н И  С А Н Д Е Р С

Американский политик, сенатор от штата Вермонт, 
родился 8 сентября 1941 года в Нью-Йорке. Окончил 
университет Чикаго, получил степень бакалавра поли-
тологии. Со студенческих времен вел активную обще-
ственную деятельность, участвовал в протестах против 
сегрегации в университетах, выступал против войны 
во Вьетнаме. Вскоре после окончания университета 
переехал в штат Вермонт, очарованный его природой.

В 1981 году в качестве независимого политика был 
избран мэром города Бёрлингтон (Вермонт), одолев 
опытного политика-демократа с перевесом в десять 
голосов. Переизбирался три раза. Будучи мэром 
(до 1989 года), направлял средства города на крупные 
общественные проекты, в частности развитие парков 
и рекреационных зон.

В 1987 году журнал U.S. News & World Report 
признал господина Сандерса одним из лучших мэров 

США. Бёрлингтон до сих пор входит в число наиболее 
комфортных для жизни малых городов Америки.

Берни Сандерс открыто заявлял о своих симпатиях 
к социализму, критиковал политику США в Латинской 
Америке. Медовый месяц после свадьбы со своей 
второй женой провел в Советском Союзе.

В 1991 году был избран в Палату представителей 
в качестве независимого кандидата — как отмечали 
тогда СМИ, впервые за десятилетия в нижнюю палату 
Конгресса попал социалист. На этом посту критико-
вал обе партии за отстаивание интересов крупного 
капитала, выступал за ограничение права на владение 
оружием, голосовал против войны в Ираке.

В 2007 был избран сенатором, голосовал вместе 
с демократами, но в партию не вступал. Поддерживал 
повышение минимальной зарплаты и выступал за укре-
пление среднего класса.

В 2016 году пытался баллотироваться в президенты 
от Демократической партии, однако внутрипартийную 
гонку проиграл Хиллари Клинтон. Как выяснилось 
впоследствии, руководство партии работало против 
него. В 2020 году вновь претендует на выдвижение 
от Демократической партии.

Выступает с позиций «демократического социализ-
ма» за справедливое распределение доходов, права 
трудящихся, всеобщую медицинскую страховку, борьбу 
с изменением климата.

Во внешней политике отстаивает решение про-
блем дипломатическим путем и развитие междуна-
родного сотрудничества, требует снижения военных 
расходов. Предлагает учитывать соблюдение 
прав трудящихся и борьбу с изменением климата 
в других странах при заключении с ними торговых 
соглашений.

От пера до топора один шаг
Украинские журналисты оценили новые законопроекты о медиа и информации как цензуру

Правительство Украины и общественные 
организации приступили к обсуждению 
двух предлагаемых властями докумен-
тов — законопроекта о медиа и попра-
вок к закону об информации. Чиновни-
ки настаивают на том, что изменение 
законодательства необходимо для за-
щиты от дезинформации — не в послед-
нюю очередь со стороны «любителей 
„русского мира“». Однако журналисты 
и правозащитники утверждают: власти 
 хотят узаконить цензуру. В проекте зако-
на о медиа помимо прочего содержится 
 запрет для граждан РФ владеть украин-
скими СМИ и даже долями в них.

Обсуждение обоих документов было на‑
значено на утренние часы. Поправки к зако‑
ну об информации чиновники Министерст‑
ва культуры, молодежи и спорта представля‑
ли в девять утра в понедельник на киевском 
стадионе «Олимпийский». Попасть туда мож‑
но было при условии предварительной реги‑
страции на сайте министерства, однако при‑
ем заявок продолжался недолго — мест в пре‑
зидентской ложе стадиона всем не хватило.

В случае же с законом о медиа, обществен‑
ные слушания которого начались во втор‑
ник в 9:30 утра, вышло еще интереснее — 
официальная информация о месте прове‑
дения встречи оказалась доступна лишь 
тем, кто успел через интернет зарегистри‑
роваться на это обсуждение. Как и в случае 
с поправками к закону об информации, ре‑
гистрационная форма была доступна очень 
непродолжительное время.

При этом желающих попасть на оба об‑
суждения было предостаточно: в украин‑

ском медиасообществе властные инициати‑
вы воспринимаются как попытка усиления 
контроля над СМИ, о чем многие хотели лич‑
но сказать чиновникам.

В поправках к закону об информации 
предусмотрена возможность привлечения 
распространителей дезинформации к ад‑
министративной и даже уголовной ответ‑
ственности. Поправки вводят новый инсти‑
тут уполномоченного по информации — он, 
в частности, будет решать, кого из журна‑
листов считать профессионалом, которому 
можно разрешать посещение тех или иных 
мероприятий.

«Я хочу посмотреть, кто возьмет на себя 
эту роль закрывать рот всем и вся»,— про‑
комментировала спорный документ депутат 
Верховной рады от «Европейской солидарно‑
сти» Виктория Сюмар. С ней согласны мно‑
гие общественные деятели и журналисты.

По информации „Ъ“, в правительстве Ук‑
раины не рассчитывают на скорое приня‑
тие поправок к закону об информации. Од‑
нако вообще отказываться от своих планов 
власти не намерены. «Закон обеспечивает 
прозрачность, ведь все СМИ должны опу‑
бликовать информацию о конечных собст‑
венниках, так же как и финансовую отчет‑
ность своей деятельности. Наконец‑то вво‑
дится понятие „онлайн‑медиа“, у которых 
будет ответственность на уровне с осталь‑
ными СМИ. И отдельно для любителей „рус‑
ского мира“: теперь мы больше не увидим 
оправдания российской агрессии или пре‑
ступлений советских времен — за это пред‑
усмотрены санкции»,— пояснил депутат 
от фракции «Слуга народа», председатель 

парламентского комитета по вопросам гу‑
манитарной и информационной политики 
Александр Ткаченко.

Схожие разногласия вызвал и законо‑
проект о медиа, уже одобренный парла‑
ментским комитетом по вопросам гумани‑
тарной и информационной политики. До‑
кумент наделяет особыми полномочиями 
уже существующий Национальный совет 
по вопросам телевидения и радиовещания. 
Так, в случае принятия закона в нынешнем 
виде совет получит право решать, кто явля‑
ется медиа, а кто — нет. При этом он сможет 
применять санкции по отношению к СМИ 
вплоть до лишения их лицензии. Кроме то‑
го, нацсовет получит возможность вмеши‑
ваться в работу печатных СМИ — через суд 
изымать тиражи. А провайдеров обяжут 
самостоятельно блокировать доступ к тем 
ресурсам, которые Национальный совет 
по вопросам телевидения и радиовещания 
сочтет нарушителями национального зако‑
нодательства (в случае если с этим решени‑
ем согласится суд).

Также в законопроекте есть запрет для 
граждан РФ владеть украинскими медиа или 
долями в них. Еще одна норма — обязатель‑
ная регистрация для иностранных СМИ, ве‑
щающих на территории Украины, в том чи‑
сле и стриминговых платформ, таких как 
Netflix и Apple TV+.

Интернет‑ассоциация Украины (ИнАУ) — 
крупнейшее в стране объединение интер‑
нет‑провайдеров и других компаний, заня‑
тых в IT‑сфере,— призвала пересмотреть до‑
кумент. «Предлагаемый перечень ограни‑
чений относительно содержания информа‑

ции, распространение которой запрещает‑
ся, нечеткий и создает коррупционные пред‑
посылки для субъективных трактовок пред‑
ставителями нацсовета при применении 
санкций и штрафов»,— говорится в обраще‑
нии ИнАУ в Верховную раду.

«По состоянию на сегодня действитель‑
но много жарких дискуссий. Я думаю, что 
этот законопроект будет дорабатываться, 
в том числе с учетом мнения журналистско‑
го сообщества»,— признал на прошлой не‑
деле во время поездки в Одессу спикер Рады 
Дмитрий Разумков.

Кстати, Одесса является неофициальной 
столицей украинских медиа — только го‑
родских телеканалов там зарегистрирова‑
но свыше трех десятков. Поэтому неудиви‑
тельно, что властные инициативы у одесси‑
тов вызвали наибольшее неприятие. Жур‑
налисты из этого города организовали сбор 
подписей под обращением к президенту 
Владимиру Зеленскому и премьер‑мини‑
стру Алексею Гончаруку с требованием от‑
вергнуть проект поправок к закону об ин‑
формации как авторитарный и антикон‑
ституционный. «Авторы этого проекта нор‑
мативного акта полностью дискредитиро‑
вали себя как руководители министерства, 
отвечающего за информационную полити‑
ку страны,— говорится в обращении.— Ма‑
ло того, их дальнейшая работа на своих по‑
стах в Кабинете министров Украины может 
полностью дискредитировать в глазах укра‑
инского общества и мирового обществен‑
ного мнения имидж Украины как демокра‑
тической страны».

Матвей Шиманов, Киев
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мировая политика
Непристойное 
предложение 
Дональда  
Трампа

Обнародованный президентом США 
Дональдом Трампом план палести‑
но‑израильского урегулирования 
в Вашингтоне без ложной скромно‑
сти назвали «сделкой века».

Сенсация? Вовсе нет. Начиная 
с 90‑х годов прошлого века сменяв‑
шие друг друга республиканские 
и демократические президенты 
США предлагали свои планы ближ‑
невосточного урегулирования. И все 
они представлялись не иначе как 
«сделки века». Дальше всех пока про‑
двинулся президент Билл Клинтон, 
в присутствии которого палестин‑
ский лидер Ясир Арафат и глава МИД 
Израиля Шимон Перес более четвер‑
ти века назад прямо на лужайке Бе‑
лого дома в Вашингтоне подписали 
«историческое» мирное соглашение.

Что случилось дальше — хорошо 
известно.

Палестинская автономия так 
и не стала полноценным государст‑
вом, и долгожданный мир не насту‑
пил — наоборот, начался стремитель‑
ный откат. Новая интифада, террори‑
стические атаки на Израиль и глубо‑
кий раскол в стане палестинцев, в ре‑
зультате которого движение «Хамас» 

обосновалось в Газе, а Западный бе‑
рег реки Иордан остался под контр‑
олем администрации Махмуда Абба‑
са, перечеркнули титанические уси‑
лия дипломатии. В переговорном 
процессе обозначился глухой тупик.

Между тем Дональд Трамп пред‑
лагает совершенно другой способ 
разрешения конфликта. Логика та‑
кая: если переговоры бессмыслен‑
ны, то зачем тратить время и силы 
на то, чтобы долго и нудно догова‑
риваться о проблемах беженцев, ев‑
рейских поселений на палестин‑
ских территориях, статусе Иерусали‑
ма, на которых обломало себе зубы 
не одно поколение переговорщиков. 
Зачем возобновлять диалог глухих?

Бизнесмен Дональд Трамп наме‑
рен просто «купить» ближневосточ‑
ный мир. Идея состоит в том, чтобы 
привлечь многомиллиардные инве‑
стиции в Палестину, которые превра‑
тят ее из враждебного Израилю обра‑
зования в территорию «мира и про‑
цветания». После чего, вкусив новой 
жизни, палестинцы не захотят воз‑
вращаться к прежней изоляции.

Если спонсорами нового «пла‑
на Маршалла» для Ближнего Восто‑
ка станут стратегические союзники 
США в регионе, то на Западном бере‑
гу реки Иордан и в секторе Газа могут 
быть реализованы масштабные про‑
екты, способные изменить жизнь па‑
лестинцев до неузнаваемости. И тог‑
да, возможно, все нынешние пробле‑
мы сами собой рассосутся.

В общем, президент США, похо‑
же, искренне верит, что сговорчи‑
вость палестинцев может быть купле‑
на и вопрос лишь в цене. В этом смы‑
сле план Дональда Трампа напомина‑
ет идею нашумевшего американско‑
го фильма 1990‑х годов «Непристой‑
ное предложение», в котором милли‑
ардер предлагает остро нуждающей‑
ся в деньгах супружеской паре шо‑
кирующую сделку: благоверная же‑
на с согласия супруга должна про‑
вести с ним ночь за миллион долла‑
ров. Гнев супружеской пары сменяет‑
ся осознанием того, что миллион — 
это запредельная для семьи сумма, 
которая позволит ей одним махом за‑
крыть все проблемы, на решение ко‑
торых в противном случае не хватит 
и жизни. И стало быть, на непристой‑
ное предложение надо соглашаться.

Однако после ночи любви и по‑
лучения желанного миллиона су‑
пружеская пара распадается: деньги 
не принесли ей счастья.

И вот теперь свое испытание 
предстоит пройти Палестине, мно‑
гие жители которой, возможно, 
и не смотрели фильм, главную роль 
в котором сыграл рыжеволосый лау‑
реат двух «Оскаров» Роберт Редфорд, 
чем‑то неуловимо напоминающий 
Дональда Трампа.

Президент США, 
 похоже, искренне 
 верит, что сговорчи-
вость палестинцев 
может быть куплена 
и вопрос лишь в цене

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23379,4 (+163,69)
РТС 1570,65 (–1,58)
FTSE 100 7491,07 (+10,38)

DAX 30 13353,29 (+29,60)
DJIA* 28871,91 (+149,06)
NASDAQ Composite* 9297,39 (+27,71)

*На 19:27.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.01.20
Австралийский доллар 42,1842
Английский фунт 81,1988
Белорусский рубль 29,3368
Датская крона* 91,8969

Доллар США 62,3934
Евро 68,6764
Индийская рупия** 87,6620
Казахский тенге** 16,4837

Канадский доллар 47,3898
Китайский юань* 89,9468
Норвежская крона* 68,3366
СДР 85,8015

Сингапурский доллар 45,9113
Новая турецкая лира 10,4972
Украинская гривна* 25,1232
Шведская крона* 64,8992

Швейцарский франк 64,0721
Японская иена** 57,1656
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Известная с XVI века крылатая фраза 
«Лучшее — враг хорошего» недаром 
остается популярной. Слишком часто 
она находит практическое подтвер-
ждение. Один из свежих ярких при-
меров — попытки в заботе о гражда-
нах снизить для них стоимость услуг 
по оплате ЖКХ через кредитные орга-
низации. Так, в сентябре российское 
правительство по предложению ФАС 
приняло постановление о запрете по-
ставщикам услуг ЖКХ включать в та-
рифы затраты на уплату комиссий 
банкам. Ведомство указывало, что по-
ставщики действовали по договорен-
ности с кредитными организациями, 
а при таких обстоятельствах россияне 
могли оплачивать без комиссии услу-
ги ЖКХ только в банках, с которыми 
у поставщиков были соглашения.

Но эффект, по утверждениям фи-
нансистов, получился обратный. 
Если раньше поставщик включал ко-
миссию в платежку, то он и договари-

вался с операторами, как правило, 
несколькими (банками и не только) 
о ее условиях и размере. За опт постав-
щик услуги получал скидку и в итоге 
комиссии были невелики — около 
0,5%. Правда, если вы платите не в ре-
комендованном банке, то приходи-
лось платить и комиссию банка, и уже 
включенные 0,5%, но выбор был.

Теперь каждый человек идет туда, 
куда ему удобно, поставщику нет смы-
сла договариваться с банками, а для 
розничных клиентов, как известно, 
цены всегда выше, чем для оптовых. 
Кроме того, если в Москве мы получа-
ем две-три платежки в месяц, то в ре-
гионах ситуация иная, в среднем, 
по словам собеседников „Ъ“, гражда-
нам России приходится оплачивать 
около семи квитанций в месяц за ЖКХ 
и связанные услуги (свет, капремонт, 
вывоз мусора, домофон и др.). Банки 
при этом взимают уже не 0,5% а фик-
сированные 20–30 руб., то есть про-
центная ставка есть, но, как правило, 
не меньше. При средней сумме пла-
тежки около 500 руб. комиссия в 20 
руб. уже 4%, и чем ниже сумма, тем 
больше по факту выходит ставка.

Теперь у законодателей появилась 
новая идея — запретить банкам взи-
мать комиссию при оплате услуг ЖКХ. 
До конца февраля в Госдуму будет вне-
сен соответствующий законопроект, 
недавно сообщил «Известиям» глава 
думской фракции «Единой России» 
Сергей Неверов. По его словам, ини-
циативу поддерживает ЦБ. На первый 
взгляд — снова честная попытка забо-
ты о гражданах. Но не стоит забывать, 
что в замкнутой системе ничто никуда 
не исчезает, а просто переходит из од-
ного в другое. И если мы рассматрива-
ем систему «поставщик, потребитель 
и банк», то последний должен хоть 
от кого-то деньги за услуги по прове-
дению платежей получить. И проще 
всего будет получить их с потребите-
ля, назвав и оформив по-новому.

Самый очевидный способ разо-
рвать этот порочный круг, если уж хо-
чется сделать расчеты за ЖКХ бес-
платными для граждан,— платить 
за это самому государству. Но вот как 
раз таких инициатив пока никто 
не предлагал.

правила  
игры

У законодателей поя-
вилась идея запретить 
банкам взимать комис-
сию при оплате услуг 
ЖКХ. Но с  кого-то день-
ги за услуги по прове-
дению платежей банк 
должен получить

оплачивает с процентами 
руководитель группы  
финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Эпидемия коронавируса начинает 
сказываться на грузовом сообщении 
с Китаем. Провинция Хубэй, где рас-
положен исходный очаг эпидемии 
Ухань, прекратила грузовое железно-
дорожное сообщение с внешним ми-
ром на месяц. Авиакомпании продол-
жают массово отказываться от поле-
тов в Китай, что ограничивает пере-
возки не только пассажиров, но и гру-
зов. Отсутствие серьезных сбоев в до-
ставке грузов в первую очередь объ-
ясняется низкой деловой активно-
стью в КНР на фоне новогодних празд-
ников и в связи с той же эпидемией. 
Но транспортники и поставщики при-
знают, что уже начинают ощущать 
трудности.

Грузовое железнодорожное сообщение 
с провинцией Хубэй, столицей которой яв-
ляется пораженный эпидемией коронави-
руса Ухань, приостановлено на месяц, до 29 
февраля. Об этом сообщил Railfreight.com 
со ссылкой на объявление китайской сторо-
ны и подтверждения операторов, работаю-
щих в трансъевразийской логистике. Пасса-
жирское сообщение было остановлено еще 
23 января. Запрет распространился на само-
леты и поезда, отправляющиеся из города, 
автобусы, метро и паромы, был закрыт же-
лезнодорожный вокзал.

Ухань — крупный железнодорожный 
узел и важная точка для материковых мар-
шрутов из Китая в Европу. В рамках иници-
ативы «Один пояс — один путь» город раз-
вивает два контейнерных маршрута: «Хань-
синьоу» через Алашанькоу и Казахстан, а так-
же «Ханьманьоу» через Маньчжурию, Читу 
и Иркутск. По данным оператора Wuhan 
Asia-Europe Logistics, в 2018 году в европей-
ском направлении отправлено 173 поезда. 
Основные грузы — комплектующие для ави-

апрома и автопрома, электроника, текстиль, 
химическая и пищевая продукция.

На российский транзит пока ограниче-
ния повлияли несущественно. Как пояснил 
заместитель гендиректора ОАО РЖД Алек-
сей Шило, из провинции Хубэй идет отно-
сительно немного грузов: «У нас за январь 
перевозка контейнеров выросла в целом 
на 11,8%, перевозки груженых контейнеров 
из Китая в Европу — на 22%». По его словам, 
в сообщении с Уханем работают три регуляр-
ных маршрута контейнерных поездов, где 
задействованы дочерние предприятия ОАО 
РЖД: «На 24 января было отправлено около 

15 контейнерных поездов. В ходу на вчераш-
ний день было три контейнерных поезда».

Первые признаки ограничений перевозки, 
уточнил топ-менеджер, компания начинает 
чувствовать «буквально сейчас, онлайн: посту-
пает информация, что та или иная провинция 
не набирает грузов в связи с тем, что останав-
ливается производство». Господин Шило доба-
вил, что в феврале, скорее всего, будет сниже-
ние перевозок из Китая, связанное с тем, что 
продлены новогодние праздники и, соответст-
венно, период остановки производств. Госсо-
вет КНР продлил новогодние праздники до 2 
февраля (исходно они должны были длиться 

с 24 по 30 января), в некоторых провинциях 
школы и предприятия закрыты до 9 февраля.

«У „РЖД Логистики“ (РЖДЛ) есть серви-
сы из Уханя, в основном поезда идут в Гам-
бург,— говорит гендиректор РЖДЛ Дмитрий 
Мурев.— С начала года было отправлено три 
поезда, и это стандартный показатель для вре-
мени новогодних каникул в Китае». Без сом-
нения, добавляет он, продление праздников 
скажется на объемах, но дать какие-то кон-
кретные оценки в абсолютных цифрах пока 
невозможно. Источник в отрасли объясня-
ет, что в целом контейнерный поток из Хубэя 
невелик, европейский транзит идет только 
из Уханя. Примерный общий объем перево-
зок — 1,2 поезда в сутки, или порядка 3,3 тыс. 
TEU в месяц. Он добавляет, что на время ново-
годних каникул в Китае всегда наблюдается 
спад, вне зависимости от коронавируса.

Эту же сезонность подтверждает источник 
„Ъ“ на рынке грузовых авиаперевозок. В этом 
году период спада объемов окажется доль-
ше в связи с остановкой крупных промыш-
ленных предприятий Китая. Грузы возят как 
на специальных грузовых рейсах, так и на пас-
сажирских, и последние уже сильно ограниче-
ны. О приостановке полетов в Китай объяви-
ли многие европейские авиакомпании, в том 
числе British Airways и Lufthansa. Из крупных 
российских перевозчиков рейсы в Китай оста-
новили пока только «Уральские авиалинии». 
«Аэрофлот» и S7 продолжают полеты.

В логистической Cainiao Network (входит 
в Alibaba Group), доставляющей в Россию това-
ры с AliExpress, 29 января заверили, что «поку-
патели не почувствуют задержек в получении 
своих посылок, поскольку мы уже оптимизи-
ровали свои маршруты». Однако ряд постав-
щиков (см. стр. 1) уже говорят о сложностях 
с логистикой в Китае.

Наталья Скорлыгина, 
Герман Костринский

Для персональных данных откроют рынок
Информацию о пользователях выставят на маркетплейс

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) и израильский 
Нuman Digital Capital вложат 
до 250 млн руб. в платформу 
«Датамания» компании IDX. 
Предполагается, что на ней 
россияне смогут за вознаграж-
дение давать бизнесу доступ 
к своим персональным дан-
ным. За год проект планиру-
ет привлечь 1 млн пользовате-
лей, но компании пока не го-
товы платить за такие данные 
большие деньги, предупрежда-
ют эксперты.

IDX (на 100% принадлежит 
ФРИИ; управляет платформой для 
верификации данных физиче-
ских и юридических лиц) разра-
ботала маркетплейс «Датамания», 
на котором пользователи смогут 
управлять доступом к своим пер-
сональным данным и зарабаты-
вать на предоставлении компа-
ниям согласия на их использова-
ние, рассказала „Ъ“ гендиректор 
IDX Светлана Белова. Новый про-

ект в равных долях принадлежит 
ФРИИ и израильскому инвестфон-
ду Нuman Digital Capital, которые 
уже предоставили финансирова-
ние в размере 50 млн руб. Общий 
объем инвестиций в течение трех 
лет может достигнуть 250 млн руб.

«Датамания» подписала несколь-
ко контактов с крупными операто-
рами персональных данных, что 
«подтверждает интерес бизнеса», 
заявил „Ъ“ директор ФРИИ по тех-
нологическому развитию Сергей 
Алимбеков. ФРИИ уже предлагал 
внести в законодательство измене-
ния, которые разрешат свободный 
оборот «деперсонализированных» 
пользовательских данных, сооб-
щал „Ъ“ 28 января 2019 года. В фон-
де оценивали, что каждый гражда-
нин сможет зарабатывать на своих 
данных до 60 тыс. руб. в год.

«Датамания» станет доступна 
для пользователей iOS и Android 
весной. «Легитимность всех этапов 
работы проекта подтверждена ре-
гуляторами, уже прошло тестиро-

вание прототипа на 110 тыс. поль-
зователей»,— утверждает Светлана 
Белова. В течение года «Датамания» 
рассчитывает набрать 1 млн поль-
зователей.

Предполагается, что пользова-
тель заполняет профиль на сайте 
или в приложении «Датамании» 
и дополнияет его ссылками на ак-
каунты в соцсетях и других серви-
сах. «Датамания» будет предостав-
лять компаниям описания типов 
данных, которые есть у пользова-
телей, и в случае заинтересован-
ности направит запрос о приобре-
тении за вознаграждение. Оно мо-
жет быть как денежным — по схеме 
кэшбэка, так и в виде бонусов или 
скидок, уточнила Светлана Бело-
ва. По ее словам, сейчас компании 
готовы платить от 20 до 200 руб. 
за разные категории данных, «Да-
тамания» будет получать комиссию 
примерно в 15% от оборота.

Компания oneFactor (разработ-
чик платформы монетизации дан-
ных для ритейла) оценивала идею 

запуска подобного проекта еще 
в 2015 году, но отказалась в свя-
зи с потенциально низкими эко-
номическими показателями, ут-
верждает директор по аналитике 
и алгоритмам oneFactor Максим 
Воеводский: «Пока такая бизнес-
модель без внешнего финансиро-
вания существовать не может, но, 
возможно, у стартапа получится 
сделать бизнес прибыльным».

На Западе уже давно есть анало-
гичные сервисы, например Data-
coup и Datawallet, говорит парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Екатерина Тягай. По ее мне-
нию, концепция проекта не вы-
глядит противозаконной, в Рос-
сии не запрещено продавать пер-
сональные данные, но у пользова-
теля должна сохраняться возмож-
ность в любой момент отозвать со-
гласие на их обработку.

Крупные компании, включая 
банки и телеком-операторов, и так 
имеют доступ к данным пользова-
телей, отмечает глава департамента 

по развитию фонда «Сколково» Сер-
гей Израйлит. «Компаниям требу-
ются очень большой массив и ши-
рокая выборка, но чтобы привлечь 
на платформу большое число поль-
зователей, стоимость получения со-
гласий должна быть существенной, 
что маловероятно»,— считает он.

В случае полномасштабного 
развертывания системы возника-
ет риск, что она сможет использо-
ваться для «легализации любых 
данных о человеке», предупрежда-
ет глава технологической практи-
ки в риск-консалтинге КПМГ в Рос-
сии и СНГ Николай Легкодимов. 
Например, поясняет он, пользова-
тель может ввести в систему имя, 
адрес и профиль «ВКонтакте», дав 
согласие на агрегирование инфор-
мации о себе, а позднее там автома-
тически появятся его медицинские 
данные после посещения частного 
медцентра. Подобные риски, по его 
мнению, должны регулироваться 
разработчиком платформы.

Юлия Тишина

Отельерам не хватило лояльности
Они снова просят ограничить Booking.com

Новые требования Еврокомиссии 
к Booking.com стимулировали россий-
ский бизнес снова пожаловаться на сер-
вис в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС). «Опора России» предла-
гает регулятору снизить возможность 
площадки влиять на выбор пользовате-
лей, обязав ее информировать их о пол-
ной стоимости бронирования. Решение 
еврочиновников может спровоциро-
вать ФАС дать оценку ущемлению инте-
ресов российских потребителей гости-
ничных услуг, не исключают юристы.

«Опора России» обратилась в ФАС с предло-
жением ввести новые ограничения для Book-
ing.com в России в части снижения возмож-
ности «манипулятивных мер» со стороны сер-
виса бронирований. Об этом говорится в тек-
сте письма, направленного общественной 
организацией в ФАС (копия есть в распоряже-
нии „Ъ“). Так, «Опора» указывает на необходи-
мость разъяснять пользователям, что сообще-
ния «в продаже остался только один номер» 
или «вы не успели забронировать» относятся 
только к комнатам, которые реализуются не-
посредственно через Booking.com, в то вре-
мя как на сайтах самих отелей и других сис-

тем бронирования номера могут быть доступ-
ны. Организация настаивает, что пользовате-
лям изначально должна отображаться общая 
цена, которую потребители заплатят с учетом 
всех налогов и сборов, а условия ранжирова-
ния средств размещения в рейтинге должны 
быть разъяснены.

Еще один блок требований «Опоры Рос-
сии» касается снятия с отелей обязательст-
ва снижать стоимость бронирования для го-
стей, которым удалось найти аналогичное 
предложение в том же средстве размещения 
дешевле. Сейчас возврат ценовой разницы га-
рантируется для предложений, помеченных 
значком «мы возвращаем разницу в цене» 
и «гарантия лучшей цены».

В обоснование своей позиции «Опора» ука-
зывает, что аналогичные требования к Book-
ing.com в декабре 2019 года предъявила Евро-
комиссия (ЕК): выполнить их площадка долж-
на не позднее 16 июня 2020 года. В Booking.
com затруднились прокомментировать ситу-
ацию на российском рынке. В ФАС не ответи-
ли оперативно на запрос „Ъ“. В «Опоре» рас-
считывают, что возможность установления 
для Booking.com дополнительных ограниче-
ний ФАС рассмотрит в четверг, 30 января.

Партнер юридической компании НАФ-
КО Павел Иккерт объясняет, что решение ЕК 
не имеет силы за пределами ЕС. «Основани-
ем для принятия мер со стороны ФАС мо-
жет быть исключительно наличие призна-
ков или выявленного нарушения российско-
го законодательства»,— рассуждает он. Хотя 
консультант O2 Consulting Георгий Мурзака-
ев обращает внимание на то, что в тексте ре-
шения ЕК указано, как политика Booking.
com нарушает права не только самих отель-
еров, но и пользователей сервиса. «Текст мо-
жет стать базой для ФАС при оценке ущемле-
ния интересов российских потребителей»,— 
предполагает он.

Ограничений для Booking.com в России 
бизнес добивается с начала 2019 года. Пер-
воначально «Опора» попросила ФАС лишить 
сервис возможности навязывать в договорах 
политику «паритета цен», при которой стои-
мость номера на Booking.com для пользова-
теля должна быть минимальной. В ноябре 
регулятор отчасти пошел навстречу отелье-
рам, обязав платформу исключить из согла-
шений с российскими компаниями требова-
ния о паритете цен и номеров, но только в от-
ношении третьих лиц. Такая формулировка 

не устроила бизнес: в конце 2019 года «Опора 
России» в новом письме в ФАС обратила вни-
мание, что предписание касается лишь слу-
чаев, в которых отели реализуют услуги че-
рез посредников, например, иные системы 
бронирования. Продавать номера дешевле 
на собственных сайтах гостиницы по-преж-
нему не могли.

Затянувшееся противостояние гостинич-
ного бизнеса и Booking.com связано с лиди-
рующим положением игрока в России. Ра-
нее в «Опоре» подсчитывали, что он контр-
олирует около 70% запросов на бронирова-
ние в стране. Президент ассоциации отель-
еров Казани и Татарстана Гульнара Сафина 
рассказывает, что гостиницы выставляют 
на платформу от 10% до 100% доступных но-
меров. При этом гостиницы платят площадке 
комиссию: по словам собеседника „Ъ“, от 15% 
до 30%. Другой источник „Ъ“ в гостиничной 
индустрии объясняет, что российские отели 
сейчас решились на вторую волну противо-
стояния с Booking.com вслед за европейски-
ми, которым уже удалось ограничить права 
сервиса на «паритет цен».

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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Вирус вышел на большую дорогу
Эпидемия может затронуть грузопотоки внутри и вокруг Китая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Один из двух банков, которые 
 работали в Крыму до присоеди
нения полуострова к России, 
не справился с проблемами, 
 доставшимися ему с украинских 
времен. Севастопольскому мор
скому банку понадобилось фи
нансовое оздоровление, которое 
поручили крупнейшему банку 
полуострова РНКБ. ЦБ предпо
чел не связываться с оздоров
лением крымского банка изза 
опасения санкций в отношении 
собственных дочерних структур, 
считают эксперты. Средства 
на санацию пока не выделили, 
и сумма вряд ли будет большой. 
Но спасение банка — вопрос 
 политический.

Банк России 29 января объявил о 
мерах по предупреждению банкрот-
ства Севастопольского морского бан-
ка. В банк введена временная админи-
страция в лице Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). В качестве инвесто-
ра будет привлечен РНКБ — крупней-
ший крымский банк, который зани-
мает  36-е место по активам среди рос-
сийских банков и 26-е по капиталу, по 
данным «Интерфакса» на конец третье-
го квартала 2019 года, на 100% принад-
лежит Росимуществу. РНКБ уже име-
ет опыт успешной санации: в конце 
прошлого года он завершил оздоровле-
ние и присоединил Крайинвестбанк, 
санированный в конце 2015 года.

В ЦБ сообщили, что видели пробле-
мы банка и неоднократно обсужда-
ли с руководством и собственниками 
возможные пути решения, но прео-
долеть финансовые сложности не уда-
лось. «Поскольку Севастопольский мор-
ской банк является значимым для сво-
его региона присутствия, было приня-
то решение о повышении финансовой 
устойчивости банка»,— пояснили в ЦБ. 
В РНКБ и АСВ не ответили на запрос „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, интереса к сана-
ции Севастопольского морского банка 
РНКБ не проявлял, как и другие банки. 
«Севастопольский морской банк слиш-
ком небольшой (247-е место по активам 
и 401-е по капиталу), какой-либо ценно-
сти, помимо того что это местный банк, 
он не имеет,— заявил один из собесед-
ников „Ъ“.— Учитывая, что в Крыму 
осталось всего два банка со времен Ук-
раины (второй — ЧБРР), спасение было 
делом чести». Отзыв лицензии у Сева-
стопольского морского банка прошел 
бы почти незаметно для Крыма, согла-
шается директор—руководитель на-
правления банковских рейтингов НКР 
Михаил Доронкин. По его оценке, на 1 
декабря 2019 года обязательства банка 
не превышали 4 млрд руб., что состав-
ляет всего около 2% совокупных обя-
зательств банковского сектора на по-
луострове, и лишь половина из них — 
средства физлиц (2,3 млрд руб.).

По словам собеседников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией в банке, основные его 
проблемы связаны с кредитами, вы-
данными еще во времена, когда Крым 
входил в состав Украины (до весны 
2014 года), и по которым не были созда-
ны необходимые резервы. В результа-
те, когда они не были погашены, банку 
пришлось создавать резервы, что при-
вело к посадке по капиталу, указывает 
один из собеседников „Ъ“. «В сентябре 
2019 года банк допустил нарушение 
нормативов достаточности капитала 
и требования по минимальному раз-
меру капитала для кредитной органи-
зации,— отмечает старший директор 
по банковским рейтингам „Эксперт 
РА“ Игорь Алексеев.— Причинами вве-
дения временной администрации мо-
гли стать как факты нарушения требо-
ваний Банка России в сентябре 2019 го-
да, так и, вероятно, новые претензии к 
деятельности банка».

В Банке России указывают, что ме-
ханизм с участием АСВ был выбран 
«как наиболее оптимальный с точки 
зрения развития банковского бизне-
са в данном регионе». Объем и формы 
финансовой поддержки будут опреде-
лены по итогам обследования финан-
сового состояния банка. Но, как ожи-
дается, затраты не будут большими. 
По словам Михаила Доронкина, наи-
более рискованные активы — креди-
ты клиентам и недвижимость — со-
ставляют чуть более 2 млрд руб. В слу-
чае с другими санированными крым-
скими банками — Крайинвестбанком 
и Генбанком (занимали 98-е место и 
140-е место по активам на момент са-
нации) — на их спасение было выде-
лено 28 млрд и 20 млрд руб. соответст-
венно. В данном случае сумма вряд ли 
превысит несколько миллиардов руб-
лей, считают эксперты.

Решение о санации по старой схе-
ме эксперты считают логичным. «По 
такой схеме уже санировали Генбанк 
в 2018 году,— напоминает Михаил До-
ронкин.— Использование механизма 
ФКБС в данном случае было бы избы-
точно, ведь по итогам санации Банк 
России должен выставить такой ак-
тив на продажу, а претендовать на его 
покупку будут только „санкционные“ 
банки, работающие в Крыму». По сло-
вам начальника отдела инвестидей 
«БКС Брокера» Нарека Авакяна, веро-
ятно, ЦБ таким образом просто хочет 
обезопасить свои наиболее актуаль-
ные структуры от возможных ограни-
чений (ЦБ владеет 50% Сбербанка, а так-
же банком «ФК Открытие», Минбанком 
и др.). Необходимость существования 
этого банка обусловлена не экономиче-
скими, а политическими факторами: в 
Крыму и так мало какие кредитные ор-
ганизации работают, и их сокращение 
может быть воспринято негативно.

Ксения Дементьева

Крымские банки  
санируют друг друга
Севастопольский морской доверили спасать РНКБ

Государственное софинансирова
ние может быть распространено 
на прорабатываемую новую пен
сионную систему — гарантиро
ванный пенсионный план (ГПП). 
С 2008 года такая возможность 
действует для пенсионных нако
плений. Пока обсуждение нахо
дится на уровне идеи, к тому же 
власти думают ограничить ее 
 гражданами, только начинающи
ми трудовую деятельность. Это 
выглядит компромиссным вари
антом, чтобы не тратить много 
бюджетных средств, указывают 
эксперты. Однако молодежь мо
жет и не заинтересоваться такой 
возможностью, отмечают они.

Финансовые власти рассматривают 
возможность распространения про-
граммы софинансирования со сторо-
ны государства, действующей сейчас 
в рамках обязательного пенсионного 
страхования (ОПС), и на разрабатыва-
емый гарантированный пенсионный 
план, в который можно будет конвер-
тировать и пенсионные накопления 
граждан по ОПС. Об этом рассказал 
источник, знакомый с ходом обсужде-
ния ГПП. «Минфин и ЦБ действитель-
но обсуждают перенос программы со-
финансирования взносов на стандар-
тизированную пенсионную схему по 
НПО — гарантированный пенсион-
ный план»,— подтвердил замминис-
тра финансов Алексей Моисеев. «Это 
вопрос пока обсуждается на уровне 
идеи»,— отметил собеседник „Ъ“, под-
черкнув, что, если все-таки будет при-
нято положительное решение, соот-
ветствующие поправки будут внесе-
ны лишь ко второму чтению.

• Концепция гарантированного пенси
онного плана была публично представ
лена в октябре 2019 года. В опублико
ванной осенью концепции законопроек
та «О ГПП» уже предусмотрен ряд на
логовых льгот для физических лиц, 
а также для работодателей, решив
ших софинансировать отчисления 
 граждан на пенсию. Госпрограмма со
финансирования пенсионных накопле
ний начала действовать с 1 октября 
2008 года. На протяжении десяти лет 
россияне могли уплачивать взносы 
в размере 2–12 тыс. руб. в год, которые 
государство удваивало. Источником 
госсредств был Фонд национального 
благосостояния (ФНБ). С 2014 года на 
основные отчисления в накопительную 
компоненту ОПС был введен морато
рий. Однако в программу софинансиро
вания можно было вступить до конца 
2014 года, а уплатить первый взнос для 
получения права на удвоение взносов — 
до конца 2015 года. Таким образом, по
следние средства со стороны государст

ва поступят в 2026 году. Максимальное 
число реальных участников програм
мы было зафиксировано в 2013 году и со
ставляло 1,8 млн человек. Тогда государ
ство направило на взносы 12,4 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 23 декабря 2019 года).
Вместе с тем, по словам господи-

на Моисеева, развернутая на ГПП про-
грамма государственного софинанси-
рования может быть распространена 
только на граждан, начинающих тру-
довую деятельность. При этом средст-
ва со стороны государства будут также 
поступать из ФНБ. Других параметров 
обсуждаемой программы чиновник 
не назвал. На начало 2020 года ФНБ со-
ставлял 7,8 трлн руб., или 6,9% от ВВП, 
и в этом году должен перешагнуть це-
левой показатель в 7%, когда станет воз-
можным инвестирование его средств. 
«Учитывая профицит бюджета, напол-
ненность ФНБ, а также небольшие сум-
мы софинансирования со стороны го-
сударства в прошлом, возвращение к 
этой идее выглядит логично и не слиш-

ком обременительно»,— отмечает ру-
ководитель аналитической службы 
НПФ «Сафмар» Евгений Биезбардис. К 
тому же, по его словам, если Минфин 
планирует привлечь в экономику и в 
гособлигации долгосрочные коллек-
тивные инвестиции, ему вполне вы-
годна такая программа.

«На данный момент предложенные 
в ГПП стимулы малопривлекательны 
для граждан, поэтому понятно жела-
ние ЦБ и Минфина, а также НПФ сде-
лать участие в новой системе более по-
пулярным»,— говорит бывший генди-
ректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь. 
Однако, по его мнению, предложение 
софинансировать лишь взносы гра-
ждан, только начинающих трудовую 
деятельность, скорее всего, будет обре-
чено на провал. «Софинансирование, 
как и все связанное с пенсией, прежде 
всего интересно людям старшего воз-
раста. Молодежь же предпочтет пенси-
онным продуктам другие — более сов-
ременные и рискованные, например 
игру на бирже»,— отмечает эксперт. 
Поддержка инициативы НПФ о софи-
нансировании будет символическим 
жестом. Поскольку молодежь отклады-
вать много не сможет, то и размер бюд-
жетного софинансирования будет ми-
нимальным, полагает он. «Софинан-
сирование может стать определен-
ным стимулом для ответственной ча-
сти молодежи, к тому же ее к вступле-
нию в ГПП способен подтолкнуть рабо-
тодатель»,— спорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов, по словам 
которого логичными выглядят «пря-
ники» для разных возрастов: для стар-
ших поколений — возможность кон-
вертировать в ГПП уже накопленные 
средства в рамках ОПС, а для молоде-
жи — софинансирование.

Илья Усов

В пенсионный план  
добавили идею денег 
Программу софинансирования накоплений  
могут распространить на ГПП

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Предложенные Минфином 
к  размещению гособлигации 
с плавающим купоном вызвали 
ажиотажный спрос со стороны 
участников рынка. Этому способ
ствовало масштабное погашение 
ОФЗ, а также защитный харак
тер предложенных бумаг. Объ
ем спроса составил рекордные 
171 млрд руб., однако большая 
часть его оказалась невостребо
ванной — Минфин разместил 
 бумаги лишь на 36,1 млрд руб.

Последние аукционы по размеще-
нию облигаций федерального зай-
ма завершились успешно для Мин-
фина. Гигантский спрос на гособли-
гации обеспечил комфортные усло-
вия для эмитента. Четырехлетние об-
лигации с плавающим купоном (ОФЗ-
ПК 23021), так называемые флоутеры, 
были размещены на сумму 36,1  млрд 
руб. При этом спрос составил рекорд-
ные 171,6 млрд руб., однако Минфин 
повел себя консервативно. Шести-
летние облигации с фиксированным 

купоном были размещены на весь 
предложенный объем — на 23,4  млрд 
руб. Здесь также спрос многократно 
превысил предложение и составил 
72,3 млрд руб. Средневзвешенная до-
ходность составила 6,06% годовых. 
Природа высокого спроса, как отме-
чают участники рынка, заключается 
в расчете на предоставление премий 
на аукционах, однако Минфин ми-
нимизировал эту надбавку, предпо-
читая занять меньше в объеме, но бо-
лее выгодно.

Столь высокий интерес определял-
ся рядом факторов. В среду Минфин га-
сил выпуск ОФЗ-ПК 29011 на 250  млрд 
руб. Кроме того, по облигациям других 
выпусков ведомство выплачивало еще 
почти 30 млрд руб. Во многом эти сред-
ства и обеспечили рекордный рост. 
Аналитик «ВТБ Капитала» Игорь Рапо-
хин отмечает, что погашавшийся вы-
пуск также является бумагой с плаваю-
щим купоном, «поэтому многие участ-
ники рынка решили реинвестировать 
полученные средства в аналогичную 
по типу бумагу». Кроме того, началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев отме-
чает, что напряженность финансовых 
рынков в начале недели заставила ин-
весторов задуматься о защитных стра-
тегиях. ОФЗ-ПК могут быть хорошим 
инструментом хеджирования на слу-
чай дальнейшего ухудшения ситуа-
ции, поскольку его доходность привя-
зана к индикатору денежного рынка, 
отмечает эксперт. Вместе с тем участ-
ники рынка обращают внимание, 
что новый выпуск ОФЗ-ПК 24021 име-
ет более удобную для банков структу-
ру купонных выплат. По словам Иго-
ря Рапохина, «его купоны равны теку-
щей средней ставке RUONIA с техниче-
ским семидневным лагом, в отличие 
от флоутеров старого формата, платив-
ших среднюю ставку RUONIA с лагом в 
шесть месяцев». В Минфине не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

При этом, как отмечают участни-
ки рынка, напряженность послед-
них дней слабо повлияла на резуль-
таты аукциона. Как отмечает главный 

трейдер Сбербанка Борис Шерайзин, 
именно в связи с защитным характе-
ром данного инструмента «волатиль-
ность на глобальных рынках в связи с 
продолжающейся эпидемией корона-
вируса в Китае оказала минимальное 
влияние на итоги аукциона».

Вместе с тем участники торгов об-
ращают внимание на изменение со-
става покупателей по сравнению с 
аукционами прошлой недели. Тогда 
почти весь выпуск ОФЗ 26229 — на 
58 млрд руб. из 62 млрд руб.— выку-
пил один участник (всего же по выпу-
ску было три сделки). В этот раз участ-
ников было гораздо больше — с обли-
гациями ОФЗ-ПК 24021 было заключе-
но 87 сделок. Как отмечает Борис Ше-
райзин, среди заявок были как не-
большие, так и крупные лоты, круп-
нейшая заявка была на 8 млрд руб. По 
его оценке, в связи со спецификой ин-
струмента, скорее всего, подавляю-
щее большинство спроса «было от ло-
кальных участников рынка». Влади-
мир Евстифеев также отмечает, что 
исторически облигации с плавающим 

купоном интересны лишь для локаль-
ных игроков, «поэтому итоги аукцио-
на не могут сигнализировать о возвра-
щении притока иностранного капи-
тала на локальный долговой рынок».

Для вторичного рынка эффект вы-
сокого спроса на аукционе оказался 
практически незаметен. По словам го-
сподина Рапохина, неудовлетворен-
ный спрос «не повлиял на вторичный 
рынок и рынок корпоративных обли-
гаций, так как их структура отлича-
ется от структуры держателей ОФЗ с 
плавающим купоном». Владимир Ев-
стифеев считает, что это «подтвержда-
ет спекулятивную природу спроса на 
первичном размещении».

План на первый квартал составля-
ет 600 млрд руб., то есть для его выпол-
нения Минфин требуется размещать 
гособлигации на 50 млрд руб. ежене-
дельно, отмечает Борис Шерайзин. За 
январь Минфин привлек на первич-
ном рынке 204 млрд руб., то есть идет 
в рамках плана, не форсируя привле-
чение, как было в прошлом году.

Дмитрий Михайлович

Минфин пресек спрос на госдолг
Большая часть заявок на ОФЗ оказалась неудовлетворенной

Молодые люди не хотят 
добровольно накапливать, 

даже если есть 
софинансирование  

со стороны государства, 
это показывал опыт

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

12 октября 2015 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие случаи санации российских банков после 2013 года
Название Начало  

санации
Завершение  

санации
Объем  

предоставленной  
помощи (млрд руб.)

В том числе (млрд руб.) Действующий 
санатор

Примечание
Кредит / депозит  

санируемому банку
Кредит  

инвестору
Участие  

в капитале
Рост-банк 28.11.14 03.07.18 953,4 935,5 17,5 0,4 — Объединен с банком 

«Траст»

«ФК Открытие» 29.08.17 21.12.17 673,6 174,9 — 498,7 — Проблемные активы  
переданы в банк «Траст»

«Траст»* 26.12.14 — 583,1 554,8 28,0 0,3 УК ФКБС —

Промсвязьбанк 15.12.17 06.09.18 358,4 245,0 — 113,4 — Проблемные активы  
переданы в банк «Траст»

Банк АВБ  
(быв. АвтоВАЗбанк)

24.07.15 — 355,6 337,0 18,2 0,4 — Объединен  
с банком «Траст»

Мособлбанк 21.05.14 — 172,0 172,0 — — СМП-банк —

Минбанк 22.01.19 — 128,7 — — 128,7 УК ФКБС —

«Пересвет» 18.04.17 — 99,8 66,7 33,1 — ВБРР —

«Уралсиб» 04.11.15 — 81,0 81,0 — — Наследники  
Владимира Когана

—

Инвестторгбанк 21.09.15 — 67,5 48,0 19,5 — Транскапиталбанк —

*Показатели до объединения с Рост-банком и передачи проблемных активов от банка «ФК Открытие» и Промсвязьбанка.  
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным ЦБ, отчетности банков.

К О Н Т Е К С Т « О Т К Р Ы Т И Е »  Д И В И Д Е Н Д Н О Г О  С Е З О Н А

Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) «Открытие», принадлежащий саниро
ванному ЦБ банку «ФК Открытие», планирует в этом году выплатить кредитной органи
зации дивиденды за прошлый год, заявил предправления кредитной организации 
 Михаил Задорнов. «Когда мы говорим, что у нас „дочки“ прибыльные — это реальный 
бизнес. Мы утвердили дивидендную политику, по которой вся прибыль, свыше той, 
которая нужна для (соблюдения.— „Ъ“) нормативов и развития этих компаний, в ви
де дивидендов будет каждый год выплачиваться банку»,— рассказал топменеджер. 
«Размер дивидендов будет сопоставим с размером чистой прибыли по собственным 
средствам по итогам 2019 года, то есть не менее 10 млрд руб.»,— рассказали «Интер
факсу» в НПФ «Открытие». Вошедшие в периметр НПФ «Открытие» частные фонды 
по 2017 году не разнесли по счетам клиентов по обязательному пенсионному страхо
ванию (ОПС) инвестиционный доход (реальный убыток был покрыт с помощью ЦБ), 
а по 2018 году — в среднем разнесли убыток в размере 3,3%. В этом году НПФ «От
крытие», по словам господина Задорнова, заработал по ОПС «порядка 13%». В прош
лом году дивиденды своему акционеру также направил НПФ Сбербанка (см. „Ъ“ 
от 5 августа 2019 года). Также планировал выплатить дивиденды своим владельцам 
частный фонд «Сафмар», правда, акционеры должны были на эти деньги выкупить 
с баланса НПФ проблемные активы (см. „Ъ“ от 25 декабря 2019 года). Илья Усов

ИТОГИ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, глава ФГБУ 
 «Канал имени Москвы» Герман 
Елянюшкин может покинуть 
свой пост. Его контракт истекает 
в марте и, вероятно, не будет 
продлен. Источники „Ъ“ подчер
кивают, что уход является жела
нием самого господина Елянюш
кина. Новым возможным руко
водителем канала источники „Ъ“ 
называют первого заместителя 
главы ФГБУ Сергея Лапшина, 
пришедшего в учреждение 
в 2020 году. Эксперты отмечают, 
что перед новым руководством 
встанет задача масштабной 
 реконструкции всего канала.

Герман Елянюшкин, который воз-
главляет ФГБУ «Канал имени Мо-
сквы» последние два года, может в 
ближайшее время покинуть свой 
пост. Об этом „Ъ“ сообщили источ-
ники в отрасли. По их словам, в сере-
дине марта у него заканчивается 
контракт и продлен он не будет, по 
каким причинам и по чьему жела-
нию — они не уточняют. Сам госпо-
дин Елянюшкин подтвердил „Ъ“, 
что срок действия контракта истека-
ет в марте, переадресовав вопрос о 
его продлении в Росморречфлот. 
Также он добавил, что с 5 февраля 
уходит в отпуск, отказавшись от до-
полнительных комментариев. В 

агентстве тему не комментировали. 
Источник „Ъ“, близкий к Росморреч-
флоту, говорит, что Герман Елянюш-
кин уходит по собственному жела-
нию, к нему «нет никаких претен-
зий». Другой собеседник в агентстве 
также утверждает, что господин Еля-
нюшкин остается одним из сильней-
ших руководителей подведомствен-
ных учреждений, «его не стали бы 
увольнять».

Преемником господина Елянюш-
кина собеседники „Ъ“ в отрасли на-
зывают первого заместителя руково-
дителя ФГБУ Сергея Лапшина, кото-
рый пришел работать на канал в 
этом году. По словам одного из источ-
ников „Ъ“, господин Лапшин уже 
проводит совещания и «ведет себя 
как руководитель».

Герман Елянюшкин пришел на 
пост руководителя ФГБУ «Канал име-
ни Москвы» в марте 2017 года. До 
этого в течение пяти лет он куриро-
вал строительство в Московской об-
ласти (был советником губернатора 
региона в ранге министра), с 2013 по 
2016 год — занимал должность за-
мглавы правительства Московской 
области, а с 2012 по 2013 год был ми-
нистром строительства и ЖКХ реги-
она. В эти же годы за градостроитель-
ную политику и строительство в Мо-
скве отвечал Марат Хуснуллин, на-

значенный в начале года вице-пре-
мьером. Источники „Ъ“ не исключа-
ют перехода Германа Елянюшкина в 
федеральное правительство.

Ключевой проблемой, которую 
пришлось решать Герману Елянюш-
кину в ФГБУ, стала авария в месте пе-
ресечения канала Тушинским авто-
мобильным тоннелем в январе 2019 
года. Из-за размыва грунт под дам-
бой обвалился, вода залила тоннель, 
движение было временно останов-
лено. Участок канала между 7-м и 8-м 
шлюзами был осушен, навигацию 
на нем смогли запустить лишь в се-
редине августа, что обернулось для 
судоходного сообщества потерями в 
несколько миллиардов рублей (см. 
„Ъ“ от 3 июля 2019 года). Также воз-
никли трудности с реконструкцией 
Белоомутского гидроузла, подряд-
чик которого обанкротился, не ис-
полнив контракт (см. „Ъ“ от 24 авгу-
ста 2019 года).

Собеседник „Ъ“, близкий к ФГБУ, 
говорит, что при Германе Елянюш-
кине проведено переформатирова-
ние учреждения, выстроена работа 
по принципу федерального прави-
тельства. Отдельное внимание уде-
ляется автоматизации и цифровиза-
ции рабочих процессов на реке, в 
2017 году ФГБУ стало отраслевым 
центром цифровой картографии, а в 

2019 году ему было поручено коор-
динировать реализацию комплекс-
ного плана магистральной инфра-
структуры на реках РФ. Также был за-
пущен проект совместно с прави-
тельством Москвы по модернизации 
инфраструктуры канала. До 2017 го-
да канал был убыточным, объем фи-
нансирования текущих и капиталь-
ных ремонтов гидротехнических со-
оружений канала имени Москвы 
при Германе Елянюшкине вырос по-
чти в 10 раз, со 160 млн руб. в 2016 го-
ду до 1,4 млрд руб. в 2019 году, добав-
ляет источник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что ключе-
выми задачами нового руководите-
ля станут завершение реконструк-
ции гидроузла Белоомут и аварий-
ного участка в районе Тушино. В 
2019 году грузопоток канала снизил-
ся сразу на 9%, или на 2,5 млн тонн 
(из которых 1,1 млн тонн на Тушин-
ском участке) и составил 26 млн 
тонн. Кроме того, новому руководи-
телю придется осуществлять рекон-
струкцию всего канала, заключает 
господин Бурмистров. В конце июня 
2019 года замглавы Минтранса 
Юрий Цветков говорил о планах 
провести такие масштабные работы 
в межнавигационный период.

Анастасия Веденеева

Канал имени Москвы меняет главу
Герман Елянюшкин может уйти из ФГБУ

Минск продолжает активно 
развивать тему альтернатив
ных поставок нефти на фоне 
отсутствия контрактов с Росси
ей. Правительство Белоруссии 
получило распоряжение про
вести переговоры с входящим 
в Евразийский союз Казахста
ном, у которого можно купить 
нефть беспошлинно. Но казахс
танская нефть будет стоить до
роже российской изза разни
цы пошлин, при этом Россия 
может не согласовать ее трубо
проводный транзит через 
свою территорию.

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко поручил прави-
тельству провести переговоры с Ка-
захстаном о поставках нефти и неф-
тепродуктов в республику. О воз-
можности таких закупок в размере 
3,2–3,5 млн тонн Минск договорил-
ся еще в октябре 2019 года, оконча-
тельное соглашение с конкретны-
ми условиями планировалось под-
писать в начале 2020 года. Но пока 
никаких двухсторонних соглаше-
ний не подписано. 

Даже если это произойдет, Бело-
руссии предстоит получить согласие 
России на транзит нефти. Причем 
Казахстан в этих переговорах не со-
бирается быть посредником, заявил 
замглавы Минэнерго страны Мурат 
Журебеков 28 января. По его словам, 
поставки возможны железнодорож-
ным транспортом или нефтепрово-
дом Атырау—Самара и «Дружбой». 
При этом Казахстан при поставках 
нефти и нефтепродуктов в рамках 
ЕАЭС ставит условие о запрете ре-
экспорта, по этой причине уже не-
сколько месяцев буксуют перегово-
ры с Киргизией. Экономика бело-
русских НПЗ основана именно на 
экспорте нефтепродуктов в Европу.

Белоруссии приходится искать 
замену российской нефти, так как 
государственный «Белнефтехим» до 
сих пор не может договориться о 
поставках сырья с основными рос-
сийскими нефтекомпаниями. Бело-
руссия требует отменить традици-
онную премию, которую поставщи-
ки получают к экспортному парите-
ту (около $6 за тонну). На данный 
момент нефть в республику постав-
ляют только структуры группы 
«Сафмар» Михаила Гуцериева. Их 
квартальная квота по этому направ-
лению составляла 750 тыс. тонн, из 
которых на февраль осталось око-
ло 250 тыс. тонн, пояснили „Ъ“ в 
«Сафмар». Но этот объем обеспечит 
менее 20% сырья, необходимого 
для полной загрузки двух белорус-
ских НПЗ.

Даже если Россия разрешит тру-
бопроводный транзит нефти из Ка-
захстана в Белоруссию, эти постав-
ки для Минска будут все менее вы-
годны, чем импорт из России. Хотя 
Казахстан может поставить нефть в 
Белоруссию без экспортной пошли-
ны (как это делает и Россия), в Ка-
захстане размер этой пошлины 
меньше — $60 за тонну при теку-

щей цене нефти против $78,5 на 
тонну (на февраль). Таким образом, 
казахстанская нефть, поставляемая 
по цене экспортного паритета, бу-
дет на $18,5 за тонну дороже.

Пока, как сообщил „Ъ“ советник 
президента «Транснефти» Игорь Де-
мин, «никаких обращений по тран-
зиту нефти из Казахстана в Белорус-
сию в компанию не поступало». По-
сле подачи заявки квоту на прокач-
ку должно одобрить правительство 
РФ. В прошлом году Казахстан отпра-
вил на экспорт транзитом через Рос-
сию 15,3 млн тонн нефти (общая до-
быча в стране — около 90 млн тонн).

В январе Минск уже получил не-
большую партию нефти из Норве-
гии, а также направил коммерче-
ские предложения о покупке сырья 
на Украину, в Польшу, Азербайджан 

и страны Прибалтики. Также Алек-
сандр Лукашенко говорил о воз-
можности поставок нефти из США 
или Саудовской Аравии. 

Как отмечает Сергей Гарамита из 
Райффайзенбанка, если цель заку-
пок нефти в Казахстане — сниже-
ние доли потребления российской 
нефти любым путем, то инфра-
структура для этого есть. Но, отме-
чает он, «всем было бы проще и эко-
номически выгоднее, если бы рос-
сийская и белорусская стороны 
пришли к согласию по поставкам и 
цене». Дмитрий Маринченко из 
Fitch поясняет, что, хотя экспорт-
ная пошлина на нефть в Казахстане 
не сильно отличается от россий-
ской, транспортное плечо возраста-
ет, так что поставки вряд ли будут 
дешевле российских. Он также счи-
тает, что, так как объемы из Казахс-
тана должны идти через систему 
«Транснефти», «не факт, что Москва 
их согласует». По его мнению, для 
Белоруссии речь может снова идти 
о точечных разовых поставках, что-
бы улучшить переговорную пози-
цию и в итоге добиться от России 
уступок.

Ольга Мордюшенко

Белоруссия ищет 
союзную нефть
Минск официально  
начинает переговоры  
с Казахстаном

«Норильский никель», крупней
ший производитель палладия, 
в условиях роста цен на этот ме
талл планирует увеличить его 
выпуск в слитках для инвести
ционных целей вместо произ
водства порошков для промыш
ленности. Также компания про
даст 3 тонны металла из своего 
фонда Global Palladium, что мо
жет покрыть около 1% мирового 
спроса. По мнению аналитиков, 
рынок действительно перегрет 
усилиями спекулянтов, тогда 
как реальный спрос на палладий 
в промышленности, возможно, 
не так уж велик.

«Норильский никель» увеличит 
выпуск палладия в слитках для сни-
жения волатильности на рынке, со-
общил в интервью Bloomberg ди-
ректор департамента маркетинга 
«Норникеля» Антон Берлин. Про-
мышленность использует этот ме-
талл в виде порошка, тогда как фи-
нансовые инвесторы используют 
слитки. «Прямой спрос со стороны 
промышленности развивается не 
так быстро, как можно было бы сде-
лать вывод, исходя из роста це-
ны»,— заявил господин Берлин. По 
его словам, основные потребители 
могли бы использовать палладий в 
слитках для обеспечения банков-
ского финансирования. Представи-
тель «Норникеля» не уточнил объе-
мы замещения порошкового палла-
дия, но добавил, что 3 тонны метал-
ла (около 96,5 тыс. унций) будут про-
даны из созданного «Норникелем» 
фонда Global Palladium в качестве 
краткосрочной меры.

Ситуация на рынке палладия ха-
рактеризуется глубоким дефици-
том металла. После роста в прош-
лом году на 60% цена металла за ян-

варь увеличилась сразу на 19%, до-
стигнув исторического максимума 
в $2,358 тыс. за унцию. С тех пор ко-
тировки снизились примерно до 
$2,2 тыс. на фоне распространения 
нового коронавируса в Китае и ожи-
даний замедления выпуска автомо-
билей. Почти 85% спроса на палла-
дий приходится на производство 
катализаторов для автомобилей с 
бензиновыми двигателями. Оцен-
ки потребления палладия на 2020 
год варьируются от 10 млн до 
11 млн унций, что предполагает де-
фицит в 0,5–1 млн унций. В «Норни-
келе» пока не видят признаков за-
мещения палладия на платину, по 
потреблению которой ударил «Ди-
зельгейт» — скандал в Европе, в хо-
де которого выяснилось, что более 
11 млн дизельных автомобилей бы-
ли оснащены программным обес-
печением, которое во время тестов 
занижало количество вредных га-
зов. Последствием «Дизельгейта» 
стало сокращение правительствен-
ных субсидий на машины с дизель-
ным двигателем и рост спроса на 
автомобили на бензине. «Произво-
дители автомобилей пока фокуси-
руются на достижении целевых по-
казателей выбросов и производстве 
электромобилей»,— сказал госпо-
дин Берлин.

На цену влияют опасения, что 
горнодобывающие компании не 
смогут удовлетворить растущий 
спрос на металл. В ЮАР, которая яв-
ляется мировым лидером по произ-
водству металлов платиновой груп-
пы, ожидается снижение производ-
ства. Так, руды на крупнейшем Буш-
велдском комплексе имеют глубо-
кое залегание и сложное строение, 
однако при цене выше $2 тыс./унция 
ряд производителей теоретически 
могли бы нарастить производство. 
«Норникель» по итогам девяти меся-
цев 2019 года увеличил производст-
во на 7%, до 2,253 млн унций. По про-
гнозу компании, дефицит на рынке 
палладия сохранится до 2025 года.

Заявленный «Норникелем» объем 
продаж из фонда представляет около 
1% мирового потребления. К сущест-
венному сокращению дефицита эта 
продажа не приведет, полагает Борис 
Красноженов из Альфа-банка. При 
этом он согласен с оценкой «Норни-
келя» в том, что касается создания пу-
зыря на рынке палладия финансовы-
ми спекулянтами и возможных нега-
тивных последствий этого явления 
для отрасли. «Слитки из США актив-
но поставлялись в Европу для произ-
водства палладиевой губки, которая 
используется в автомобильном про-
изводстве, так как в США недостаточ-

но мощностей по переработке. В по-
следние месяцы объемы стали значи-
тельно сокращаться, указывая на от-
сутствие дефицита в реальном секто-
ре. Прекратился отток средств из пал-
ладиевых ETF, что также указывает 
на снижение дефицита физического 
палладия, так что, возможно, спрос 
со стороны промышленности не так 
силен»,— добавил он.

Евгений Зайнуллин

Инвесторам отольется палладий
«Норникель» наращивает выпуск металла в слитках 

«Газпром» пытается увеличить 
объемы добычи газа в Бангла
деш, подписав соответствую
щие меморандумы с государст
венными Petrobangla и ВАРЕХ. 
Потенциально это может быть 
нужно монополии для выхода 
на прямые продажи газа конеч
ным потребителям в Индии. 
По мнению аналитиков, воз
можное сотрудничество инте
ресно «Газпрому» не столько 
с точки зрения добычи газа, 
сколько для возможности 
в  будущем продавать туда СПГ.

«Газпром» 29 января подписал ме-
морандумы с бангладешскими ком-
паниями Petrobangla и Bangladesh 
Petroleum Exploration & Production 
Company Limited (ВАРЕХ). Соглаше-
ние с первой касается как разведки, 
добычи и транспортировки углево-
дородов, так и сервисных услуг, а так-
же электроэнергетики. С ВАРЕХ речь 

идет об оценке месторождений 
острова Бола для подготовки обосно-
вания для будущей разведки, эксплу-
атации и производства углеводоро-
дов, а также создания совместного 
предприятия по разработке этих ме-
сторождений. 

Бангладеш — бурно развиваю-
щийся рынок, основа его энергоба-
ланса — природный газ, внутренняя 
добыча которого до последнего вре-
мени удовлетворяла спрос. Но в 2018 
году страна впервые закупила СПГ с 
мировых рынков — 0,67 млн у Ката-
ра. С 2019 года у Дакки действует де-
сятилетний контракт на поставку 
СПГ из Омана на 1 млн тонн. Также 
подписаны меморандумы с поль-
ской AOT Energy (1,25 млн тонн на 15 
лет) и индонезийской PT Pertamina 
(1 млн тонн на 10 лет). Ожидается, что 
в ближайшие несколько лет импорт 
СПГ страной достигнет 10–15 млн 
тонн в год. Сейчас в стране есть два 

терминала по приему СПГ совокуп-
ной мощностью около 7 млн тонн.

«Газпром» через Gazprom Interna-
tional работает в Бангладеш с 2012 го-
да, пробурив 17 скважин с общим на-
копленным дебитом 7 млрд кубоме-
тров. По данным Petrobangla, остав-
шиеся извлекаемые запасы газа в 
стране составляют около 340 млрд 
кубометров. По оценке аналитика по 
газу Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» Сергея Капитонова, при теку-
щих темпах добычи (около 27 млрд 
кубометров в год) запасов должно 
хватить на 10–12 лет. 

«Газпрому» наращивание объемов 
добычи газа в Бангладеш может дать 
доступ к быстрорастущему рынку Ин-
дии — интерес к нему монополия 
проявляет давно. Однако поставить 
российский трубопроводный газ на 
этот рынок «Газпрому» почти невоз-
можно. Компания рассматривала раз-
ные варианты, в том числе свопы с 

рынками Ирана и Китая. В наиболее 
проработанной стадии находилась 
идея строительства газопровода 
Иран—Пакистан—Индия, но после 
восстановления санкций США про-
тив Ирана в 2019 году его реализация 
оказалась заморожена.

По мнению Сергея Капитонова, 
для «Газпрома» работа в Бангладеш ин-
тересна не только с точки зрения до-
бычи газа в стране, которая «не так уж 
велика по масштабам концерна», но и 
для присутствия в стратегическом ре-
гионе с учетом будущих темпов роста. 
Кроме того, отмечает аналитик, нала-
женные связи в нефтегазовой отрасли 
Бангладеш помогут при обсуждении 
будущих проектов поставок СПГ на 
рынок страны. Также присутствие в 
Бангладеш дает возможность налажи-
вания связей с соседней Индией, «по-
тенциал роста газового рынка кото-
рой выглядит гораздо интригующе».

Татьяна Дятел

«Газпром» разбуривается в Бангладеш
Компания хочет нарастить добычу в стране
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Возможно,  
Казахстан сможет 

поставить нам нефть,  
если Россия  

согласится с этим. 
Странно, наш союзник 

не дает согласия 
на поставку нефти 
от нашего другого  

союзника
— Александр Лукашенко,

президент Белоруссии,  
21 января
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Около 80% всех вышедших 
в 2019 году в Россию междуна-
родных брендов одежды, обуви 
и аксессуаров работают в выс-
шем ценовом сегменте. Продав-
цы люкса в силу узкого круга 
потенциальных покупателей 
вряд ли помогут привлечь до-
полнительный трафик торгцен-
трам, посещаемость которых 
за последние годы снизилась 
почти на 20%.

Более 77% вышедших в прошлом 
году на российский рынок зарубеж-
ных брендов относятся к ценовому 
сегменту выше среднего или преми-
ум-класса, говорится в исследова-
нии Knight Frank. Всего в 2019 году в 
стране появилось 26 новых торго-
вых марок, что заметно ниже сред-
них показателей за последние пять 
лет — около 40, но выше, чем в 2018 
году (23 бренда).

Почти все новые сети продают 
одежду, обувь, аксессуары, парфюме-
рию, ювелирную продукцию и часы 
(в частности, Birkenstock, DKNY 
Sport, Cult Gala, Richard Mille, ита-
льянский бренд Gaga Milano). Только 
три бренда представляют рынок об-
щепита (iLunch, SandersGrill и 
Matsuya), один — сегмент детских то-
варов: это американская Carter’s.

Зарубежные ритейлеры не рас-
сматривают российский рынок в ка-
честве подходящей площадки для 
экспансии из-за высоких экономи-
ческих рисков, недостаточного объе-
ма ввода новых торговых площадей 
и сокращения реально располагае-
мых доходов населения, указывают 
аналитики Knight Frank. Такая тен-
денция может обернуться пробле-
мой для торгцентров, из года в год те-
ряющих трафик (на 18% с 2016 года, 
по данным Watcom Group). Люксо-
вые бренды в силу ограниченного 
круга потенциальных покупателей 
не способствуют привлечению посе-
тителей. Ради привлечения трафика 
торгцентры вынуждены предлагать 
небольшие помещения до 100 кв. м 
безымянным продавцам, говорит 
управляющий партнер Redstone 
Property Индира Шафикова.

Более 50% всех новых для РФ ма-
рок — это люксовый и премиальный 

сегмент, подтверждает руководитель 
отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько. Их выход на 
рынок обусловлен тем, что локаль-
ные покупатели дорогих брендов 
предпочитают покупать товары вну-
три страны, объясняет она. Аналити-
ки Knight Frank добавляют, что санк-
ции и запрет на выезд российских 
чиновников за рубеж неизбежно 
провоцируют госслужащих на траты 
внутри домашнего региона. Кроме 
того, развитие туризма и системы 
tax free в РФ стимулирует к покуп-
кам премиальных товаров и ино-
странных путешественников.

В прошлом году зарубежные ком-
пании еще с большей осторожностью 
выходили на рынок РФ. По наблюде-
ниям госпожи Малахатько, доля меж-
дународных брендов, вышедших на 
российский рынок без участия мест-
ных игроков, в 2019 году составила 
20%. «За последние четыре года коли-

чество международных сетей, откры-
вающих магазины в России самостоя-
тельно, заметно сократилось. Это свя-
зано с высоким уровнем неопреде-
ленности в экономике страны»,— 
считает госпожа Малахатько. Чтобы 
снизить риски, бренды все чаще вы-
ходили на рынок России через корне-
ры и временные форматы, позволяю-
щие исследовать предпочтения рос-
сиян с минимальными рисками, до-
бавляют в Knight Frank.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров называет 
российский рынок конкурентным, 
где уже присутствуют сильные и 
крупные игроки в любом из цено-
вых сегментов. По количеству пред-
ставленных одежных брендов Рос-
сия занимает одно из лидирующих 
мест, напоминает гендиректор Fash-
ion Consulting Group Анна Лебсак-
Клейманс. Для новых игроков из сег-
мента масс-маркета ситуацию также 
усложняет высокое проникновение 
маркетплейсов, добавляет господин 
Бурмистров: «Локальные онлайн-иг-
роки предлагают доставку день в 
день, у иностранных ритейлеров 
просто не хватит компетенции, что-
бы прийти в страну».

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Для люксового круга лиц 
Международные бренды  
не ищут в России массового покупателя

Как стало известно „Ъ“, круп-
нейший российский онлайн-
кинотеатр ivi рассчитывает 
до конца 2020 года выйти на 
IPO. Для подготовки к разме-
щению компания уже привле-
кла инвестбанк JP Morgan 
Chase, в качестве площадки 
рассматривается американ-
ская NASDAQ. На фоне успеш-
ного размещения Headhunter 
в прошлом году ivi может оце-
ниваться более чем в $700 млн, 
 считают аналитики.

Онлайн-кинотеатр ivi начал ак-
тивную фазу подготовки к IPO, рас-
сказали „Ъ“ собеседники на рын-
ке видеосервисов, медиарынке и 
в инвестиционном сообществе и 
подтвердил источник, знакомый с 
планами компании. По словам од-
ного из собеседников, ivi привле-
кла к подготовке размещения JP 
Morgan Chase. Компания также на-
няла специалистов по инвестици-
ям, которым поставлена задача 
«провести IPO до конца года», гово-
рит другой источник. Размеще-
ние планируется на нью-йоркской 
бирже NASDAQ, утверждает еще 
один собеседник. В пресс-служ-
бе ivi заявили, что не комментиру-
ют слухи. В JP Morgan Chase не от-
ветили на запрос. Леонид Богус-
лавский, чей ru-Net Holdings (сей-
час — RTP Global) был одним из 
первых инвесторов ivi, заявил, что 
решение о проведении IPO «пока 
не принято».

Ранее гендиректор и основатель 
ivi Олег Туманов неоднократно го-
ворил о планах онлайн-кинотеа-
тра по выходу на биржу. В 2018 
 году в интервью TJournal он отме-
чал, что IPO может состояться к 
2020 году, «если не будет никакого 
очередного обвала рубля». При 
этом рассматривались и стратеги-
ческие инвесторы: так, в апреле 
2019 года РБК сообщал, что МТС ве-
дет переговоры о покупке ivi при-
мерно за 20 млрд руб. (около 
$320 млн по курсу ЦБ). В сентябре 
2019 года стало известно, что ivi 
привлекла инвестиции от консор-
циума инвесторов во главе с Рос-
сийским фондом прямых инвести-
ций (РФПИ).

• Онлайн-кинотеатр ivi 
 основан в 2010 году. Среди его 
 инвесторов — ru-Net Леонида 
 Богуславского, фонды Baring  
Vostok, Tiger Global, Frontier 
Ventures, РФПИ и др. По итогам 
2018 года  выручка сервиса выросла 
на 62%, до 3,9 млрд руб. В декабре 
2019  года ivi анонсировала 
 стра тегическое партнерство 
со студией Carbon Production, 
 которую возглавит продюсер  
Тина Канделаки, в  рамках 
 которого онлайн-кинотеатр 
инвести рует до 1,5 млрд руб. 
в  производство фильмов и сериалов.
По предварительным данным 

«ТМТ Консалтинга», объем рынка 
онлайн-кинотеатров в России в 
2019 году превысил 17 млрд руб., но 
доли его участников пока не под-
считаны. По итогам 2018 года «ТМТ 

Консалтинг» оценивал долю ivi в 
36%, следом шли Okko (19%) и «Аме-
диатека» (9%). Okko уже отчиталась 
об итогах года: выручка сервиса вы-
росла на 96%, до 4,9 млрд руб., пи-
сал „Ъ“ 21 января.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, успешное IPO российско-
го онлайн-сервиса Headhunter на 
NASDAQ в мае 2019 года подстегну-
ло ivi к активной подготовке к раз-
мещению на бирже. Топ-менеджер 
на медиарынке утверждает, что 
если раньше для компании выход 
на IPO был только планом, то сей-
час это «приоритетная задача». 
«Им нужны деньги на развитие, а 
новые инвесторы не заходят»,— по-

ясняет он. Другой собеседник счи-
тает, что рынок контента становит-
ся «очень капиталоемким и нагре-
вается», при этом ivi, в отличие 
от конкурентов, например «Кино-
поиска» и Okko, осталась без боль-
шого партнера и вне экосистем, по-
этому становится более уязвимой, 
что и подталкивает искать инвести-
ции или готовиться к IPO. Источ-
ник, близкий к одному из акционе-
ров ivi, отмечает, что онлайн-кино-
театр в 2019 году не хотел пере-
ходить под контроль стратегиче-
ского инвестора, поскольку плани-
ровал «привлечь инвестиции, нара-
стить базу контента,  поднять 
свою стоимость, после чего выхо-
дить на биржу».

Чтобы выйти на IPO, важно быть 
лидером сегмента с долей рынка от 
40% до 60%, полагает венчурный ин-
вестор, основатель A.Partners Алек-
сей Соловьев. «Компания, кото-
рая специализируется на одном ре-
гиональном сегменте, должна зани-
мать полумонопольное положение. 
Ivi приблизительно проходит по 
нижней границе коридора»,— счи-
тает он. На фоне недавнего IPO 
Headhunter ситуация достаточно 
благоприятная, уверен господин 
Соловьев.

Опираясь на мультипликатор 
Netflix и прогнозируемую выручку 
ivi за 2019 год, аналитик ГК «Фи-
нам» Леонид Делицын оценивает 
всю компанию в $720 млн. По его 
мнению, андеррайтеры, вероятно, 
будут оценивать ее в $700–800 млн. 
Получается, что МТС хотела купить 
компанию в два раза дешевле, кон-
статирует аналитик, но за ivi стоят 
«опытные фонды, которые надеют-
ся выручить больше».

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Ivi покажется  
на бирже
Онлайн-кинотеатр  
начал подготовку к IPO

«Телевидение по-прежнему оста-
ется медиа с наиболее высоким ох-
ватом в России: хотя бы раз в месяц 
его включает практически каждый 
житель страны. Ежедневно это дела-
ют около 70% населения. Сниже-
ние времени линейного просмо-
тра дома на экране телевизора — 
общемировой тренд, при этом в 
России темпы снижения даже ни-
же, чем во многих других стра-
нах»,— подчеркнула исполнитель-
ный директор Mediascope Ксения 
Ачкасова. Частично просмотр теле-
контента переходит на другие экра-
ны — смартфоны и компьютеры, 
поясняет она.

Хотя общий тренд на снижение 
вполне логичен, таких темпов ры-
нок все же не ожидал, отмечает ди-
ректор российского офиса ECI 
Media Management Дмитрий Кура-
ев. Одним из важных факторов та-
кой динамики он считает падение 
доверия населения к ТВ как к источ-
нику новостей. Падение телесмо-
трения было ожидаемым, посколь-
ку телевидение перестало быть ос-
новным дистрибутором видеокон-
тента, однако оно по-прежнему за-
нимает значимую роль в коммуни-
кационных стратегиях рекламода-
телей, указывает вице-президент 
Media Direction Group Илья Герцев. 
Падение «сильное, но ожидаемое», 
считает гендиректор агентства 
Vizeum (входит в Dentsu Aegis 

Network) Ольга Рублева. «Я бы сде-
лала поправку на то, что падает смо-
трение именно в эфирном ТВ, хотя 
телеконтент живет за его рамка-
ми»,— добавляет она.

На статистику более существен-
но могут повлиять не дачные прос-
мотры, а осуществленный Medias-
cope переход с аудитории в городах 
с более 100 тыс. жителей на данные 
по всем населенным пунктам, ожи-
дает Дмитрий Кураев. «На мой 
взгляд, приведенные цифры не ото-
бражают поведение всей России, 
это данные по городам с населени-
ем от 100 тыс. При переходе на но-
вую панель в 2020 году мы увидим 
другую картину, так как молодая ау-
дитория в малых городах смотрит 
ТВ гораздо интенсивнее»,— соглас-
на Ольга Рублева. По ее мнению, 
среднее время просмотра ТВ еще 
вырастет с учетом новой аудито-
рии. Илья Герцев считает, что теле-
смотрение продолжит снижаться, 
но темпы падения замедлятся.

В опрошенных „Ъ“ медиахол-
дингах не комментируют возмож-

ное влияние динамики телесмотре-
ния на доходы от рекламы. В «Газ-
пром-медиа» и «СТС Медиа» опера-
тивно на запрос не ответили, в «На-
циональной Медиа Группе» отказа-
лись от комментариев. В Нацио-
нальном рекламном альянсе, про-
дающем телерекламу, оперативно 
на запрос „Ъ“ не ответили. Ассоциа-
ция коммуникационных агентств 
России ранее подсчитывала, что по 
итогам трех кварталов 2019 года 
расходы на рекламу на ТВ снизили-
сь на 7% к аналогичному периоду 
прошлого года, до 119 млрд руб. 
Данных за весь год пока нет. В Media 
Direction Group прогнозируют, что 
по его итогам сокращение объема 
инвестиций в ТВ-рекламу составит 
около 6%. «Это объясняется тем, что 
2018 год был богат на масштабные 
спортивные события, которые тра-
диционно привлекают множество 
телезрителей. В прошлом году по-
добных мероприятий почти не бы-
ло»,— поясняет Илья Герцев. Ольга 
Рублева согласна с оценкой паде-
ния примерно в 6%. Она добавляет, 

что на продажах обычно сказывает-
ся не падение телесмотрения, а дру-
гие факторы: экономическая ситуа-
ция и покупательная способность.

В 2020 году рынок рекламы на ТВ 
может показать рост, надеются экс-
перты. В глобальном прогнозе 
Dentsu Aegis Network говорится, 
что он увеличится на 1%. По мне-
нию аналитиков компании, на это 
повлияют, в частности, летние 
Олимпийские игры, которые уве-
личат телесмотрение. По итогам 
2020 года рынок телерекламы «бу-
дет балансировать на грани нуля, 
возможно, будет небольшой при-
рост», согласен Дмитрий Кураев. Он 
добавляет, что негативное влияние 
на объем рекламных денег, при-
шедших на ТВ-рынок в 2020 году, 
еще может оказать неопределен-
ность с объемом и форматом транс-
ляций Олимпиады на российском 
ТВ в связи с тем, что отечественная 
сборная, вероятно, не сможет вы-
ступать под национальным флагом 
из-за дисквалификации.

Валерия Лебедева

Телеканалы переключили на интернет
Среднесуточное время просмотра ТВ

Годы Время просмотра в разных возрастных категориях
 4+ 4–11 12–17 18–24 25–34 35–44 45–54 55–64 65+
2016 248 142 115 119 175 238 306 351 402

2017 242 137 108 112 171 221 293 346 397

2018 230 125 99 104 160 206 271 341 385

2019; домашний и дачный просмотр* 220 113 84 85 150 188 263 335 381

2019; только домашний просмотр 213 110 82 83 149 183 254 320 365

*С 1 августа 2019 года данные содержат информацию о домашнем и дачном просмотре ТВ.  
Источник: данные Mediascope по городам с населением более 100 тыс. человек.

ФАКТОРИНГ

Факторы 
 замедляют  
рост
Российский рынок факторинга, несмо-
тря на двузначные темпы роста, показал 
их заметное замедление. Объем предо-
ставленного финансирования факто-
ринговыми компаниями увеличился 
на 20% и немногим превысил 3 трлн руб. 
Взрывной рост предшествующего года 
позволил рынку прибавить за два года 
почти на 60%.
Рынок факторинга, то есть оперативного 
краткосрочного финансирования компа
ний под уступку их дебиторской задолжен
ности (будущих платежей третьей стороны 
за поставку товара), в 2019 году по объему 
выплаченного финансирования вырос 
на 20%. Об этом свидетельствуют данные 
агентства «Эксперт РА», основанные на ан
кетировании 23 факторинговых компаний, 
на которых приходится 96% рынка. Таким 
образом, за прошлый год компаниями бы
ло предоставлено 3,02 трлн руб. финанси
рования. Совокупный портфель участни
ков анкетирования на конец года превысил 
780 млрд руб. По данным АФК, которая оце

нивает динамику прироста портфеля, рынок 
факторинга за год вырос на 32,1% (см. „Ъ“ 
от 17 января).

Лидером по темпам прироста объема 
предоставленного финансирования оказал
ся инвестиционный банк «Веста», входящий 
в ГК «Регион». За год он профинансировал 
компаний на 6,6 млрд руб., что в три раза 
больше, чем годом ранее. На втором ме
сте — группа «Открытие Факторинг», объем 
предоставленного финансирования кото
рой составил 77,7 млрд руб. (рост более 
чем  в два раза). Лидеры рынка нарастили 
этот показатель: «ВТБ Факторинг» на 19%, 
до 726,4  млрд руб., «Сбербанк Факто
ринг» — на 54%, до 539,1 млрд руб.

«Факторинг — это финансирование 
оборотного капитала. И если спрос на него 
растет больше, чем на другие инструменты 
того же направления (овердрафты, залого
вые кредиты на пополнение оборотных 
средств) при отсутствии роста спроса, 
 значит, факторинг „отъедает“ часть рынка 
у этих инструментов»,— поясняет исполни
тельный директор АФК Дмитрий Шевченко. 
И то, как успешно факторинг это делает, 
«и отражает динамика выплаченного фи
нансирования», представленная «Эксперт 
РА», отмечает он.

Дарья Андрианова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К И Т А Й С К О Й  Т Е Х Н И К И  Д О Л Ж Н О  Х В А Т И Т Ь

Российский интернет-магазин Wildberries не ожидает дефицита техники из Китая 
и роста цен на нее, если простой на производствах КНР из-за вспышки коронавируса 
займет несколько недель. Сейчас в Китае праздничные выходные по случаю Нового 
года по лунному календарю. Изначально выходные должны были продлиться с 25 ян-
варя по 31 января, но из-за вспышки коронавируса власти приняли решение про-
длить их до 2 февраля. Многие компании в этот период не работают. «РИА Новости»

1 российская 
 технологическая 
 компания вышла 
на NASDAQ  
за последние пять лет

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов отмечает, что 
сложности с импортом продоволь-
ственного сырья в Китай уже воз-
никли. Так, ему известно о задержа-
нии как минимум двух партий ры-
бы из РФ, которая предназначалась 
для китайских перерабатываю-
щих заводов. «Возможно, предпри-
ятия простаивают из-за карантина. 
Или производители КНР опасают-
ся, что из-за ситуации с коронави-
русом их продукцию в мире поку-
пать не будут»,— полагает он. В лю-
бом случае, отмечает господин Еф-
ремов, ситуация с экспортом рыбы 
сложилась крайне тревожная. Он 
добавляет, что китайская сторона, 
кажется, остановила все идущие с 
компанией переговоры о постав-
ках рыбного сырья и пока не объя-
вила о новых. 

Президент Ассоциации добытчи-
ков минтая Алексей Буглак отмеча-
ет, что цены на минтай уже снизили-
сь примерно на 15%, до $1,42–
1,52 тыс. за тонну. По его словам, 
если за неделю ситуация с коронави-
русом не стабилизируется, вероят-
ны и более негативные последствия 
для российского рыбного экспорта. 

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев говорит, что 
спрос на крабов в Китае значитель-
но снизился, что привело к паде-

нию цен с $15–18 в прошлом году до 
$7 за кг в этом. По предварительным 
оценкам, объем экспорта россий-
ского краба за первый квартал 2020 
года может снизиться до 7–8 тыс. 
тонн, выручка от экспорта умень-
шится больше чем в два раза — до 
$60–70 млн, а потери в долгосроч-
ном плане с учетом времени для 

восстановления рынка могут пре-
высить $150 млн, подсчитал он. По 
данным ВАРПЭ, некоторые россий-
ские добытчики краба уже приоста-
навливают промысел.

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, рас-
пространение коронавируса в Ки-
тае уже привело к дополнительно-
му снижению закупочных цен на 
импортное мясо птицы на 10–15%, в 
том числе и из России. При этом, 
продолжает он, цены начали сни-
жение с конца ноября 2019 года, а 
теперь с учетом фактора коронави-
руса снижение доходит до 30–50%. В 
сочетании с некоторым укреплени-
ем рубля в последнее время этот 
фактор серьезно осложняет бизнес 
российских поставщиков мяса пти-
цы. Руководитель управления экс-
порта группы «Черкизово» Андрей 
Терехин, впрочем, говорит, что рас-
пространение коронавируса в Ки-
тае никак не повлияло на отгрузки 
продукции в эту страну. «Пока мы 
не видим оснований корректиро-
вать наши экспортные планы по 
КНР,— говорит он.— В то же время 
мы отмечаем, что ситуация уже ока-
зывает негативное влияние на биз-
нес-процессы в Китае: в частности, 
есть перебои в работе транспорт-

ной инфраструктуры». Другой собе-
седник „Ъ“ на мясном рынке счита-
ет, что большее влияние на падение 
цен оказала первая фаза сделки 
между Китаем и США, по которой 
КНР согласилась закупать опреде-
ленные объемы американской 
сельхозпродукции. 

Отсутствие закупок со стороны 
Китая в рамках первой фазы сделки 
между Пекином и Вашингтоном — 
один из факторов падения цен и на 
российское подсолнечное масло, го-
ворит директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. По его данным, с середины 
месяца котировки упали с $790 до 
$740 за тонну. Дополнительно влия-
ние оказало и падение цен на всех 
товарных рынках после новостей о 
распространении коронавируса, от-
мечает он. При этом, указывает экс-
перт, падение поставок в КНР в де-
нежном выражении — однозначно 
негативный фактор для российско-
го экспорта продуктов в целом. Ис-
полнительный директор Масложи-
рового союза Михаил Мальцев ут-
верждает, что география российско-
го экспорта масложировой продук-
ции достаточно широка, чтобы не 
зависеть от возможных проблем од-
ного Китая. 

Анатолий Костырев

2019-nCoV пошел по пищевой цепочке

Это (коронавирус.— „Ъ“) 
новое явление,  

и вопрос, насколько  
мы готовы к этому вызову

— Владимир Путин,
президент РФ, 29 января 2020 года
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На экраны вышел фильм Греты Гервиг «Маленькие женщины» — 
 экранизация классического американского романа  
Луизы Мэй Олкотт, выдвинутая на «Оскар» в шести номинациях

В Зальцбурге проходит первый круп-
ный музыкальный фестиваль года — 
«Неделя Моцарта» (Mozartwoche). 
В партии интенданта выступает 
 знаменитый тенор Роландо Вильясон. 
Рассказывает Алексей Мокроусов. 

 Мексиканский тенор Роландо Ви-
льясон руководит «Неделей Моцарта» все-
го второй год, но уже успел заложить новые 
традиции. В день рождения Моцарта сам Ви-
льясон поет на зальцбургских площадях (ад-
реса понятны — перед домами, где родил-
ся и жил Моцарт). Один из музеев прово-
дит в дни фестиваля бесплатные экскурсии 
по сокровищнице, где хранятся оригиналы 
моцартовских партитур. Другие тоже в де-
ле — так, городской музей Зальцбурга пока-
зывает выставку современницы композито-
ра Барбары Крафт, одного из известных пор-
третистов эпохи, она и Моцарта запечатлела, 
пусть и посмертно, сегодня это самый знаме-
нитый его портрет.

Каждый концерт фестиваля начинается 
с фразы «Моцарт жив!» — точнее, ею закан-
чивается аудиозапись обращения Вильясона 
к публике с традиционной просьбой выклю-
чить телефоны и не фотографировать. Зальц-
бург полюбил Вильясона, хотя не все его ша-
ги равнозначны. Умение сочетать элитар-
ное и массовое — редкий дар. Но даже спор-
ное не меняет благожелательного отноше-
ния к интенданту, на всякий вкус у него свое 
предложение. Вот веселое концертное испол-
нение «Свадьбы Фигаро», где порой комику-
ют не только солисты (как певица выделялась 
Регула Мюлеман в партии Сюзанны), но и ди-

рижер Андраш Шифф — кажется, он решил, 
что в этот раз дирижирует оркестром Cappel-
la Andrea Barca в мюзик-холле.

Полуконцертное исполнение полно ми-
зансцен, порой живых и остроумных. Сце-
ническое действие выстраивал сам Вилья-
сон, явно склонный к комизму, но эта склон-
ность не всегда еще находит идеальную 
форму выражения. В будущем году Вилья-
сон представит полуконцертного «Дон Жуа-
на» — интересно, чем обернется его комиче-
ское дарование там.

В «Свадьбе Фигаро» блеснула и Юлия 
Лежнева как Барбарина, безоговорочный 
же ее триумф совпал с первым выступлением 
на фестивале ансамбля L’Agreggiata c хариз-
матичной Кристиной Плюар за дирижерским 
пультом (говорят, ей предстоит важная роль 
на фестивале в ближайшие годы). Это был ред-
кий концерт, где исполнялся не только Мо-
царт — после его «Торжественной вечерни ис-
поведника» звучала «Ода на День св. Цецилии» 
Генделя, правда, в обработке Моцарта. А так 
Вольфганг Амадей царит почти безраздельно. 

Наверное, девять десятых сочинений в про-
граммах — его, таково было изначальное ре-
шение интенданта: убрать контекст, вернуть 
фестивалю Моцарта. Только он звучал и в кон-
церте Даниэля Баренбойма с Венским филар-
моническим оркестром (в концерте для вал-
торны солировал удивительный чех Радек Ба-
борак), и в камерной программе французско-
го пианиста Эрика Лесажа, ансамбля Les Vents 
Francais и квартета Кодаи, ему посвящены ве-
чера квартета саксофонов Ebonit и сольный 
концерт хаммерклавириста Кристиана Безёй-
денхаута. Разве что в спектакле «Mozart Moves. 
Семь полудрам», поставленном Вильясоном 
вместе с Зальцбургским драматическим теа-
тром, дивертисменты Моцарта соседствуют 
с короткими пьесами современных авторов 
и хореографией XXI века — ход интересный 
и порой остроумный. 

Главным же событием стала постановка 
Бобом Уилсоном оратории Генделя «Мессия» 
(снова в обработке Моцарта). Это копродук-
ция с парижским Театром Елисейских По-
лей и — вот неожиданность так неожидан-
ность! — Зальцбургским летним фестива-
лем. Тот отмечает столетие и по этому поводу 
«пригласил» в свою программу постановку 
«Недели Моцарта» — обычно такого сотруд-
ничества не бывает.

Уилсон равен себе, что звучит как компли-
мент: да, можно заранее представить визу-
альное решение, неоновые направляющие 
декораций, тончайшую игру со светом, иро-
нические мизансцены с большим количест-
вом историко-художественных цитат, отсы-
лающих к Востоку первых христиан. Но мож-
но и заранее поверить в качество: Уилсон 
профессионал высокой пробы, все у него от-
точено и осмыслено, все подчинено жест-

кой художественной логике. В оркестровой 
яме не меньшую осмысленность проявляют 
«Музыканты Лувра» под управлением Марка 
Минковского, любимца Зальцбурга, руково-
дившего фестивалем до Вильясона и запом-
нившегося радикальными решениями вроде 
приглашения конного театра Бартабаса. 

Уилсон счастлив, что вернулся в город, 
знакомый ему еще по эпохе Жерара Мор-
тье, когда он ставил «Пеллеаса и Мелизанду» 
и «Смерть Дантона», сейчас в зале немало лю-
дей, помнящих те спектакли. «Мессия» тоже 
запомнится — парадоксальным решением 
режиссера отказаться от религиозного взгля-
да на музыку и текст; сам он далек от рели-
гии, считает, что той нет места в театре. При 
этом свет, которому Уилсон уделяет внима-
ние, словно это дива, определяющая сцени-
ческую жизнь, порождает энергию, близкую 
к экстатической. Все это звучало бы отвлечен-
но, если бы не голоса: кроме Филармониче-
ского хора Вены под управлением Вальтера 
Цее это четыре солиста — сопрано Елена Цал-
лагова („Ъ“ писал о ее Кармен в Брегенце 16 ав-
густа 2017 года), альт Вибке Лемкуль, тенор Ри-
чард Крофт и бас Хосе Кока Лоса. На сцене по-
являются и персонажи без слов, отсутствую-
щие в либретто, но присутствующие в выход-
ных данных об участниках,— танцор Алек-
сис Фузекис и бывший американо-итальян-
ский программист Макс Харрис, после выхо-
да на пенсию ставший по настоянию жены ак-
тером и полюбившийся Уилсону, тот задейст-
вует его не в первый раз. Борода Харриса вну-
шительна, он может изобразить хоть Саваофа, 
и это вторжение немузыкального в простран-
ство Моцарта — еще один кирпичик в здание 
нового фестиваля, которое выстраивает Виль-
ясон. Главное — всему здесь найдется место.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Чем жив Моцарт
В Зальцбурге проходит фестиваль Mozartwoche 

В прокат выходит один из основ-
ных оскаровских фаворитов — фильм 
 Сэма Мендеса «1917», основанный 
на воспоминаниях дедушки режиссе-
ра о Первой мировой войне. Михаил 
Трофименков догадался, что «1917» — 
вообще не фильм.

 Некогда Годар проклял все кино 
о войне — от «Баллады о солдате» до «Самого 
долгого дня» — за аморальную эстетизацию 
кошмара. Доказывая, что война столь скуч-
на и противна, что и снимать ее нужно скуч-
но и противно, он снял великих и скучных 
«Карабинеров» (1963), торжественно прова-
лившихся в прокате. Через шестьдесят лет 
Мендес, сопрягший скуку с эстетизацией 
тошнотворной бойни, уже получил два «Зо-
лотых глобуса» за лучшую режиссуру и луч-
шую драму и претендует на «Оскар» в деся-
ти номинациях.

Действие разворачивается 6 апреля 
1917-го в Северной Франции. Младшим ка-
пралам Блейку (Дин-Чарльз Чэпмен) и Ско-
филду (Джордж Маккей) доверена самоубий-
ственная миссия: преодолев ничейную тер-
риторию смерти, доставить командиру Де-
вонширского полка (Бенедикт Камбербэтч) 
приказ об отмене наступления. Иначе 1600 
бойцов, включая брата Блейка, погибнут 
в немецком капкане. Капралы, как растерян-
ные хоббиты, петляют по траншеям, натыка-
ются на растяжки в брошенных блиндажах, 
уворачиваются от сбитого самолета. Потеряв 
спутника, Скофилд продолжает в одиночку 
«переходить с уровня на уровень». Толкает 
завязший грузовик, перебирается через ре-
ку по опорам взорванного моста, перестре-

ливается или сходится в рукопашной с оди-
нокими «гансами». То ползет, как улитка, за-
висая у встреченной среди развалин фран-
цуженки, то бежит сломя голову в сюрреали-
стических декорациях фосфоресцирующих 
руин, то падает в реку, забитую солдатскими 
трупами.

Надо бы ужаснуться бедствиям войны, 
но в голову лезут неуместно эстетские ас-
социации. Плывущий по реке, вцепив-
шись в бревно, Скофилд напоминает Офе-
лию с картины прерафаэлита Милле. Мер-
твый лес, в котором застыли, внимая чудно-
му голосу ротного певца, солдаты — сумрач-
ный лес, в котором в первых строках «Боже-
ственной комедии» очутился Данте. А сама 
композиция фильма — подробный рассказ 
об одном дне войны — конструкцию рома-
на Джеймса Джойса «Улисс». 

Навязчивая эрудиция Мендеса не раздра-
жала бы, не останься Первая мировая в исто-
рии синонимом неописуемого кошмара, аго-
нии самой западной цивилизации: трупная 
вонь траншей, гнилое мясо, кровавая грязь, 
газовое удушье. Если европейская критика 
всерьез полагает, что Мендес передал кош-
мар войны, это означает или полный исто-
рический Альцгеймер, или катастрофиче-
ское снижение болевого порога восприя-
тия. На экране румяные капралы шастают 
по аккуратным траншеям, любуются цвету-
щей вишней, цитируют Эдварда Лира и, да-
же напоровшись на колючую проволоку, 
не позволяют себе соленых солдатских про-
клятий. Когда же попадают под вражьи пули, 
на их лицах явственно читается возмущен-
ное недоумение: боже, что за день такой вы-
дался, почему сегодня все в меня стреляют? 

Впрочем, Мендесу было не до выписыва-
ния характеров — герои не вызывают ника-
кого сопереживания — или реконструкции 
фронтового ужаса во всех натуралистиче-

ских подробностях. Выбирая между этикой 
и техникой, он предпочел технику. На пару 
с оператором Роджером Дикинсом Мендес 
был превыше всего озабочен тем, как снять 
фильм, чтобы он казался снятым в реальном 
времени, одним — ну хорошо, двумя — бес-
конечными планами. На самом деле пла-
ны в «1917» длятся максимум девять минут, 
но монтажные стыки между ними более или 
менее искусно затерты. Ничего революцион-
ного в этом нет. Александр Сокуров уже снял 
«Русский ковчег» в залах Эрмитажа действи-
тельно одним планом. Венгерский гений 
Миклош Янчо еще в докомпьютерную эру 
снимал исторические фантазии планами 
по десять минут. Здесь же фокус остался фо-
кусом, не слишком чистым, легко разоблача-
емым и, что самое главное, сюжетно не обо-
снованным. На вопрос, зачем войну было 
необходимо снимать так и никак иначе, нет 
иного ответа, кроме как: чтобы сорвать апло-
дисменты и прослыть новатором. 

Техническая сноровка опрокинула 
фильм к самым истокам кино и даже вы-
вела за его пределы. Среди непосредствен-
ных предшественников кинематографа — 
панорамы-инсталляции, внушавшие зри-
телю, что он оказался в эпицентре военно-
исторической драмы: «Оборона Севастопо-
ля» или — уже в разгар эры кино — «Разгром 
немецко-фашистских войск под Сталингра-
дом». Мендес с Дикинсом выстроили имен-
но такую панораму. И то, что раскрашенный 
холст, картон и гипс былых времен переве-
дены в цифровой формат, никак не делает 
«1917» «фильмом будущего», каким его за-
мыслили авторы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В окопах Голливуда
На экранах фильм Сэма Мендеса «1917»

В концертном зале «Зарядье» состо-
ялась российская премьера оперы 
Жан-Филиппа Рамо «Бореады» (Les 
Boreades, 1763). Последнюю «лири-
ческую трагедию» классика француз-
ского барокко исполняли европейские 
солисты в сопровождении чешского 
оркестрово-хорового коллектива «Col-
legium 1704» под управлением дири-
жера Вацлава Лукса. Рассказывает 
 Сергей Ходнев.

 «Бореады» — не «Галантные Индии» 
или «Платея», под занавес ХХ века они вер-
нулись в активный театрально-концертный 
оборот самым буквальным образом из не-
бытия: постановочной истории в XVIII сто-
летии у них попросту не существовало. Опе-
ру 80-летнего Рамо вроде бы репетировали 
в 1763-м в Париже, но потом постановку от-
ложили на неопределенный срок, а в следую-
щем году композитор умер, и про «Бореадов» 
дружно забыли. Отчего — примерно понят-
но: Рамо для просвещенческих меломанов 
был слишком «ученым», слишком барочным, 
слишком укорененным в торжественной тра-
диции французской придворной оперы. Пе-
редовые теоретики превозносили новомод-
ных итальянских авторов, да к тому же «ве-
ликий Глюк явился и открыл нам новы тай-
ны»: в 1762-м состоялась премьера глюков-
ских «Орфея и Эвридики», а десять лет спустя 
Глюк перебрался в Париж, и тут уж мало кого 
всерьез интересовало, что успехом собствен-
ных опер он обязан как раз изучению «лири-
ческих трагедий» Рамо.

Либретто «Бореадов» тоже вряд ли бы-
ло очень по вкусу единомышленникам Рус-
со и Дидро: линейно выстроенный мифоло-
гический сюжет темноватого происхожде-
ния с не то масонскими, не то галантно-лите-
ратурными обертонами. К Альфизе, царице 
Бактрии, сватаются сыновья бога северного 
ветра Борея — Кализис и Борилей: воля бо-
гов требует, чтобы царица породнилась имен-
но с «бореевой кровью». У Альфизы, однако, 
взаимная страсть со жрецом Аполлона Аба-
рисом, ради брака с которым она готова да-
же оставить трон. Разгневанные бореады зо-
вут на помощь отца, но Абарис при помощи 
волшебной стрелы, врученной ему Амуром, 
вызволяет Альфизу из царства Борея, а там 

и неизбежный «бог из машины» оканчивает 
дело почетным пирком да свадебкой: Апол-
лон возвещает, что Абарис его сын от нимфы, 
приходящейся родней Борею, так что фор-
мальных препятствий для счастливого бра-
ка не остается.

В нынешнем московском исполнении 
не все подробности этой прелестной истории 
пропелись идеальным образом —:у иных ар-
тистов (бас Николас Бройманс — Борей, бари-
тон Бенуа Арну — жрец Адамас, бас Лукаш Зе-
ман — Аполлон) их по большей части неболь-
шие партии звучали в лучшем случае с дело-
витой отстраненностью. Удачнее всего высту-
пила главная пара, по колориту очень несход-
ная: Альфиза в исполнении сопрано Деборы 
Каше, изящном, деликатном, с красивым 
округлым звучанием, и Абарис, спетый те-
нором Матиасом Видалем, одним из патенто-
ванных специалистов по французским бароч-
ным ролям такого кроя, в радикальной «анти-
итальянской» манере — с утрированной ак-
терской патетикой в подаче речитативов и де-
монстративно-надрывными верхами.

Впрочем, было тем заметнее, как мастеро-
вито отстаивали достоинства партитуры Ра-
мо Вацлав Лукс и его «Collegium 1704», и та-
ки отстояли. Оркестровое письмо композито-
ра в «Бореадах» вправду изумительно. Устра-
шающая буря между третьим и четвертым 
актами, явления божеств, осиянных незем-
ным олимпийским светом, щедрые инъек-
ции танцевальных дивертисментов — все это 
звучало не формальными и типизированны-
ми «спецэффектами», а чистой музыкой, дра-
гоценной, красочной, вневременной. В сущ-
ности, «Бореады» в версии Лукса предстали 
не столько произведением музыкального те-
атра, сколько грандиозной оркестровой сю-
итой с пением и хорами, прекрасной на со-
вершенно недраматический лад. И следить 
в ней было интереснее всего не за приклю-
чениями героев, а за композиторской мы-
слью — вот, казалось бы, не самый затейли-
вый инструментальный состав — струнные, 
гобои, фаготы,— к которому иногда подклю-
чаются валторны, и вот чудом возникающая 
на выходе совершенно импрессионистская 
сонорность. А отсутствие балетного действия 
с лихвой компенсировал ударник оркестра, 
с невозмутимой виртуозностью оперировав-
ший целым арсеналом внесенных дириже-
ром «украшательств» — от маленького коло-
кольчика до громоздкой «машины ветра».

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Трагедия без героев
«Бореады» Рамо в «Зарядье»

В своей сценической  версии «Мессии» Генделя режиссер  Роберт Уилсон  
верен всем узнаваемым приемам своего театра  ФОТО LUCIE JANSCH

Достоинства оперы Рамо отстаивали не столько  певцы,  
сколько оркестранты под управлением  Вацлава Лукса  ФОТО МКЗ «ЗАРЯДЬЕ»

Режиссер пытается живописать 
ужасы Первой мировой,  
но сбивается на эстетско- 
эрудитские фокусы 
ФОТО AMBLIN PARTNERS
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AUSTRALIAN OPEN

Первый ушел
Рафаэль Надаль в четвертьфинале уступил Доминику Тиму

Первая ракетка мира Рафаэль 
Надаль впервые за два года 
не выступит в полуфинале турни-
ра Большого шлема после пора-
жения от Доминика Тима в четы-
рех партиях. Неудача Надаля дает 
шанс возглавить мировой рейтинг 
Новаку Джоковичу, который для 
этого должен выиграть титул и се-
годня в первом полуфинале встре-
тится с Роджером Федерером. 
У женщин последняя российская 
участница Анастасия Павлючен-
кова, которая вышла в четверть-
финал и повторила свой прош-
логодний результат, в двух сетах 
проиграла экс первой ракетке ми-
ра 26-летней Гарбинье Мугурусе.

вторитет Рафаэля На-
даля в последнее время достиг та-
кой величины, что практически лю-
бое его поражение не от Новака Джо-
ковича или Роджера Федерера вы-
глядит большим сюрпризом. Испа-
нец уже давно не только «грунтовый 
король». Он с успехом набирает рей-
тинговые очки на всех типах покры-
тий, а на турнирах Большого шле-
ма кроме своих 12 побед на Roland 
Garros еще четыре одержал на US 
Open, две — на Wimbledon и одну — 
на Australian Open. Правда, тот «боро-
датый» мельбурнский триумф дати-
руется 2009 годом, а до и после него 
Надалю в Мельбурне все время что-то 
мешало. Не менее трех раз его неуда-
чи были связаны с травмами, еще ча-
ще он уступал соперникам, которые 
на тот момент просто были сильнее.

Есть и одна конкретная причина, 
по которой испанцу в Австралии не 

везет. Это покрытие, на котором он 
не может до конца использовать свои 
козыри. На сравнительно медленном 
мельбурнском харде косым выбива-
ющим ударам Надаля не хватает эф-
фективности, а двигается он все-таки 
лучше всего на грунте. Все эти мелочи 
и образуют совокупность факторов, 
позволяющую оппонентам испанца 
в редких случаях находить свои шан-
сы, хотя теннис Надаля базируется на 
такой потрясающей энергетике, что 
практически любую победу над ним 
приходится вымучивать.

Единственным соперником ис-
панца, способным остановить его на 
пути в четвертьфинал нынешнего 
Australian Open, выглядел Ник Ки-
риос, который, однако, был измоча-
лен пятисетовой битвой с Кареном 
Хачановым в третьем круге. А даль-
ше Надаля ждал Доминик Тим, обы-
грывавший его четыре раза в 13 пре-
дыдущих матчах. С такой статисти-
кой выходить против испанца было 
нестрашно, к тому же в последнее 
время австриец здорово прибавил, 
пробившись в финал недавнего ито-
гового турнира в Лондоне, где пре-
жде выступал неудачно.

На прошлой неделе пятый но-
мер мирового рейтинга неожидан-

но объявил о расставании со своим 
соотечественником, экс первой ра-
кеткой мира Томасом Мустером, ко-
торого недавно нанял в качестве тре-
нера на подмогу чилийцу Николасу 
Массу. Но данное обстоятельство ни-
как не отразилось на качестве игры 
Тима. Выгрызая у Надаля важные оч-
ки, он умудрялся скользить по хар-
ду, как по земле, оставляя на голу-
бом покрытии длинные белые сле-
ды от кроссовок, и не ломался, ког-
да упускал свое преимущество или 
был вынужден догонять.

Это было противостояние двух 
равных по силам теннисных бульте-
рьеров. Возьми испанец четвертый 
сет, и матч, в котором один краси-
вый упорный розыгрыш на задней 
линии сменялся другим, наверняка 
оказался был самым продолжитель-
ным на турнире. Но до этого дело не 
дошло. Тим победил за 4 часа 10 ми-
нут — 7:6 (7:3), 7:6 (7:4), 4:6, 7:6 (8:6) — 
и в полуфинале сыграет с Александ-
ром Зверевым, который также в че-
тырех партиях, только более скоро-
течных, разобрался со швейцарским 
ветераном Станисласом Вавринкой. 
Ну а Рафаэль Надаль теперь риску-
ет потерять первое место в рейтин-
ге. Это произойдет в том случае, если 
Новак Джокович, который сегодня в 
первом полуфинале сыграет с Родже-
ром Федерером, возьмет в Мельбур-
не свой восьмой титул.

У женщин тоже определились 
все участницы полуфиналов, и сре-
ди них не оказалось россиянки 
Анастасии Павлюченковой, усту-
пившей Гарбинье Мугурусе. Для 
двукратной победительницы чем-
пионатов Большого шлема эта ис-
панка, конечно, сейчас стоит в ми-
ровом рейтинге очень низко. 32-я 
позиция даже близко не соответст-
вует потенциалу теннисистки, ко-

торая имеет превосходные физиче-
ские данные, но не всегда стабильна.

В первой партии Анастасии Пав-
люченковой до поры до времени уда-
валось держать удар. Более того, она 
дважды брала чужую подачу, но за-
тем отдавала свою, и уж совсем плохо 
провела заключительный, 12-й гейм, 
в котором допустила три двойные 
ошибки. Это фиаско, впрочем, не де-
морализовало россиянку, которая на 
старте второго сета вышла вперед. Од-
нако неудачная игра на своей второй 
подаче (лишь 3 выигранных очка из 
21 за весь матч) в сочетании с уверен-
ным приемом испанки сделали свое 
дело. Начиная со счета 2:2, Мугуруса 
взяла три гейма подряд и уже не отда-
ла победу — 7:5, 6:3 за 1 час 33 мину-
ты. Проигравшей не помогли ни чуть 
более высокий процент первой пода-
чи, ни 13 выходов к сетке, из которых 
10 она завершила удачно.

Таким образом, Анастасия Пав-
люченкова уже в шестой раз за карь-
еру остановилась на турнирах Боль-
шого шлема в четвертьфинале. Те-
перь у нее на очереди выступление 
за сборную России в матче Кубка фе-
дерации против команды Румынии, 
который пройдет 7–8 февраля в го-
роде Клуж-Напоке. Мугурусе, кстати, 
тоже предстоит румынское испыта-
ние. В полуфинале Australian Open 
она встретится с экс первой ракет-
кой мира Симоной Халеп, которая 
находится в отличной форме и за 53 
минуты разгромила эстонку Аннет 
Контавейт.

Евгений Федяков

Рафаэль Надаль (на фото)  
из-за поражения от Доми-
ника Тима в 1/4 финала 
Australian Open может  
лишиться звания  
первой ракетки мира   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» поправил положение
На старте второго круга он одержал важную победу над «Маасейком»

Трем российским участникам Лиги чемпионов 
удался старт второго круга группового этапа волей-
больной Лиги чемпионов. Все — «Факел», «Кузбасс» 
и «Зенит» — одержали победы. Особенно ценным 
был домашний выигрыш — 3:0 — попавших в непро-
стое турнирное положение зенитовцев у бельгий-
ского «Маасейка».

то удивительно, но именно к ситуации, в кото-
рой оказался «Зенит», самый титулованный, самый из-
вестный отечественный клуб, подходило определение 
«сложная». Его группа C не выглядела сулящей серьез-
ные неприятности фавориту, но он в них влип. В своем 
первом матче «Зенит» проиграл в гостях на тай-брейке 
«Маасейку». На эту осечку можно было бы не обратить 
внимания, но, одолев затем на выезде турецкий «Халк-
банк», в третьем матче казанцы снова потерпели пора-
жение в игре, растянувшейся на пять партий. На сей 
раз совсем уж обидное. Они играли с польским «Яст-
шембским» дома, а на тай-брейке вели со счетом 14:9. 
Это пять подряд матчболов, расклад абсолютно фаталь-
ный для проигрывающей команды. Однако «Зенит» уму-
дрился разбазарить запас, и после такого проигрыша 
взгляд на турнирную таблицу фиксировал шаткость его 
положения.

Казанцы опустились на третье место. При этом регла-
мент турнира предусматривает, что гарантированную пу-
тевку в четвертьфинал получает лишь победитель каждой 
группы, а к ним, победителям, добавляют три команды 

из тех пяти, что финишировали в своих квартетах вторы-
ми. Третья же позиция — это вылет, катастрофа для клуба, 
который брал главный еврокубок шесть раз, имел серию 
из четырех триумфов подряд, оборвавшуюся в прошлом 
году в финале против итальянской «Чивитановы».

Новый матч против «Маасейка» «Зенит», впрочем, 
сыграл так, как и играют матчи, сбой в которых смерте-
лен. Он сыграл его даже чересчур идеально — ни нотки 
фальши. Во всех трех партиях зенитовское превосход-
ство был очевидным. Во всех, кроме последней, волей-
болисты «Маасейка» смирялись с участью задолго до за-
ключительного розыгрыша.

Однако нельзя сказать, будто бы «Зенит» избавился от 
всех турнирных проблем. Ему еще предстоит сыграть в 
гостях с «Ястшембским» и дома с «Халкбанком». Причем 
до польского клуба, находящегося на верхушке табли-
цы с четырьмя победами, уже, вероятно, не добраться. 
А еще один проигрыш ему может перечеркнуть все уси-
лия в матче против «Маасейка».

Два других российских участника Лиги чемпионов 
— кемеровский «Кузбасс», который сенсационно отнял 
у «Зенита» весной 2019 года золото российского чемпио-
ната, и новоуренгойский «Факел» — очутились в одной 
группе B. И оба, надо полагать, выйдут из нее в play-off.

Сибирские клубы, в первом круге потерпевшие по по-
ражению, в четвертом туре одержали победы. «Факел» — 
возможно, ключевую. Он встречался в гостях с неплохо 
укомплектованным (в числе лидеров — российский свя-
зующий Сергей Гранкин) и представлявшимся довольно 
опасным «Берлином». Тот вроде бы прямым курсом дви-
гался к успеху — игра шла, взяты две подряд партии. «Фа-

кел», оставшийся без травмированной звезды Егора Клю-
ки, не тянул на команду, способную остановить настоль-
ко здорово заряженный «Берлин».

Но дальше все вдруг изменилось. «Факел» заиграл 
как-то удивительно четко, ритмично. И выяснилось, что 
и без Клюки, без его убийственных атак он может давить 
«Берлин». «Факел» отобрал у хозяев три подряд сета.

Очередной матч «Кузбасса» был куда менее интерес-
ным с точки зрения сюжета. В первом круге кемеровцы 
умудрились уступить «Любляне», безнадежному, соглас-
но подавляющему большинству прогнозов, аутсайдеру 
группы, в Словении. В ответном матче «Кузбасс» ника-
ких шансов ему не оставил — сухая победа.

В следующем туре — в очной встрече в Новом Урен-
гое — два российских клуба, видимо, определят, кто из 
них закончит групповой этап на первом месте. Но и вто-
рое, скорее всего, принесет в ней четвертьфинал.

Алексей Доспехов

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Коронавирус 
побеждает  
все виды спорта
Китай лишается  
международных соревнований

Спорт попал в число сфер, силь-
нее других пострадавших от ки-
тайского коронавируса. Он уже 
заставил отменить или перене-
сти в другие страны несколько 
довольно значимых состязаний, 
которые должен был принимать 
Китай. Коснулась проблема 
и российского спорта. Выступа-
ющий в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) китайский 
клуб «Куньлунь» на финишном 
отрезке регулярного чемпионата 
вынужден играть исключитель-
но в гостях. Уже нашлись спор-
тивные функционеры, которые 
считают, что вспышка нового ви-
руса представляет угрозу даже 
для летней Олимпиады: ее хозя-
ином является Токио.

еждународная федерация 
лыжного спорта (FIS) сообщила об от-
мене этапа Кубка мира, который дол-
жен был пройти в китайском Яньци-
не 15–16 февраля. Причинами, как 
отметил в своем заявлении прези-
дент FIS Джан-Франко Каспер, ста-
ли вспышка коронавируса и забота о 
«здоровье спортсменов», являющая-
ся «приоритетом» федерации.

Господин Каспер назвал приня-
тое решение «трудным», и его мож-
но понять. Китайский этап, включа-
ющий мужской скоростной спуск и 
супергигант, имел статус так назы-
ваемого тестового соревнования. В 
Яньцине пройдут состязания горно-
лыжников в рамках пекинской зим-
ней Олимпиады 2022 года. Этим эта-
пом предполагалось проверить го-
товность Китая организовать тур-
нир высочайшего уровня по виду, от 
которого он всегда был очень далек.

Горные лыжи далеко не первая 
жертва коронавируса в спортивной 
сфере. До этапа Кубка мира Китай «за-
морозил» на неопределенный срок 
проведение всех внутренних сорев-
нований и лишился целого ряда до-
вольно значимых для него соревно-
ваний международных. В числе пер-
вых пострадал бокс. Именно Ухань, 
эпицентр эпидемии, ранее был вы-
бран местом проведения олимпий-
ского квалификационного турнира 
в зоне Азия / Океания с 3 по 11 мар-
та: на таких турнирах разыгрывают-
ся лицензии на участие в Олимпиа-
де в Токио. Международному олим-
пийскому комитету (МОК) удалось 
оперативно найти Уханю замену в 
виде иорданской столицы Аммана.

Еще один китайский город — 
Фошань — добился права принять 
олимпийский квалификационный 
турнир по баскетболу среди жен-
ских команд с 6 по 9 февраля. Его то-
же перенесли — в Белград.

Китай лишился еще нескольких 
турниров, значившихся в распи-
сании на февраль—март, включая 
чемпионат Азии по легкой атлети-
ке в закрытых помещениях, круп-
ные соревнования China Masters по 
бадминтону, матчи Азиатской ли-
ги чемпионов по футболу. А самым 

интересным для мира событием из 
списка отмененных, видимо, был 
матч за титул чемпиона мира по вер-
сии Всемирного боксерского сове-
та (WBC) в профессиональном бок-
се в категории до 63,5 кг между аме-
риканцем Хосе Рамиресом и украин-
цем Виктором Постолом в Хайкоу, 
назначенный на 1 февраля. Когда и 
где он состоится, неизвестно.

Истории с некоторыми соревнова-
ниями вышли довольно сложными. В 
первую очередь это касается женско-
го квалификационного олимпийско-
го турнира по футболу в азиатской 
зоне, который тоже первоначально-
го получил Ухань. Китай пытался со-
хранить его, передвинув в Нанкин, 
но в итоге был вынужден отказать-
ся от этих попыток, отдав австралий-
скому Брисбену. Китайская команда 
прибыла на турнир без четырех иг-
роков, находившихся перед вызовом 
в сборную в заблокированном после 
вспышки вируса Ухане. А сразу после 
прилета в Австралию китаянок поме-
стили в гостиницу для определения 
степени риска, связанной с их уча-
стием. Вполне возможно, сорвется 
первый матч сборной на турнире — 
3 февраля со сборной Таиланда.

Отборочные матчи теннисного 
Кубка федерации, которые должны 
были пройти в начале февраля, Ме-
ждународная федерация тенниса (ITF) 
хотела перенести из китайского Дун-
гуаня в Нур-Султан. Но в среду влас-
ти Казахстана проинформировали о 
том, что отклонили предложение ITF.

Затронула вспышка вируса и оте-
чественный спорт. В Континенталь-
ной хоккейной лиге выступает китай-
ский клуб «Куньлунь Ред Стар». Он уже 
объявил о том, что до конца регуляр-
ного чемпионата, то есть в ближай-
ший месяц, не будет выступать дома. 
Правда, домашний матч у него в ка-
лендаре только один — 24 февраля с 
рижским «Динамо». Он будет сыгран 
в Новосибирске. А главный вопрос 
заключается в том, сможет ли «Кунь-
лунь» вернуться на свою арену в Пеки-
не к марту, то есть к старту play-off, ку-
да он имеет отличные шансы попасть. 
В противном случае команде трудно 
будет рассчитывать на успех. В Рос-
сии будут проводить домашние мат-
чи и три китайских клуба, играющие 
в Высшей хоккейной лиге (ВХЛ).

До сих пор в головных спортив-
ных структурах не делали никаких 
прогнозов, связанных с потенци-
альным ущербом от коронавируса 
для топовых соревнований. Но пре-
зидент Олимпийской спортивной 
конфедерации Германии Альфонс 
Херман сказал, что, на его взгляд, он 
представляет «серьезную угрозу» для 
Олимпиады в Токио, открывающей-
ся в июле. Господин Херман сравнил 
нынешнюю ситуацию с той, что воз-
никла перед предыдущей летней 
Олимпиадой — в Рио-де-Жанейро в 
2016 году, когда мир был озабочен 
распространением вируса Зика. Од-
нако никаких ЧП, имеющих отноше-
ние к нему, на самих Олимпийских 
играх зафиксировано не было.

Алексей Доспехов

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Александр Зверев (Германия, 7)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 15) 1:6, 6:3, 6:4, 
6:2. Доминик Тим (Австрия, 5)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 1) 7:6 (7:3), 7:6 (7:4), 4:6, 7:6 (8:6). 

1/2 финала. 30.01: Роджер Федерер (Швейца-
рия, 3)—Новак Джокович (Сербия, 2).  
31.01: Тим—Зверев.

Женщины. Симона Халеп (Румыния, 4)—Анетт Кон-
тавейт (Эстония, 28) 6:1, 6:1. Гарбинье Мугуруса 
(Испания)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 
30) 7:5, 6:3.

1/2 финала. 30.01: Эшли Барти (Австралия, 1)—
София Кенин (США, 14), Халеп—Мугуруса.
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Волейболисты «Зенита» (в атаке —  
Эрвин Нгапет), разгромив «Маасейк»,  
немножко исправили свое турнирное  
положение в главном еврокубке   
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

Групповой этап. Четвертый тур
Группа B. «Кузбасс» (Россия)—
«Любляна» (Словения) 3:0. «Берлин» 
(Германия)—«Факел» (Россия) 2:3. 

Положение команд
 В П О
1. «Кузбасс»  3 1 10

2. «Факел» 3 1 8

3. «Берлин» 1 3 4

4. «Любляна» 1 3 2

Группа C. «Зенит» (Россия)—
«Маасейк» (Бельгия) 3:0.  

«Халкбанк» (Турция)—«Ястшембский» 
(Польша) 0:3.

 В П О
1. «Ястшембский» 4 0 11

2. «Зенит» 2 2 8

3. «Маасейк» 2 2 4

4. «Халкбанк» 0 4 1

За победу в трех или четырех сетах 
начисляется 3 очка, за победу  
в пяти сетах — 2 очка, за поражение  
в пяти сетах — 1 очко.
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